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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Какие технические новации будут 
обеспечивать безопасность 

на столичных дорогах 
в ближайшей перспективе

В России 3 июля отметили День Государственной ин-
спекции безопасности дорожного движения МВД РФ. По 
случаю Дня ГИБДД (или, по старинке, Дня ГАИ) специаль-
ный корреспондент «МК» попросил ответить на вопросы 
начальника Управления ГИБДД по Москве генерал-майора 
полиции Александра Быкова. Сотрудники этого управления 
в круглосуточном режиме обеспечивают безопасность до-
рожного движения на улицах столицы, защищают жизнь 
и здоровье москвичей и гостей города, поддерживают 
правопорядок на транспортных артериях мегаполиса.
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НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ГИБДД ПО МОСКВЕ АЛЕКСАНДР БЫКОВ: 

«МЫ ХОТИМ ПОВЫСИТЬ КУЛЬТУРУ ВОЖДЕНИЯ»

КОНЧИЛИСЬ 
ПАТРОНЫ
«Они месяц не просуществуют, если пре-

кратятся деньги и, в широком смысле говоря, 
патроны. Все! Все закончится через месяц-
полтора, два», — говорил Путин в январе. 
Деньги пока в наличии, а вот с «патронами» 
Украину начали, как и ожидалось, динамить. 
До Трампа, похоже, дошло то, о чем давно го-
ворит Россия, — киевский режим невменяем, 
слов не понимает.

Забавно, что даже версии прекращения 
поставок расходятся. США заранее предупре-
дили Киев о приостановке поставок ряда ви-
дов оружия, сообщила представитель Госдепа 
Тэмми Брюс. Киев не только сделал вид, что 
этого не было, но даже вызвал временного 
поверенного в делах США Джона Гинкеля 
для выражения обеспокоенности в связи с 
приостановкой американских военных по-
ставок. А после того, как факт приостановки 
поставок подтвердила на брифинге пред-
ставитель Белого дома Анна Келли, глава 
офиса Зеленского Андрей Ермак бросился 
успокаивать граждан и заявил, что не нужно 
обращать внимание на заголовки, «вес имеет 
только официальная информация». Тут куда 
уж официальней, но все равно — верьте, мол, 
США не бросят.

Дальше еще интереснее. Пентагон заяв-
ляет, что была приостановлена поставка только 
отдельных видов вооружений. И это проявление 
здравого смысла и прагматичный шаг. 
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Евгений ЯМБУРГ, 
заслуженный 

учитель РФ
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НЕ ОТДЫХАТЬ, 
А РАЗВИВАТЬ!

Рынок первичной недвижимости 
в мегаполисах оказался в залож-
никах у высокой ключевой ставки. 
На фоне роста ипотечных переплат 
стоимость «квадрата» в 10 из 16 
крупнейших городов России пре-
высила 1 млн рублей, а в Москве 
приблизилась к 2,1 млн. Это стало 
следствием не только дорогих кре-
дитов, но и продолжительности са-
мих ипотечных займов — в среднем 
27 лет. В результате покупка жилья 
стала привилегией лишь самого 
состоятельного меньшинства. На 
этом фоне сохраняется интерес к 
льготным программам, в частности 
к «Семейной ипотеке», которая, не-
смотря на слухи, продолжает дей-
ствовать как на новостройки, так и 
на вторичный рынок в регионах с 
низким уровнем строительства. Но 
многим ли россиянам с квартирным 
вопросом это поможет?
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МИЛЛИОН В КВАДРАТЕ
Цена одного 
квадратного метра 
в новостройке достигла 
невиданных высот
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Первой жертвой межгосудар-
ственных политических конфлик-
тов во все времена становились 
торгово-экономические, деловые 

связи. Баку замораживает сотруд-
ничество с Москвой в сфере эконо-
мики и отказался от переговоров по 
ряду крупных соглашений, заявил 
депутат парламента Азербайджа-
на Расим Мусабеков. Наблюдате-
ли задаются вопросом: кто в этой 
форс-мажорной, доведенной до 
абсурда ситуации понесет больше 
потерь, окажется в итоге главным 
проигравшим — Россия или ее юж-
ный сосед? 

Понятно, что в плане экспортного по-
тенциала, если исходить из голых макро-
экономических цифр, две страны нахо-
дятся в разных весовых категориях. По 
данным платформы ООН Comrade, в 2024 
году Азербайджан продал товаров за ру-
беж на $26,6 млрд, из них почти $1,2 млрд 
(4,4%) пришлось на поставки в РФ. Тогда 
как общий объем российского экспорта 
составил $433,1 млрд, из которых на Азер-
байджан пришлось $3,6 млрд (0,8%). 
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ПОМИДОРНЫЕ 
ВОИНЫ 

ХХI ВЕКА
К каким экономическим 

последствиям может 
привести раздор между 

Москвой и Баку

«Заброшка» в микрорайоне «Кузнечики-2».

ДОЖДЬ, УЛИЦА, АСФАЛЬТ, ЗАПРЕТЫ
Нужно ли запрещать ремонтировать дороги 

в непогоду
В обществе в очередной раз 

разгорелась дискуссия на тему 
асфальтирования дорог в непого-
ду. Поводом к ней послужило со-
общение о том, что в Министерство 
строительства и ЖКХ РФ поступило 
предложение о запрете укладки 

асфальта в дождь и снегопад. Мно-
гие граждане в чатах поддержали 
эту идею, согласившись, что такой 
запрет повысит качество и долго-
вечность наших дорог. 
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ЮРИЙ ГРЫМОВ 
В СОСТОЯНИИ 
ДЕБЮТА: 
60 — НЕ ВОЗРАСТ
До и после «Модерна». 
Театр побеждает 
всегда 
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Дежурная бригада: 
Мария УСОВА, 

Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Августин СЕВЕРИН, 

Светлана РЕПИНА и др.

НОВОГО ГЛАВНОГО СЛЕДОВАТЕЛЯ МОСКВЫ 
ГОТОВЯТ В ДАГЕСТАНЕ?

Новый руководитель 
появится в ближайшее 
время в Главном след-
ственном управлении СКР 
по Москве. Бывший глав-
ный следователь столицы 
Андрей Стрижов после 
отпуска уходит на новое 
место работы, а на сме-
ну ему, возможно, придет 
человек из регионов.

Как стало известно 
«МК», наиболее веро-
ятным претендентом 
на ответственный пост 
считается нынешний на-
чальник Следственного 
управления СКР по Даге-
стану Дмитрий Беляев. 
Он родился в 1981 году 
и всю свою жизнь свя-
зал со службой в органах 

следствия. Начинал Беля-
ев в органах прокуратуры 
Пензенской области, за-
тем, после образования 
Следственного комите-
та, перешел на работу в 
СКР. Беляев трудился во 
многих подразделени-
ях, в том числе в Москве 
— какое-то время он за-
нимал пост заместителя 
начальника Московского 
межрегионального управ-
ления на транспорте. А в 
2022 году Беляев возгла-
вил следственное управ-
ление в Дагестане. Регион 
этот традиционно счита-
ется сложным, специфи-
ческим, не местным жи-
телям на ответственных 
постах порой приходится 

непросто, однако Беляев 
сумел организовать ра-
боту СУ СК на должном 
уровне. Возможно, это и 
станет залогом его пере-
хода на более важное ме-
сто — в Москву.

Еще одним кандидатом 
традиционно считается 
второй человек в столич-
ном управлении СК — пер-
вый заместитель Стри-
жова Виталий Саксин. У 
него свои преимущества, 
главное из которых — ко-
лоссальный опыт: в мо-
сковских подразделениях 
Следственного комите-
та Саксин служит с 2011 
года. Поэтому он тоже 
имеет реальные шансы 
возглавить управление.

МАМА И НЯНЯ ПРИКРЫВАЛИСЬ 
МЛАДЕНЦЕМ, ДЕЛАЯ ЗАКЛАДКИ

Во время прогулок с ре-
бенком прятали закладки 
на детских площадках в 
подмосковном Серпухо-
ве две уроженки Таджи-
кистана. В ходе обысков 
в их квартире сотрудни-
ки правоохранительных 
органов обнаружили 106 
свертков с зельем.

Как стало известно «МК», 
20-летняя уроженка Таджи-
кистана, воспитывающая 
годовалую дочь без мужа, 
после двух тяжелых лет 
работы уборщицей реши-
ла найти быстрый способ 
заработка денег с затра-
той меньших сил. В марте 
2025 года она наткнулась 
на объявление в мессен-
джере, в котором некий 
мужчина искал курьера. 
Гражданин, списавшись 
с молодой мамой, пред-
ставился Сабаром и уточ-
нил, что ее работа будет 
заключаться в оборудова-
нии тайников-закладок с 
наркотиками. За каждый 
оставленный сверток с по-
рошком мужчина обещал 
платить по 500 рублей.

Чтобы совмещать новую 
работу с уходом за ребен-
ком, молодая мама нашла 
няню — 44-летнюю земляч-
ку, которая также работала 
уборщицей и последние 3 
года наводила чистоту в 
частных домах и квартирах. 
Няня также была не против 
большего заработка, так как 
долгое время проработала 
в гостинице для мигран-
тов уборщицей и получала 
мало. Заручившись помо-
щью новой знакомой, роди-
тельница сняла квартиру в 

Серпухове. Гу-
ляя на детских 
площадках с 
няней и доче-
рью, молодая 
мать получала 
координаты от 
«работодате-
ля», забирала 
свертки с нар-
котиками и пря-
тала их в разных 
точках, а имен-

но — на детских площадках. 
По завершении своих ма-
хинаций гражданка делала 
фотоотчеты. Всего она сде-
лала не менее 7 тайников.

Поздним вечером 19 
марта полиция задержала 
подозрительных женщин. 
В сумке няни был найден 
сверток с белым веще-
ством массой 0,56 грамма, 
в личных вещах молодой 
матери нашлось 1,75 грам-
ма наркотика. А в квартире, 
где проживали женщины 
с ребенком, следователи 
также нашли 106 свертков 
с белым веществом (в пяти 
был мефедрон), магниты, 
весы и телефон. Со слов 
задержанных, сами они 
порошки не употребляли, 
а лишь только наполняли 
свертки. Ранее дамы не 
привлекались к уголовной 
ответственности. 

По словам соседей, дамы 
и малышка жили тихо, сто-
ронились общения и но-
вых знакомств, выходили 
гулять во двор два раза в 
день. В один из поздних ве-
черов местная жительница 
видела, как гуляющие с ре-
бенком дамы что-то фото-
графировали на детской 
площадке. 

Как сообщила официаль-
ный представитель МВД 
России Ирина Волк, сле-
дователями УМВД России 
«Серпуховское» возбужде-
ны три уголовных дела по 
признакам преступления, 
предусмотренного статья-
ми 30 и 228.1 УК РФ, ко-
торые соединены в одно 
производство. 

ПОЛКОВНИК ПОКУПАЛ 
БОЛЬНИЧНЫЕ, 

ЧТОБЫ СКРЫВАТЬ ЗАПОИ
Сразу несколько со-

трудников Федераль-
ной службы исполнения 
наказаний попались на 
подделке больничных ли-
стов. Заняться подлогом 
их вынудили личные про-
блемы — причем далеко 
не всегда те, о которых 
принято говорить вслух.

Как стало известно 
«МК», на мошенничестве 
попались сотрудники 
Центральной нормативно-
технической лаборатории 
ФСИН, расположенной на 
Выборгской улице. Это 
подразделение зани-
мается сбором научной 
информации о заклю-
ченных, анализом кри-
минальной статистики и 
внедрением новых форм 
обработки документации. 
Недавно два сотрудника 
— заместитель началь-
ника отдела в звании 
полковника и женщина-
капитан, занимавшая 
пост главного специали-
ста, — стали неожиданно 
часто брать больничные 
листы. Внешне все вы-
глядело законно, но одна 
из проверок выявила, 
что оба служащих под-
делывали справки о за-
болеваниях. Чиновников 
вызвали для серьезно-
го разговора, и те чест-
но признались в своих 
грехах. Так, полковник 
трижды — в июне, июле и 

августе 2024 года — при-
творялся больным, не вы-
ходя на работу соответ-
ственно 8 дней, неделю и 
9 дней. Мужчина расска-
зал, что в эти дни у него 
случались запои. Опа-
саясь гнева начальства, 
он через Интернет нахо-
дил фирму, торгующую 
«левыми» бюллетенями, 
выданными обычной по-
ликлиникой. Служащий 
ФСИН встречался с про-
давцом у метро «Мяки-
нино», покупал готовые 
справки, затем ставил 
печать в ведомственной 
поликлинике и получал 
пособие по болезни. Об-
щая сумма ущерба со-
ставила около 140 тысяч 
рублей. По аналогичной 
схеме действовала и его 
коллега, главный спе-
циалист другого отдела. 
Она в общей сложности 
пропустила «по болезни» 
почти 2 месяца. Правда, 
и повод у женщины был 
более уважительный: 
ребенок-инвалид, за ко-
торым необходимо было 
ухаживать.

Оба сотрудника воз-
местили причиненный 
ущерб казне, но их все 
равно привлекли к уго-
ловной ответственности. 
Капитану предстоит вы-
платить штраф в 40 тысяч 
рублей, полковнику — в 
70 тысяч рублей.

МАЛЬЧИК ПОЙМАЛ СВОЮ ГУБУ ВМЕСТО РЫБЫ
Неожиданной травмой 

закончилась рыбалка для 
10-летнего мальчика. 
Школьник неудачно мах-
нул удочкой и «поймал» 
на крючки собственное 
лицо.

Как узнал «МК», в Дет-
ский клинический центр 
им. Л.М.Рошаля поступил 
мальчик с редкой трав-
мой. Во время рыбалки 
в Подмосковье ребенок 
забрасывал удочку и 

крючками сильно пора-
нил лицо. Рыболовный 
воблер зацепил его губу, 
нос, а также верхнее и 
нижнее веки так, что не 
открывался глаз. Сама 
приманка при этом оста-
лась застрявшей в коже. 

При осмотре врачи диа-
гностировали у пациента 
рваные раны века и на-
рушение подвижности 
верхнего века. Воблер 
глубоко задел ткани века, 

полностью ограничив его 
подвижность. 

За работу взялись 
челюстно-лицевые хи-
рурги и офтальмохирурги. 
Специалистам удалось ак-
куратно извлечь инород-
ное тело и восстановить 
целостность тканей. К 
счастью, воблер не повре-
дил глазное яблоко. Уже 
через сутки после опера-
ции мальчика выписали 
домой.

ПОСЛЕ ПАДЕНИЯ В ЛЕСУ 
ШКОЛЬНИЦА ВПАЛА В КОМУ

Тяжелейшую 
травму на прогул-
ке в лесу на тер-
ритории Новой 
Москвы получила 
9-летняя девочка. 
Гуляя с друзьями 
в окрестностях 
СНТ, она вдруг 
потерялась, а по-
том дети нашли 
ее без сознания 
на земле — девоч-
ка, скорее всего, 
споткнулась о ко-
рягу и разбила голову.

Как стало известно 
«МК», неприятность про-
изошла в ТиНАО в районе 
41-го километра Киевско-
го шоссе в среду вече-
ром. Дети пошли гулять 
по лесополосе, а потом 
один из ребят позвонил 
старшему брату Алины 
(имя изменено) и сказал, 
что та упала в обморок, а 
из носа течет кровь. Тот 
сообщил родителям, и 
они примчались на ме-
сто в считаные минуты. 
Школьница была в коме, 
родители вызвали «ско-
рую помощь», по вызову 
прислали 3 машины. 

Врачи диагностирова-
ли у ребенка закрытый 

перелом черепа. Опера-
ция по установке пластин 
в голове длилась более 6 
часов — ближайшие три 
дня покажут, начнутся ли 
восстановительные про-
цессы и выйдет ли постра-
давшая из комы.

На место происшествия 
прибыли аж 8 экспертов. 
Они пришли к выводу, что 
девочка получила травму, 
когда споткнулась и упала 
на какой-нибудь острый 
сук.

Как сообщила руководи-
тель пресс-службы ГСУ СК 
РФ по Москве Юлия Ивано-
ва, по данному факту воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Причинение 
тяжкого вреда здоровью 
по неосторожности».

МОСКВИЧА ИЗБАВИЛИ ОТ КОНЕЧНОСТИ МОНСТРА

Вена Джиакомини пре-
вратила ногу молодого 
москвича в конечность 
монстра из фильмов 
ужаса. Врачи помогли 
мужчине избавиться от 
варикоза и вернуть ноге 
нормальный вид. 

Как узнал «МК», во Фле-
бологическую службу ГКБ 
им. А.К.Ерамишанцева 
обратился 38-летний 

мужчина с жалобами на 
тяжесть, боль, отек и рас-
ширенные вены правой 
ноги. 

Сама нога при этом вы-
глядела устрашающе. 
Мужчина пояснил, что 
заметил выпуклость вен 
около 7 лет назад. Однако 
раньше нога не беспокои-
ла и не болела. И только в 
последний год появились 

неприятные ощущения. 
Москвич пришел на кон-
сультацию флеболога, 
УЗИ выявило варикозное 
расширение вен правой 
ноги. Источником была 
межсафенная вена бе-
дра — она же вена Джиа-
комини. Лечение в таком 
случае показано только 
хирургическое.

Пациенту выполнили 
комбинированную мало-
инвазивную методику с 
применением лазера. 
Операцию сделали ам-
булаторно, без госпита-
лизации, под местной 
анестезией, без разре-
зов и швов. Сразу после 
операции мужчина гулял 
в течение часа, что явля-
ется лучшей профилакти-
кой послеоперационного 
тромбоза. И уже через 
месяц нога выглядела 
как обычно.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Вена Джиакомини 
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Владимир Путин призвал участников 
форума «Сильные идеи для нового 
времени» активнее пропагандировать 
тематику большой семьи, материн-
ства и детства. «Большую традици-
онную семью нужно сделать модным 
трендом в развитии России», — заявил 
президент. По словам организаторов 
форума, традиционные семейные 
ценности привлекают не только росси-
ян, но и иммигрантов из других стран. 
Заявки на переезд в РФ и получение 
ВНЖ подали граждане 17 стран — 
среди них много белых фермеров 
из Африки, которые готовы разви-
вать сельское хозяйство и принять 
православие.

Форум «Сильные идеи для нового време-
ни» проводится уже в пятый раз. За это время 
неравнодушные граждане направили в адрес 
организаторов сотни тысяч идей, способных, 
по их мнению, заметно улучшить жизнь в стра-
не. «Это уникальный механизм развития всей 
России, построенный на энергии общества», — 
заявил Путин. Все инициативы, по его словам, 
проходят, «как говорят военные люди, обкатку 
на земле». А сто самых значимых направляются 
в министерства, ведомства, а также в регионы 
«для их использования при формулировании 
системных решений».

Путин напомнил, что на прошлом форуме 
его просили поддержать проект «умной ми-
грации», в рамках которого в Россию могли 
бы переселяться иностранцы, разделяющие 
«наши традиционные семейные ценности». 
«Мы приветствуем тех людей, кто приезжает 
к нам с хорошим образованием и подготовкой, 
с желанием жить здесь в обстановке, которая 
является комфортной для укрепления семьи»,— 
заявил президент, отметив, что заявки на пере-
езд в РФ отправили граждане 17 стран. «Это 
движение в правильном направлении», — ска-
зал он. По словам организаторов, много запро-
сов на получение российского гражданства 
через промежуточный статус поступило «от 
белых фермеров из Африки». Как рассказал 
Игорь Шувалов, их привлекают традиционные 
ценности, культура, доброта россиян, а также 
православие. Африканские фермеры не только 
хотят обрести новую родину, но и готовы своим 
опытом и знанием содействовать развитию 

сельского хозяйства, добавил он.
Далее организаторы планировали перейти 

к заслушиванию новых идей, поступивших на 
конкурс в 2025 году. Однако Владимир Путин 
увидел в зале плакат, автор которого обещал 
за несколько секунд найти для бюджета 5 трлн 
руб. «Нельзя пройти мимо! Не знаю, что он 
будет говорить, но не могу удержаться, что-
бы не начать именно с этого», — президент, 
которому Минфин постоянно жалуется на де-
фицит, был явно заинтригован заманчивым 
предложением.

Как и следовало ожидать, триллионы под 
ногами не валялись. Речь шла о том, чтобы с 
помощью анализа больших данных выявить 
неиспользуемое государственное имущество, 
запустить его в хозяйственный оборот и по-
лучать налоги. В общем, все долго, сложно, 
хотя и перспективно. Автор идеи предложил 
для начала дать ему «любое крупное пред-
приятие», чтобы показать, откуда возьмутся 
реальные деньги. Путин переадресовал эту 
просьбу Шувалову. 

Другие инициативы участников форума 
выглядели не менее масштабно. Ученый из 
ВШЭ предложил президенту запустить «новую 
модель налогово-экспортного регулирования 
использования воды», чтобы страна могла за-
рабатывать на «синем золоте». «Жена, мать и 

дочь фермеров из Запорожской области», как 
представил ее ведущий, презентовала «на-
циональный план приумножения природы», 
предусматривающий создание общероссий-
ской сети защитных лесных полос. Инженер из 
Троицка рассказал о «тьюботах» — модульных 
роботах, работающих внутри трубопроводов 
с целью их диагностики и своевременного ре-
монта. Но мысли президента, как выяснилось, 
были о другом. «Есть такие сферы деятельно-
сти, где бойцы штурмовых подразделений ис-
пользуют трубы без всяких роботов и действуют 
достаточно эффективно», — заметил Путин, 
имея в виду операцию «Поток». Впрочем, он со-
гласился с тем, что в других случаях «тьюботы» 
действительно очень востребованы.

В сценарии значилось еще несколько пре-
зентаций, но глава государства на сей раз не 
мог выслушать всех. В преддверии Дня не-
зависимости США у него был запланирован 
разговор с Дональдом Трампом. «Понимаю, что 
мы могли бы и дольше поговорить. Но неловко 
заставлять себя ждать — обидятся там еще», 
— извинился перед аудиторией президент. 
Он поинтересовался, что участники форума 
хотели бы через него «передать Трампу». Увы 
— на этот счет масштабных идей ни у кого не 
было. Поэтому сошлись на привете.

Елена ЕГОРОВА.
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Вопрос стоимости квадратного 
метра в новостройке уже давно 
вышел за рамки простой ариф-
метики. Если брать кредит по 

рыночной ставке, которая сегодня держится 
в районе 25% годовых, и гасить его на про-
тяжении 27 лет, как это делают многие, не 
имеющие иного выбора, то итоговая сумма 
оказывается вдвое, а то и втрое выше на-
чальной цены. В Москве «квадрат» обойдется 
в 2,1 млн рублей вместо стартовых 316 тысяч. 
В таких мегаполисах, как Уфа, Екатеринбург, 
Краснодар, Омск, Пермь и Новосибирск, цена 
превышает 1 млн. Даже в Волгограде, где 
жилье считается одним из самых дешевых в 
стране, итоговая стоимость «квадрата» при-
ближается к 716 тысячам рублей.

Что делать, если деньги «дорогие», спрос 
снижается, застройщики теряют рентабель-
ность, а покупательская способность населе-
ния слабеет? Об этом «МК» рассказал эксперт 
рынка недвижимости, автор проекта «Эконо-
мизм» Алексей Кричевский.

— Ипотека в России остается запре-
дельно дорогой. Какие факторы удер-
живают рыночные ипотечные ставки на 
уровне 25%, несмотря на заявления Цен-
тробанка о снижении?

— По сути, фактор один — это ключе-
вая ставка. Сейчас она находится на уровне 
(20%), который можно считать подавляющим 
для рынка недвижимости. Да, банки немного 
ослабили хватку — снижение «ключа» в июне 
на 1% вроде бы пошло на пользу, но это капля 
в море. Центральный банк говорит, что таким 
шагом он уберег экономику от излишней жест-
кости денежно-кредитной политики, но для 
ипотечного заемщика разницы почти нет. Все 
просто: «ключ» плюс 3–5% — вот и получаем 
текущую ставку. Никакие надстройки — ма-
кропруденциальные лимиты, риск-премии 
— сейчас особой роли не играют.

— Какие последствия столь высокой 
итоговой стоимости жилья могут быть 
для спроса и застройщиков?

— Спрос уже просел. Например, в мае в 
старой Москве продажи новостроек упали на 
41% по сравнению с прошлым годом. В Новой 
Москве — минус 33%. В целом по России 
— падение на 41,2%. Это не просто цифры 
— это четкий сигнал. Причин несколько: во-
первых, закончился срок действия льготной 
ипотеки, а Минстрой не добился ее про-
лонгации. Во-вторых, в Москве запретили 
строить квартиры меньше 28 «квадратов», 
что уменьшило доступное предложение. 

В-третьих, покупательская способность не 
растет — реальных доходов у людей больше 
не стало, инфляция в потребительском сег-
менте очень высокая. Все это ведет к есте-
ственному охлаждению рынка. Уже есть кейсы 

банкротств региональных девелоперов — осо-
бенно в городах вроде Владимира, Ростова и 
других. Модель не выдерживает: спроса нет, 
продажи стоят, кредитное плечо давит.

— Минфин недавно подтвердил, что 
«Семейная ипотека» продолжит дей-
ствовать до 2030 года. Насколько такие 
льготные программы могут сгладить 
ситуацию?

— Если брать программу в ее текущем 
виде — это не панацея, но определенный 
буфер. Особенно если будут внедрены меры, 
при которых кредит можно будет взять только 
в регионе прописки, — это может поддержать 
локальных девелоперов. Но опять же не стоит 
ожидать от этого чудес. Скорее мы увидим 
случаи, когда люди будут оформлять фиктив-
ную регистрацию в более «дорогих» регионах, 
например в Москве или Петербурге, чтобы 
получить ипотеку по низкой ставке и купить 
ликвидное жилье. То есть реальных улучшений 
для регионального рынка будет немного.

— Может ли расширение льготных про-
грамм, включая допуск вторичного жилья, 
как-то изменить ценовую динамику?

— Это работает, но только точечно. Рас-
ширение «Семейной ипотеки» на «вторичку» 
происходит в тех городах, где почти не строят. 
И, как правило, это места, откуда молодежь 
уезжает в региональные центры. Квартира в 
Нижнем Новгороде и квартира в Богородске 
— совершенно разные инвестиции, и рынок 
это прекрасно понимает. Девелопер тоже не 
пойдет строить туда, где сложно продать. 
Так что эффект будет — но не там, где его 
особенно ждут. Это скорее мера поддержки 
малых городов, чем фактор, способный раз-
вернуть общую динамику.

…Таким образом, за обещаниями о сниже-
нии ставок и продлении программ скрывается 
жесткий рынок, где возможности ограничены, 
а ресурсы на исходе. При нынешней конфигу-
рации — дорогих денег, длинных кредитов и 
слабого спроса — жилье все дальше уходит из 
разряда «базовой потребности» в категорию 
«долговой роскоши». Пока единственным 
якорем для устойчивости рынка остаются 
льготные программы, но и они все чаще ра-
ботают как средство точечной стабилизации, 
а не как драйвер рынка.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

МИЛЛИОН В КВАДРАТЕ
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Однако есть иные оценочные кри-
терии, плохо согласующиеся с 
известным тезисом «пока тол-
стый сохнет, худой сдохнет». По-

бедителей быть не может априори: конфликт 
больно ударит по всем причастным. С разной 
степенью конечного ущерба, но ударит. Ситуа-
ция прискорбна, поскольку все последние годы 
двусторонние торгово-экономические отно-
шения только укреплялись. Товарооборот Рос-
сии и Азербайджана за пять месяцев 2025-го 
вырос на 25% — до $2,16 млрд, следует из 
данных Государственного таможенного коми-
тета Азербайджанской Республики. 

Причем экспорт из РФ (в основном это 
минеральное топливо, металлы, драгоценные 
камни, удобрения) почти в четыре раза пре-
вышал импорт — $1,7 млрд против $446 млн. 
Азербайджан поставляет в Россию прежде 
всего товары агропромышленного комплекса — 
фрукты, овощи и орехи. Также в тройку лидеров 
входят пластмассы и изделия из них. 

«Политический кризис между Москвой 
и Баку действительно может отразиться на 
ряде двусторонних проектов, однако вряд ли 
приведет к полному разрыву торговых связей, 
— говорит ведущий аналитик Amarkets Игорь 
Расторгуев. — Скорее речь идет о тактическом 
давлении со стороны Азербайджана с целью 
добиться определенных политических или 
инфраструктурных решений, выгодных ему (в 
частности, в вопросах транспортных коридо-
ров, включая Зангезурский). Экономическое 
сотрудничество двух стран традиционно стро-
ится вокруг энергетики, транзитной логистики 
и сельхозпоставок. Один из ключевых эле-
ментов этой связки — закупки Азербайджа-
ном российской нефти Urals для внутреннего 
потребления». 

В 2024 году объем таких поставок составил 
1,53 млн тонн. Это позволяет Баку направлять 
на экспорт свой более дорогой премиальный 
сорт Azeri Light, зарабатывая на ценовой 
разнице. Эта схема ему выгодна, поскольку 
приносит прямую прибыль. Соответственно, 
рассуждает Расторгуев, сегодня Азербайд-
жан не заинтересован в прекращении тор-
говли с РФ. Более того, он прямо выигрывает 
от доступа к российским сырьевым потокам, 
включая нефть и зерно. Однако в политиче-
ском контексте Азербайджан, усилившийся 
после военных успехов в Карабахе и укрепив-
ший отношения с Турцией и Западом, хочет 

продемонстрировать независимость, в том 
числе в диалоге с Москвой. 

«Ситуация горячая, прогнозировать по-
следствия сложно, — говорит ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита 
Масленников. — Есть надежда, что рано или 
поздно конфликт удастся урегулировать тем 
или иным способом. Большинство экспертов 
видят больше рисков для Азербайджана, пре-
жде всего для аграрно-продовольственного 
сектора. Доля страны на российском рынке 
свежих томатов составляет 30–35%, и его 
потеря чревата переизбытком этой продук-
ции в самом Азербайджане. Быстро найти 

альтернативных покупателей едва ли удастся: 
ближайшие соседи, Иран и Турция, сами пре-
красно обеспечены овощами и фруктами, а 
государства Евросоюза предъявляют очень 
высокие требования к качеству, да и логистика 
туда обходится дороже. Когда Россия как про-
веренный рынок сбыта под боком, всё намного 
проще и понятнее». 

Разрыв торговых связей может приве-
сти к ценовым скачкам, к росту инфляции в 
обеих странах минимум на 1,5–2 процентных 
пункта. Российские торговые сети недопо-
лучат сезонных томатов, ягод, орехов. Сейчас 
азербайджанская черешня стоит от 500 до 
700 рублей, но она хотя бы есть в магазинах, 
рассуждает собеседник «МК». Та же история 
— с более поздними, осенними фруктами: у 
нас практически вся хурма из Азербайджана, 
и если она исчезнет с прилавков, придется 
искать альтернативные варианты, которые 
могут оказаться дороже и хуже по качеству. Для 
России это очевидные инфляционные риски, 
связанные в том числе с дополнительными за-
тратами на перестройку линий поставок. А для 
предприятий малого и среднего бизнеса даже 
краткосрочные перебои ведут к сокращению 
доходов и нарушению контрактов. 

«Возникает также неопределенность отно-
сительно будущего наших инвестиций: $4 млрд 
Россия вложила в нефтяную промышленность 
Азербайджана, еще примерно $1,2 млрд — в 
другие отрасли в республике, — резюмирует 
Масленников. — И что дальше? Можем ли мы 
рассчитывать на то, что эти проекты не будут 
свернуты и что деньги в итоге не пропадут?» 

Игорь БОКОВ.

ПОМИДОРНЫЕ ВОЙНЫ ХХI ВЕКА
«Помидорные силы» 
президента Алиева.

Охотинспектора регио-
нального минлесхоза на 
Камчатке предупредили 
водителей, чтобы они не 
подкармливали медве-
жат, которые выходят на 
трассу. Дело в том, что в 

последние дни водителей 
атакуют мишки-подростки, 
выпрашивая у них еду. Ви-
димо, медвежата остались 
без матери. Но они должны 
научиться сами добывать 
еду в лесу, иначе это «вы-
могательство» на дорогах 
станет опасным для их соб-
ственной жизни. Инспектора 
сообщили, что они будут 
выезжать на трассу, где за-
метили медвежат, и загонять 
их обратно в лес...

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

В ОАЭ прошли испытания аэротакси. Электросамолет вертикального взлета 
успешно поднялся в воздух и пролетел заданное расстояние. Предполагает-

ся, что заказы это аэротакси сможет принимать уже в первой половине 2026 года. 

КАДР

ОБЛАСТЬ ZOO

ПРЕСС-ЦЕНТР «МК»

«МЕДВЕЖИЙ ПАТРУЛЬ» 
НА КАМЧАТКЕ

ВЕЛОСИПЕДИСТАМ 
РАЗРЕШАТ НЕ ПЛАТИТЬ

КУРС НА ГРАМОТНОСТЬ: РУССКИЙ ЯЗЫК И ЖУРНАЛИСТИКА 
ИДУТ РУКА ОБ РУКУ

Два дня дадут велосипе-
дистам на бесплатный 
провоз своего транспорта 
в подмосковных элек-
тричках. С 16.00 5 июля до 
3.00 6 июля спортсмены, 
участвующие в Московском 
ночном велофестивале, осво-
бождаются от необходимости 
оплачивать свой инвентарь. 
Впрочем, наравне с ними и 
другие любители великов 
смогут воспользоваться их  
бесплатным провозом.

В четверг, 3 июля, в пресс-
центре «Московского 
комсомольца» прошел 
«круглый стол» «Курс на 
грамотность! Как сохра-
нить русский язык в эпоху 
цифровизации», орга-
низованный совместно 
с Союзом журналистов 
Москвы. Ведущие эксперты 
поговорили об изменениях, 
происходящих в современ-
ном мире, языке и человеке 
в цифровом пространстве, 
насколько важно сейчас 
сохранять родной язык. 
«Русский язык шагает по 
планете, пусть это не всегда 
просто, — сказал главный 
редактор «МК» Павел Нико-
лаевич Гусев. — Русский язык 
и журналистика идут рука об 
руку. Журналистика — одна 
из тех платформ, на которой 
русский язык держится, и в 

редакции «МК» делают все 
для того, чтобы сохранить 
эту мощь». В «МК» собра-
лись декан Высшей школы 
телевидения МГУ Виталий 
Третьяков, замруководителя 
Россотрудничества Павел 
Шевцов, замминистра науки 

и высшего образования Оль-
га Петрова, член экспертного 
совета Госдумы по инфор-
мационной политике Ольга 
Самсонова и еще более 15 
спикеров, а также студенты 
лучших вузов страны и пред-
ставители ведущих СМИ. 

✔ Безопасное время для загара — 
до 10 утра.
✔ Начинайте загорать с 15 минут на 
солнце, постепенно увеличивая 
продолжительность.  Более 40 минут 
загорать не стоит.
✔ Пейте больше воды нормальной 
температуры.
✔ Пользуйтесь солнцезащитными 
кремами по типу кожи.
✔ Чаще переворачивайтесь.
✔ После загара примите душ и 
увлажните кожу кремом.
✔ Носите очки и панаму.
✔ Ешьте продукты, богатые 
каротином, жирными аминокислота-
ми и витамином Е (томаты, персики, 
шпинат, рыбу, морепродукты, орехи, 
растительные масла, морковь). 
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ПРАВИЛА БЕЗОПАСНОГО ЗАГАРА

АРМИЯ

В ЗОНЕ СВО ПОГИБ ЗАМГЛАВКОМА ВМФ
Замглавкома ВМФ России 
генерал-майор Михаил 
Гудков погиб в одном из 
приграничных районов 
Курской области 2 июля во 
время выезда на позиции 
морпехов. Гибель Героя 
России в четверг, 3 июля, 
подтвердили в Минобороны. 
«Настоящий воин, человек 
исключительной силы духа, 
мужества, решительности», 
— охарактеризовал Гудкова 
врио губернатора Курской 
области Александр Хин-
штейн. По его словам, даже 

после назначения на высокий 
пост он продолжал лично 
выезжать в части и часто 
бывал на позициях. Он также 
добавил, что 155-ю бригаду 
перебрасывали на самые 
трудные направления. Она 
принимала участие в боевых 
действиях в предместьях 
Киева, в ДНР и ЛНР, а также 
в освобождении Мариуполя. 
Гудков стал заместителем 
главкома ВМФ в марте. До 
этого он командовал 155-й 
бригадой морской пехоты 
Тихоокеанского флота. Ре-

шение о назначении Гудкова 
принял Владимир Путин, 
который ранее, встречаясь с 
моряками, сказал, что опыт 
Гудкова «нужно тиражировать 
на другие подразделения», а 
155-ю бригаду назвал одной 
из лучших.

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

АГИТПОЕЗД «ЕДИНСТВО В ПАМЯТИ» ПРОЕХАЛ 75 ГОРОДОВ РОССИИ
3 июля на Белорусском 
вокзале торжественно 
встретили агитпоезд 
«Единство в памяти. Сила 
в подвиге!». Акция про-
должалась 75 дней. За это 
время железнодорожный 
состав преодолел 33 тыс. 
км, совершив остановки в 
75 городах 61 российского 
региона. Проект, органи-
зованный Минобороны РФ 
совместно с РЖД, стал од-
ним из самых масштабных 
мероприятий Года защитни-
ка Отечества. Как отметил  
замначальника Главного 
военно-политического 
управления генерал-майор 
Игорь Сиваков, «проект 
наглядно показывает пре-
емственность поколений 

защитников Отечества». 
«Такие проекты объединяют 
страну, напоминая о наших 
общих ценностях», — сказал 
председатель Обществен-
ного совета при Миноборо-

ны РФ, главред «МК» Павел 
Гусев. Уникальный состав 
включал 8 тематических 
вагонов и 4 платформы с 
образцами трофейной тех-
ники СВО.

ЭКСТРЕМИЗМ

Сотрудники ФСБ задержали в Санкт-
Петербурге 23-летнюю девушку, которая 
намеревалась устроить подрыв сотруд-
ника оборонного предприятия. Взяли 
«взрывницу» в тот момент, когда она закла-
дывала бомбу под машину. Девушку явно 
вели: на предоставленных ФСБ кадрах видео 
показано, как она неспешно идет по двору с 
большой коробкой, потом подходит к одному 
из автомобилей во дворе и присаживается на 
корточки, чтобы подложить под дно сверток. 
Потом встает и собирается кому-то звонить 
по телефону. В этот момент ее и задержи-
вают. На допросе девушка призналась, что 
выполняла задание: следила за авто, а потом 
заложила устройство под машину. Якобы она 

делала это все из-за денег. До этого она уже 
успешно «наносила проукраинские надписи в 
общественных местах Московского региона и 
совершила попытку поджога объекта желез-
нодорожной инфраструктуры». 

ТЕРРОРИСТКУ ВЗЯЛИ НА «ГОРЯЧЕМ»
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По итогам первого полугодия рубль 
стал самой укрепившейся по отно-
шению к доллару валютой в мире. С 
начала года он прибавил по отно-
шению к «американцу» 44,7% и по 
праву занял первое место. Вслед за 
ним, правда, с большим отрывом, 
идет венгерский форинт, который 
подорожал на 17%. Тройку лидеров 
замыкает шведская крона — у нее 
16,5%. 

Правда, многие финансисты уверены, 
что наш целковый слишком переукреплен. И 
их особенно тревожит, что дешевеющий на 
глазах доллар дает низкую выручку бюджету 
от экспорта при конвертации в рубли. 

Напомним краткую хронику победонос-
ного шествия рубля с начала 2025 года. В 
январе за доллар давали 100,86 рубля, и все 
хватались за голову. Куда мы катимся? Про-
изводители и торговля не упускали случая, 
чтобы при каждом ослаблении националь-
ной валюты поднять цены на товар. 

Затем, как по мановению волшебной 
палочки, рубль стал теснить «американ-
ца». В феврале уже 92,9, в апреле — 83,3, 
в июне — 78,9… На 3 июля за доллар дают 
78,6 рубля. Теперь экономисты хватаются за 
голову по другой причине: давайте ослабим 
курс национальной валюты!

Действительно, в формировании офи-
циального курса рубля есть определенные 
условности. После того как год назад Мос-
биржа прекратила торги «токсичными» ва-
лютами, в определении курса используется 
банковская отчетность и сведения, посту-
пающие от цифровых платформ внебирже-
вых торгов. Это и дает повод подозревать 
монетарные власти в «ручном управлении» 
курсом рубля.

Возможно, в этом есть какая-то доля 
правды. Однако у финансового анали-
тика Сергея Дроздова на сей счет иная 
позиция. 

— Безудержному укреплению ру-
бля можно радоваться или, наоборот, 
беспокоиться?

— Этим нужно пользоваться, — отве-
чает эксперт.

— Каким образом? 
— Например, купить в обменниках 

наличную валюту по подходящему курсу. 
Наличные продают выше, чем по официаль-
ному курсу, но все-таки… Согласен с главой 
Центробанка: слабый курс нам не нужен. Он 
должен быть приемлемым для всех: и для 
экспортеров, и для граждан.

— Но экспортерам крепкий рубль 
как раз невыгоден. 

— Они всегда чем-то недовольны. Им 
доллара и за 200 рублей будет мало. Вспом-
ните, 3–4 года назад «американец» стоил 80 
рублей — и ничего, их это устраивало

— А гражданам в чем выгода от креп-
кого рубля? 

— На импортную технику цены не ра-
стут. Специально интересовался. На кофе-
машину зимой цена была 57 тысяч рублей, 
сегодня — 42 тысячи. Есть разница? Цены 
в магазинах перестали расти. У киосков 
станций метро продается клубника по 750 
рублей. Видимо, продавцы вспомнили цены 
двухлетней давности и торгуют по ним се-
годня. Никто не покупает. В магазине можно 
найти клубнику и по 250 рублей. 

— А нынешний курс рубля реален по 
отношению к другим валютам? Многие 
эксперты считают, что он переоценен, 
завышен…

— С чего они взяли? По заявлениям 
Центробанка, курс справедливый, отра-
жает текущую ситуацию. Есть объективные 
экономические причины крепнущего рубля. 
В частности, почти в два раза снизился им-
порт. И спрос на валюту тоже упал, в обмен-
никах нет очередей.

Такая ситуация повторяется уже третий 
раз. Сначала в 2014 году — после событий в 
Крыму. Доллар улетел за 70 рублей, потом 
снизился до 51. Далее — 2022 год, спе-
циальная военная операция. Доллар стал 
стоить больше 120 рублей, но поднялась 
ключевая ставка, и курс в конечном итоге 
стал снижаться. Сейчас опять ключевая 
ставка 20–21%, за доллар давали больше 
100 рублей, а сегодня — 78–79.

— Когда рубль начнет падать?
— Все мои коллеги, которые раньше 

прогнозировали разные сроки «падения», 
теперь притихли. И это правильно. Никто 
этого сказать не может. 

Владимир ЧУПРИН.

РАВНЕНИЕ 
НА РУБЛЬ
Отечественная валюта 
оказалась самой крепкой 
в мире
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« БЕЛЫЕ ФЕРМЕРЫ ИЗ АФРИКИ» 
СТАНУТ ПРАВОСЛАВНЫМИ
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Веселое, благословенное время летних 
каникул. Дети, устав от учебного процесса 
с его контрольными, зачетами и провероч-
ными работами, наконец вырываются на 
свободу. Отдых — святое дело, ученики его 
заслужили, даже те, кто не продемонстри-
ровал в течение года отличных успехов. 
Способности-то у детей разные.

Но пустое времяпровождение — штука 
опасная, развращающая душу и парали-
зующая волю. «Собирать» таких детей, 
бесцельно проболтавшихся летние кани-
кулы, приходится потом месяцами. Отсюда 
вывод: требуется осмысленная организа-
ция летнего отдыха учащихся, где в тесном 
союзе выступают и родители, и школа. 

Возможностей для такой организации 
сейчас предостаточно. Сегодня много лет-
них лагерей на любой вкус: спортивные, 
танцевальные, военно-патриотические, 
языковые, даже технические, где есть воз-
можность производить дроны, трениро-
ваться на картингах. Но, откровенно говоря, 
цены в этих лагерях немалые. Не беда, 
на базе многих школ созданы городские 
лагеря. В них также можно организовать 
содержательный и насыщенный смыслами 
отдых. 

В него могут входить посещения музе-
ев и выставок. Каких именно? Известно, что 
великие люди обладают разнообразными 
талантами. В частности, великий химик 
Дмитрий Менделеев в весьма преклон-
ном возрасте прыгал с парашютом. А его 
взгляды на экономическую независимость 
России кажутся написанными сегодня. В 
частности, удивительно актуальные мысли 
высказывает Менделеев об экономическом 
развитии Луганской области. Мало того, 
всего в полукилометре от усадьбы Мен-
делеева — Шахматово, родовое гнездо 
Александра Блока, который, как известно, 
был женат на дочери Менделеева Любови 
Дмитриевне. И в том, и в другом имении 
есть музеи, где работают блестящие экс-
курсоводы, умеющие говорить на понятном 
детям языке. Я, пожилой человек, прочитав-
ший тонны книг и о Блоке, и о Менделееве, 
каждый раз приезжая в эти музеи, сижу с 
открытым ртом, открывая для себя новые, 
неизвестные мне страницы их жизни.

Откровенно говоря, дети с большой 
неохотой отдыхают с родителями. Они 
стремятся ускользнуть от их опеки. Не-
жить телеса на турецком курорте им до-
статочно быстро надоедает, и они начинают 
ненавидеть эти «трижды полезные» про-
цедуры. Активный отдых — вот чего они 
по-настоящему хотят.

За много лет работы в школе я обратил 
внимание на такую закономерность: те 
дети, чьи родители имеют возможность 
организовать для свои чад летний отдых 
за границей, делают все возможное, чтобы 
попасть в школьные походы и экспедиции. 
А для этого надо потрудиться. Например, 
весь год посещать занятия школьного тур-
клуба, которые проходят во второй полови-
не дня, а также в субботу и в воскресенье, 
освоить греблю на шлюпках, хождение 
под парусом, практическое судовождение, 
основы экологии и многое другое из того, 
что не проходят в школе. Во имя чего все 
эти усилия?

Откровенно говоря, из всех видов дет-
ского досуга я больше всего ценю тот, где, 
говоря научным языком, осуществляется 
системно-деятельностный подход. 

 Разумеется, походы и экспедиции 
— дело хлопотное, требующее больших 
усилий, кадрового и материального обе-
спечения. Проще и во всех отношениях 
безопасней проделывать подобные пу-
тешествия по компьютеру онлайн. Но мне 
слабо верится в заочную любовь к Родине 
у экрана монитора.

Нет, я совсем не призываю затаскивать 
всех детей в лес и на природу. Дети, как 
известно, рождаются разными. Среди них 
есть, например, одаренные математики, 
чьи способности проявляются очень рано. 
Для такого ребенка решение головоломных 
задач, а вовсе не походы с рюкзаком, — это 
то, что доктор прописал. Вывод напрашива-
ется сам собой: надо любить своих детей, 
а все остальное приложится.

Не устаю повторять вновь и вновь: 
современная педагогика — событийная 

педагогика. На сей счет существует две 
коннотации. Первая: запоминается и глу-
боко проникает в душу то, что является 
для ребенка ярким событием. Причем это 
могут быть не только уроки, хотя у ярко-
го, неравнодушного к детям учителя они, 
безусловно, такими и являются. И вторая 
— это со-бытие, со-творчество ребенка, 
родителя и педагога. Здесь открывает-
ся море возможностей. Например, пре-
вратить столовую в театральную залу, где 
снятая с окна портьера обозначает кулису. 
А на сцене персонажей известной сказки 
вместе воплощают папа и мама, бабушка 
и дедушка.

Чем раньше мы начнем развитие ре-
бенка, тем больший получим результат. 
Будем помнить, что на дворе уже двадцать 
первый век. Ушло то время, когда в детских 
садах мирно «пасли» детей: кормили и гуля-
ли с ними по расписанию. Сегодня малыши 
с увлечением работают с электронными 
микроскопами, наблюдая деление клет-
ки, с радостью используют 3D- принтер, 
устройства для наблюдения за погодой, 
математические пирамиды для обучения 
счету до десяти. Мало того, для малышей 
и их воспитателей проводятся городские 
олимпиады, победителям которых вручают-
ся дипломы. Эти награды дети воспринима-
ют с величайшей радостью и с нетерпением 
ждут дальнейшего продолжения подобных 
конкурсов. По отзывам трудно сказать, кто 
от таких мероприятий получает большее 
удовольствие: дети или их воспитатели. 
Коль скоро в силу занятости родителей 
ребенок остался в летней группе детского 
сада, там есть возможность развивать его 
на современном уровне. 

Наконец, прекрасной площадкой для 
развития ребенка может стать благоустро-
енный парк или прилегающий к даче сосед-
ний лес. Здесь уместно использовать ауди-
озаписи с голосами птиц. И тогда ребенок 
будет знать, что ворон — это не муж вороны. 
Дети узнают от взрослых, что огромный 
муравейник нельзя ворошить палкой, по-
скольку красные муравьи, с одной сторо-
ны, крайне опасны, поскольку вызывают у 
людей тяжелые аллергические реакции. А с 
другой стороны, они регулируют популяции 
многих вредителей сельского хозяйства, 
спасая от них сахарный тростник, хлопчат-
ник, рис и зерновые культуры. Кроме того, 
они сдерживают распространение клеще-
вых инфекций среди животных и человека. 
Понятие равновесия экосистемы ребенок 
освоит лишь в старших классах школы, но 
озорное желание ткнуть палкой в муравей-
ник у него уж точно пропадет... 

Наконец, если легендарные музеи и 
галереи, которые нельзя не посетить. На-
пример, Третьяковка… Да впечатлений 
от одного похода туда хватит на десять 
лет вперед. Мария Иосифовна Кнебель в 
своей замечательной книге «Вся жизнь» 
вспоминает: «Воскресенье было праздни-
ком — мы шли в Третьяковскую галерею. 
Отец не позволял нам «объедаться» карти-
нами — за одно посещение он давал нам 
посмотреть картин десять-пятнадцать, не 
больше, зато подолгу стоял с нами около 
каждой. А вернувшись домой, раскрывал 
альбом репродукций Третьяковской гале-
реи и начинал игру в «узнавалки». Мы, дети, 
узнавали картины и наперебой вспоминали 
цвета, каски, отдельные детали.

Мы знали, что отец будет хвалить нас, 
если мы что-то самостоятельно разглядим 
в картине. Это развивало в нас детский 
азарт — хотелось обязательно найти то, 
что, как нам тогда казалось, отец сам не 
заметил. 

Может быть, именно эта игра делала 
картины русских художников удивительно 
близкими, к ним тянуло все вновь и вновь. 
С годами мое восприятие живописи, есте-
ственно, расширялось и изменялось, при-
ходило преклонение перед Рембрандтом, 
Веласкесом, Ренуаром, Дега, Пикассо, 
Модильяни, но все-таки основу любви к 
живописи я получала в длинных, с хорошо 
натертым паркетом залах Третьяковской 
галереи».

Ну кто после всего сказанного ре-
шится утверждать, что у нас сегодня нет 
возможности бесконечно развивать своих 
детей?!
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НЕ ОТДЫХАТЬ, А РАЗВИВАТЬ!
Как лучше организовать летние каникулы учащихся

Решение США урезать военный паек 
Украине уже в ближайшее время мо-
жет переломить ход боевых действий. 
Киевский режим ждет катастрофич-
ный сценарий, которого он боится 
больше всего, — у нашей боевой 
авиации появится возможность за-
летать вглубь Украины и наносить бом-
бовые удары. Пока же ПВО Украины 
заставляет наши самолеты держаться 
на удалении и использовать только 
планирующие бомбы. 

Как сказал «МК» директор Центра ком-
плексных европейских и международных ис-
следований НИУ ВШЭ Василий Кашин, главная 
проблема Киева в том, что снижение объема 
поставок не связано с нехваткой денег у США. 
Есть другие причины.

Напомним, на днях Пентагон объявил о ре-
шении прекратить поставки некоторого оружия 
на Украину. Вскоре в открытых источниках поя-
вился список американского оружия, которого 
Украина больше не увидит. Это авиационные 
ракеты Hellfire класса «воздух–поверхность», 
высокоточные ракеты GMLRS для реактивных 
систем HIMARS, зенитные ракеты для ком-
плексов Patriot, зенитные управляемые ракеты 
Stinger, авиаракеты класса «воздух–воздух» 
AIM, 155-мм осколочно-фугасные артилле-
рийские боеприпасы.

По словам ученого и политолога Васи-
лия Кашина, остановка поставок не связана с 
нехваткой денег, а обусловлена проблемами 
производства.

— Сокращение поставок, прежде всего, 
связано с критическим снижением американ-
ских запасов и производственных мощностей, 
что обусловлено двумя факторами. Первый: 
Украина потребляла колоссальное количество 
американской дорогостоящей техники, прежде 
всего зенитных ракет и ракет «воздух–воздух», 
которые также используются в зенитных ра-
кетных комплексах ВСУ. Второй фактор — это 
огромный расход боекомплекта, прежде всего 
зенитных ракет и ракет «воздух–воздух», при 
отражении иранских атак на Израиль. Расход 
этого оружия был огромен, потому что иран-
цы выпустили сотни баллистических ракет и 
много сотен беспилотников. В итоге кумуля-
тивный эффект от действий Украины и войны 
на Ближнем Востоке привел к критическому 
уменьшению арсеналов США.

— Что самое дефицитное, пока не эко-
номя, использует Украина?

— Помимо основного тяжелого зенит-
ного ракетного комплекса Hellfire, Украина 

использует Patriot PAC-3, для которого США 
производят лишь 600 ракет в год, а тратится 
их одной Украиной намного больше.

Кроме того, в ряде зенитных комплек-
сов, которые формально имеют европейское 
происхождение, используются американские 
ракеты «воздух–воздух». Например, NASAMS 
используют американские авиаракеты AIM-
120. Ряд таких импровизированных зенитных 
ракетных комплексов, как FrankenSAM, и не-
которые комплексы, поставляемые Велико-
британией, используют авиационные ракеты 
AIM-9A и AIM-9X Sidewinder. И все это довольно 
дорогие изделия.

Главное, чего лишается Украина, — это 
всех видов боекомплекта к средствам ПВО и 
некоторых видов артиллерийских боеприпасов, 
которые тоже расходуются ею в количествах, 
превышающих их производство в США.

— Получается, США будут активно вос-
станавливать свои запасы. Для чего? 

— На самом деле сейчас происходит 
устойчивый рост напряженности на Дальнем 
Востоке: активность Китая вокруг Тайваня и в 
Южно-Китайском море растет, и все это вы-
нуждает США поддерживать определенный 
уровень запасов. Потому что Китай — вели-
кая военная держава, и если там что-то про-
изойдет, это потребует огромного расхода 
боеприпасов.

Важно отметить, что у американцев есть 
сильное ожидание роста напряженности на 
Дальнем Востоке на рубеже 2027 года. Этот 
прогноз связан с их интерпретацией отдельных 
китайских документов стратегического плани-
рования. Поэтому они сейчас просто занялись 
накоплением и восстановлением запасов, и 
Украина от этого пострадала.

— Схема, при которой Европа покупает 
у США и потом перепродает на Украину, 
уже не пройдет?

— Она не пройдет, потому что «узкое 
место» — это не деньги, а запасы и произ-
водственные мощности. Производственные 
мощности наращиваются, но для таких очень 
сложных изделий, наиболее важных, как зе-
нитные ракеты и ракеты «воздух–воздух», они 
наращиваются довольно медленно. К примеру, 
США от выпуска 500 ракет для «Пэтриотов» в 
год перешли к выпуску примерно 650 ракет. 
И все. Это очень сложные изделия, очень ка-
питалоемкие производства, да и персонал 
надо долго обучать. Поэтому быстро увеличить 
производство не получается.

— Как перспективы у Украины в таком 
случае?

— Им придется очень серьезно экономить 
ракеты для своей ПВО. А это значит, что при-
дется, видимо, прекратить тратить ракеты к 
дорогостоящим западным системам на от-
ражение ударов российских баллистических и 
крылатых ракет и беспилотников и экономить 
их для борьбы с нашей авиацией. 

Потому что самый страшный для Украины 
сценарий — это если рухнет система ПВО и 
российская боевая авиация начнет действовать 
непосредственно в глубине контролируемой 
Украиной территории, применяя дешевые кор-
ректируемые и свободнопадающие бомбы. 
Сейчас она почти не заходит вглубь украинской 
территории и действует из контролируемого 
Россией воздушного пространства ракетами 
и планирующими бомбами. Если ВВС начнут 
действовать свободно в глубине украинской 
территории, то это будет серьезной угрозой. 

Кроме того, если Россия сможет широко 
применять в глубине Украины тяжелые ударные 
беспилотники типа «Ориона», то удерживать 
фронт уже не получится. Поэтому для них кри-
тически важно будет резервировать ракеты для 
борьбы с авиацией. Но, скорее всего, актив-
ность ПВО в отражении российских ракетных 
атак упадет, соответственно, радикально вы-
растет уровень разрушений украинской воен-
ной инфраструктуры. А дальше, скорее всего, 
все равно произойдет обрушение системы 
ПВО, а это уже будет означать поражение.

— А Европа может самостоятельно по-
могать Украине дефицитным оружием? У 
нее есть ресурсы?

— Европа производит и передает Украине 
зенитные ракетные комплексы, но их относи-
тельно немного. Европейскими ракетами обе-
спечены такие зенитно-ракетные комплексы, 
как SAMP-T и поставляемые Германией ком-
плексы IRIS-T. Но их не так много, и с боеком-
плектом к SAMP-T все намного сложнее, чем 
с боекомплектом для Patriot. Да и самих этих 
комплексов мало.

— В режиме жесточайшей эко-
номии сколько противник сможет 
продержаться?

— Если украинские власти будут мириться 
с гораздо большими потерями от ракет и бес-
пилотников, то смогут продержаться на не-
сколько месяцев дольше. Но они будут терять 
очень много людей и оборудования даже от 
ударов обычных дронов. Те же «Герани» часто 
будет просто нечем сбивать.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Представитель американского 
военного ведомства Шон Пар-
нелл пояснил, что США при 
Байдене «распахнули двери» 

перед Киевом, позволяя забирать «всё, что 
пожелают». Раздавали оружие и боеприпа-
сы, даже не задумываясь над тем, сколько 
их остается у самих американских войск. 
Но теперь буфет закрыт и дети больше не 
смогут таскать конфеты, сколько захотят.

А вот издание Economist со ссылкой 
на украинских чиновников утверждает, 
что прекращены фактически все поставки 
американского оружия, включая снаряды 
и запчасти. The Washington Post пишет, что 
из-за этого в конфликте России и Украины 
наступил переломный момент, поскольку 
пауза, которая затронула поставки, обещан-
ные еще экс-президентом Джо Байденом, 
произошла на фоне увеличения активности 
российских военных. И решение админи-
страции Трампа «может иметь разрушитель-
ные и необратимые последствия».

Трудно не согласиться с мнением «укра-
инских чиновников», на которых ссылает-
ся Economist, — «приостановкой поставок 
боеприпасов США подталкивают Украину к 
политическим уступкам». Дошло до Трампа, 
дошло — по-хорошему в Киеве понимать 
отказываются. Может, дойдет и как стать 
миротворцем — «всё закончить через месяц-
полтора, два».

Дмитрий ПОПОВ.

КОНЧИЛИСЬ ПАТРОНЫ

США ПЕРЕКРЫЛИ УКРАИНЕ
«ВОЗДУХ–ВОЗДУХ»

Почему Вашингтон больше не в состоянии помогать Киеву

Россия столкнулась с острым дефици-
том одного из стратегически важных 
лекарств — антирезусного иммуногло-
булина. Его нет в аптеках большинства 
регионов страны, нет в медицинских 
учреждениях. Препарат необходим 
беременным, у которых возник резус-
конфликт с партнером. Без приема 
антирезусного иммуноглобулина 
вероятность развития серьезных 
осложнений у плода крайне высока. 
Заменить это лекарство нечем. Что 
происходит, разбирался «МК».

Как рассказывает директор СРО Ассоциа-
ции независимых аптек Виктория Преснякова, о 
дефиците антирезусного иммуноглобулина уже 
заявили аптеки Москвы, Московской области, 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области, 
а также Псковской, Рязанской, Тверской, Са-
марской областей. По данным Минздрава РФ, 
в последние месяцы препарат отсутствовал в 

целом в 75 регионах страны. «В стране зареги-
стрировано 5 зарубежных препаратов с таким 
действующим веществом — производства Из-
раиля, Австралии, Италии, Швейцарии и США. 
В России его производит только Ивановская 
станция переливания крови — разумеется, 
она не может обеспечить им всю страну, мак-
симум — 7–8% от потребности. Иностранные 
же препараты из-за нарушенной логистики 
идут к нам долго, в итоге случаются перебои», 
— рассказывает Преснякова.

«МК» обошел несколько аптек — и не на-
шел лекарства ни в одной из них. Везде от-
мечали, что его давно нет, даже на складах. 
По данным одной поисковой системы, во всем 
Московском регионе, включая столицу и все 
Подмосковье, есть только 7 упаковок австра-
лийского средства. По остальным номинациям 
появляются отметки «нет в наличии» или «дата 
возобновления поставок неизвестна». По аме-
риканскому препарату была более жесткая 
отметка — «поставки прекращены». Зато, как 
рассказали нам эксперты аптечной отрасли, на 
маркетплейсах и в некоторых аптечных сетях 
уже можно встретить в продаже не зареги-
стрированный в стране, то есть нелегальный 
импортный вариант препарата — по цене от 
26 880 рублей за упаковку.

Антирезусный иммуноглобулин — необ-
ходимое средство для беременных женщин 
с отрицательным резус-фактором крови. 
Если у отца ребенка резус положительный, у 
женщины может возникнуть резус-конфликт 
с плодом. То есть в организме начнут выраба-
тываться резусные антитела, что в дальнейшем 
может привести к серьезным проблемам со 
здоровьем у новорожденного, а также к вну-
триутробной гипоксии плода. Антирезусный 
иммуноглобулин помогает подавить возни-
кающие у плода антитела и нивелировать риск 
развития гемолитической анемии (желтухи). 
При возникновении такого риска препарат 
будущим мамам должны выдавать бесплатно 
через женские консультации. Поэтому, каза-
лось бы, дефицит лекарства в аптеках никого 
не должен беспокоить.

Однако проблема в том, что его нет и во 
многих медицинских учреждениях, как госу-
дарственных, так и частных, включая пери-
натальные центры. Это чиновники объясняют 
«отсутствием предложений на рынке». В итоге 
учреждения вынуждены закупать иммуногло-
булин в небольших количествах, чтобы обе-
спечить хотя бы минимальные потребности. 
А столкнувшиеся с отсутствием препарата в 
консультациях или перинатальных центрах 
пациенты начинают искать его самостоятельно 
через аптеки, где его тоже нет. 

Эксперты аналитической компании DSM 
Group отмечают, что в этом году для медицин-
ских учреждений на всю страну было закуплено 

лишь 24 упаковки этого препарата отечествен-
ного производства (в аналогичный период 
прошлого года — 883). Импортные лекарства 
тоже закупались, но если в прошлом году, по 
данным аналитической компании RNC Pharma, 
на наш рынок поступило 98 тысяч упаковок 
препаратов антирезусного иммуноглобулина, 
то в позапрошлом — более чем вдвое больше. 
При этом в первые пять месяцев текущего года 
на российский рынок поступали только отече-
ственный препарат и препарат из Австралии, 
во все больницы и аптеки в общей сложности 
поставлено 53 тыс. упаковок.

Российские власти уже в курсе дефицита. 
Росздравнадзор начал проверку обеспечения 
антирезусным иммуноглобулином в субъектах 
РФ. В Минздраве заявили о планах введения 
дополнительного объема антирезусного им-
муноглобулина в гражданский оборот в июле 
2025 года. Обсуждаются и планы создания 
масштабного производства антирезусного 
иммуноглобулина, однако займет это не менее 
двух лет.

По словам Пресняковой, ситуация в России 
не уникальная. Перебои с иммуноглобулином 
начались с прошлого года во многих странах 
мира. Это связано с дефицитом гипериммунной 
плазмы, из которой его производят. Эксперт 
считает, что возникшая проблема все же носит 
временный характер. Так, Росздравнадзор уже 
заявил о готовности ввести в оборот 90 тысяч 
упаковок препарата до конца этого года. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

РЕЗУС-КОНФЛИКТНАЯ СИТУАЦИЯ
В России столкнулись 
с дефицитом жизненно 
необходимого препарата 
для беременных

— Им придется очень серьезно экономить — Если украинские власти будут мириться 

Американская армия три года использовала польский аэропорт Жешув 
как логистический хаб для переброски западной техники на Украину. 

Теперь он поставлен на паузу.

c 1-й стр.
— Перед подрядчиком часто 
стоит задача положить столько-
то асфальта к такому-то сроку 
по таким-то адресам, — поде-

лился мнением с «МК» эксперт в области ЖКХ 
Павел Степура. — И он эту задачу выполняет 
с учетом максимального снижения своих рас-
ходов. Это значит — минимум персонала. А 
чтоб этот «минимум» успел все сделать к уста-
новленному сроку, они должны работать, не-
взирая на дождь и снег. Потому как за срыв 
сроков их накажут точно, а вот за итоговое 
качество — может, накажут, а может, и нет. 
Отсюда и выбор в пользу безусловного вы-
полнения сроков.

Чтобы расставить все точки над «i», мы 
обратились к специалисту, который знает все 
тонкости процесса асфальтоукладывания. 

— В дождь (небольшой) вполне можно 
его укладывать, — начал объяснять в беседе 
с «МК» проектировщик автодорог, который 
непосредственно общается со строителя-
ми. — На этот счет есть нормативная до-
кументация, а именно ГОСТ, в котором все 
написано. Например, то, что смесь должна 
быть при этом горячей и тогда вода не по-
меха. Поэтому подобные предложения о 
запрете — просто бред необразованного 
человека.

— Что еще прописано в ГОСТе? 
— В ГОСТе написано, что при неблаго-

приятных погодных условиях можно уклады-
вать асфальт, но необходимо предусмотреть 
определенные мероприятия. Я указал одно 
— увеличение температуры смеси. Асфальт 
готовится на специальных заводах (АБЗ). 
Щебень смешивают с битумом при больших 
температурах, грузят в самосвалы, потом в 
укладчик. Температура смеси нормируется 
именно при укладке и должна быть мини-
мум 140–150 градусов. То есть ее заранее 
нагревают на асфальтобетонном заводе 
и везут горячую оттуда. После укладки ее 
должны уплотнить катки. Соответственно, 
дождь, снег и морозы приводят к охлаждению 
смеси, для чего предусмотрено повышение 
температуры.

Вода испаряется моментально и не 
мешает, если ее немного. Если воды много 
(ливень), то, конечно, результат будет хуже. 
При морозах — аналогично. В сильный снег, 
само собой, тоже нельзя. Он ведь ведет себя 
как вода. На горячем покрытии будет таять и 
испаряться, охлаждая поверхность. Но опять 
же: если вам выдали задание сделать асфальт 
на такой-то улице и внезапно в ноябре пошел 
снег — что делать строителям? Или останав-
ливать работы, что никому не понравится, 
или становиться объектом насмешек. Это 
остается на усмотрение бригадира. Скорее 
всего, они будут продолжать на свой страх 
и риск... Но на качество покрытия влияет не 

только погода, но и материалы, битум, уплот-
нение и так далее. 

— И все же мы нередко видим, как 
кладут в ливень, значит, они знают, что 
покрытие потеряет в качестве? 

— У строителей имеется контракт, где 
расписаны все даты, и часто имеется гарантия 
на выполненные работы, в результате чего они 
сами не заинтересованы в снижении качества 
покрытия. Но человек предполагает, а судьба 
располагает, поэтому мы часто можем видеть 
различные нарушения, когда кладут асфальт 
в ливень или снегопад. Это сознательное на-
рушение технологии. Конечно, такого быть не 
должно уже по всем современным нормам. 

Но, я полагаю, запрет в этом случае не по-
может. Кроме того, на наших дорогах часто 
имеются проблемы с насыпью или другими 
элементами, от этого страдает и покрытие, 
хотя непосредственно «вины» асфальта тут 
нет. Иногда причина — перевес грузовиков 
(разрешенная масса 10 тонн на ось, под нее 
рассчитаны дороги), и тут тоже вины строи-
телей нет. Так что факторов, влияющих на 
то, что асфальт раньше времени приходит в 
негодность, много.

В подтверждение слов нашего собесед-
ника какие-то дорожники пишут в пабликах, 
что в ливень работу прекращают: «Не знаю, 
как у других, но у нас, как пошел дождь, так 
сразу смена закрывается «по погодным», и 
все, идем отдыхать. А когда нет дождя, то 
приходится в продленку работать, и довольно 
часто», — посетовал один из них. 

Еще один специалист дорожной служ-
бы, из Санкт-Петербурга, объяснил «МК», что 
ремонт с октября по апрель — временный. 
«Мы, конечно, можем ничего не делать, но 
что будет, если кто-то из автомобилистов 
попадет в двухметровую яму, скрытую под 
лужей?! Поэтому есть временный ямочный 
ремонт — когда яму закидали асфальтом и 
катком прошлись (временная заплатка, задача 
которой — устранить аварийность до лета). 
Такой асфальт в принципе не будет держаться 
больше одного-двух лет. А чтобы держался, 
нужно укладывать по технологии (полное сре-
зание верхнего слоя асфальта и укладывание 
нового асфальтоукладчиком), а это можно 
делать только летом. Но понятно, что летом и 
дожди бывают, и невозможно за 3–4 месяца 
переложить такие объемы асфальта, которые 
можно сделать разве что в плановый ремонт 
(который бывает раз в 5–10 лет). 

Я хочу сказать, что невозможно за летний 
сезон отремонтировать по технологии все 
дороги, которые требуют ремонта. Поэтому 
для блага самих же автомобилистов при-
ходится заделывать и в дождь. Мой посыл 
в том, что ремонт в такую погоду, конечно, 
недолговечен, но необходим». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ДОЖДЬ, УЛИЦА, АСФАЛЬТ, ЗАПРЕТЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

✭✭✭
«Дети были рады, что вся семья соединилась» — 
Светлана Иванова рассказала о союзе с Джаником 
Файзиевым

✭✭✭
«Мы не собственность друг друга» — Денис Шведов 
поделился подробностями личной жизни

✭✭✭
«Свадьба — это прекрасный повод собраться» — Сергей 
Городничий  стал женатым человеком

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА» 
(июль-август 2025 года)
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— Александр Игоревич, 
какие наиболее значимые 
нововведения и проекты 
планирует реализовать 

ГИБДД Москвы в ближайшей и средне-
срочной перспективе?

— Наше подразделение Государствен-
ной инспекции — самое крупное в России. 
Мы смогли достигнуть лучших показателей 
безопасности дорожного движения в целом 
по стране. В Москве самый низкий показатель 
и социального, и транспортного риска.

В регулировании улично-дорожной сети 
активно применяются самые передовые 
инженерно-технические практики. Все это 
реализуется в рамках совместной работы с 
московской мэрией. Это, например, разделе-
ние транспортных потоков для автомобили-
стов, пользователей средств индивидуальной 
мобильности (СИМ), велосипедистов и пеше-
ходов. Технические средства кроме фиксации 
нарушений скоростного режима позволяют 
мониторить дорожную обстановку. 

При строительстве путепроводов, эста-
кад и мостов активно применяются автома-
тические противогололедные системы. Если 
говорить о многоуровневых транспортных 
развязках, то до 90% новых строящихся 
дорог, расположенных на втором и выше 
уровнях, комплектуются автоматическими 
системами обработки дорог от наледи. Это 
позволяет даже в сложных зимних условиях 
содержать дорожное покрытие в надлежа-
щем состоянии. 

Хочу отметить работу по обустройству 
техническими средствами Московской коль-
цевой автомобильной дороги (МКАД). На ней 
установлены обзорные камеры, которые мо-
ниторят круглосуточно обстановку в режиме 
реального времени и подключены к системе 
«инцидент-менеджмента» с обучаемым ис-
кусственным интеллектом. Система сама 
определяет 13 типов дорожных инцидентов: 
выход пешехода на проезжую часть, мелкие 
ДТП, пожар, ремонтные работы и т.д. 

В левом ряду МКАД успешно применя-
ется система предупреждения водителей 
о подстерегающих их опасностях и инци-
дентах по ходу следования, информация 
выводится на информационные широко-
форматные табло.

Дальше. Обеспечивается быстрая эва-
куация машин с проезжей части, например, 
в парковочный карман или на прилегающую 
территорию с целью исключения повторного 
ДТП. Эта система за первый год использова-
ния позволила сократить количество погибших 
в подобных происшествиях на треть.

— Вопросы безопасности, связанные 
со средствами индивидуальной мобиль-
ности и ДТП с ними, стали очень актуаль-
ными. Насколько мне известно, ГИБДД 
Москвы проводила спецоперацию, на-
правленную на профилактику нарушений 
среди пользователей СИМ. Каковы ее 
основные результаты? Какие ключевые 
меры, на ваш взгляд, необходимы для 
снижения аварийности с участием СИМ в 
столице? Как будет организован контроль 
за соблюдением правил дорожного дви-
жения пользователями СИМ?

— Управление ГИБДД Москвы системно 
проработало проблемы безопасности, связан-
ные с СИМ. В Москве насчитывается примерно 
60 тысяч прокатных самокатов, на которых 
совершается около 360 тысяч уникальных 
поездок в сутки.

При плотном взаимодействии с ответ-
ственными должностными лицами и при 
участии ряда крупнейших компаний, пред-
ставляющих услуги аренды средств индиви-
дуальной мобильности в Москве, выработан 
ряд профилактических мер. Они повысили 
уровень безопасности в столице после их 
реализации на практике.

Обзорными камерами в системе Центра 
организации дорожного движения (ЦОДД) 
правительства Москвы уже не первый год 
фиксируются нарушения на дорогах. Есть 
«специально обученные» камеры в систе-
ме ЦОДД, которые фиксируют нарушения 
самокатчиков. 

Как правило, это неспешивание перед 
пешеходным переходом, проезд на запре-
щающий сигнал светофора, проезд двух и 
более лиц на одном самокате. Эти данные 
передаются агрегатору, и он принимает свои 
меры, начиная от внутренних штрафов и 
заканчивая блокировкой аккаунта пользо-
вателя. Таким образом, дополнительно осу-
ществляет воздействие на данную категорию 
участников дорожного движения.

Безусловно, эти меры влияют на общую 
картину аварийности. По сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года в этом году 
в общем достигнуто снижение количества 
погибших в ДТП на четверть. Также снизи-
лись показатели аварийности и количество 
раненых.

— В Государственной думе на рассмо-
трении находится проект федерального 
закона, который предполагает ужесточе-
ние ответственности ряда пользователей 
СИМ с целью минимизации аварийных 
ситуацией и повышения уровня безопас-
ности. Проект, в частности, предусматри-
вает более строгие наказания для лиц, 

управлявших средством индивидуальной 
мобильности и нарушивших правила до-
рожного движения (ПДД). Ваше отношение 
к этой законодательной инициативе?

— В рамках этого законопроекта, думаю, 
имеет смысл проанализировать существую-
щую тенденцию. Надо определить категории 
транспортных средств, которые могут участво-
вать в дорожном движении. Категория средств 
индивидуальной мобильности — СИМ — очень 
обширная: начиная от роликов и заканчивая 
электроскейтами, мощность которых суще-
ственно превышает 250 ватт. Техника идет 
вперед и будет дальше развиваться. В этой 
связи, на мой взгляд, целесообразно про-
вести общественную дискуссию, по итогам 
которой законодатель определит допустимые 
и недопустимые средства передвижения в 
улично-дорожной сети.

Взять хотя бы электропитбайки или мощ-
ные самокаты. Часть родителей, покупая само-
каты своим детям, не понимают, что они фак-
тически покупают им не СИМ, а полноценное 
транспортное средство, и с удивлением об 
этом узнают, когда ребенок уже попал в ДТП 
и должен нести ответственность.

По этой причине ГИБДД совместно с 
Департаментом торговли и услуг города 
Москвы проработали вопрос и уведомили 
представителей торговых сетей о необхо-
димости указывать при продаже мощность 
и требование о наличии водительского удо-
стоверения категории «М» (с этой категори-
ей можно ездить на мини-байках, мопедах, 
скутерах, квадроциклах и легких трициклах, 
максимальная скорость которых не превы-
шает 50 км/час. — «МК»). 

— На интернет-ресурсах и различных 
маркетплейсах можно найти достаточно 
большое количество предложений о про-
даже документов на самокаты с наклейкой 

«до 249 Вт». На такие самокаты занижен-
ной мощности не распространяются 
законные ограничения и запреты. Цель 
таких «дельцов» понятна — способство-
вать уклонению пользователей СИМ от 
ответственности, предусмотренной за-
коном. При этом продаваемые самока-
ты некоторых марок способны развивать 
скорость до 100 километров в час. Как вы 
это оцениваете?

— Да, ряд недобропорядочных продавцов 
с целью уклонения от определенных огра-
ничений занижают мощность транспортных 
средств. Но хочу всех предупредить: в рам-
ках административных расследований на-
рушений, допускаемых пользователями СИМ, 
нами назначаются и проводятся экспертизы 
и исследования по указанным категориям 
транспортных средств, которые позволяют 
установить их реальную мощность. По ре-
зультатам исследований, которые уже были 
проведены, можно констатировать, что мощ-
ность основной части проверенных электроса-
мокатов и электровелосипедов существенно 
превышает 250 ватт.

Фактически данные транспортные сред-
ства подпадают под категорию «М».  Безу-
словно, внимание акцентировано на работе 
с данной категорией участников дорожного 
движения. Так, если исследование показывает, 
что по мощности это фактически мопед (от 
250 ватт до 4 кВт), то предусмотрены соответ-
ствующие меры (задержание транспортного 
средства, исключение его из дорожного дви-
жения на достаточно долгий период). 

Постепенно этими мерами мы хотим по-
высить культуру вождения в обществе, и осо-
бенно среди пользователей СИМ. Кроме того, 
создаются условия для того, чтобы нарушать 
было невыгодно. Москва отчасти достигла 
таких высоких результатов безопасности 
на дорогах благодаря доступности обще-
ственного транспорта, который позволяет не 
использовать неисправные или неправиль-
но введенные в эксплуатацию технические 
средства, воспользовавшись автобусом или 
метро. Инфраструктура в профилактике игра-
ет фундаментальную роль.

— Привлекаются пользователи част-
ных самокатов и СИМ за превышение ско-
рости и иные нарушения? И как их при-
влекают — как транспортное средство 
или как пешехода? 

— Ответственность пользователи 
частных самокатов и иных средств инди-
видуальной мобильности несут в рамках, 
предусмотренных законодательством РФ 
за нарушения ПДД. Наиболее типичные я 
уже называл: не спешился на пешеходном 
переходе, проезд на запрещающий сигнал 
светофора, езда вдвоем.

Нарушения в части превышения ско-
рости пользователями частных СИМ не 
фиксируются.

В случае, когда мощность самоката боль-
ше 250 ватт, нами он классифицируется как 
мопед со всеми вытекающими для водителя 
последствиями. На мой взгляд, в обозримом 
будущем мы придем к модели, когда частные 
самокаты будут вытеснены прокатными, по-
тому что есть ряд обременений в их содержа-
нии: частный самокат надо заряжать, мыть, 
хранить и обслуживать. Основная часть людей 
выбирает, так сказать экономвариант — взять 
самокат в аренду. 

С моей точки зрения, в крупных городах 
и городах-миллионниках частные самокаты 
постепенно вытесняются арендуемыми. 

— В Правилах дорожного движе-
ния РФ прописано, что транспортное 
средство — это два и более колес. А 
вот моноколесо не подпадает под это 
определение. Сейчас идут дискуссии 
вокруг ситуации с моноколесом. Пра-
вила разрабатывались на тот момент, 
когда моноколес еще не было. Как быть 
в случае ДТП с таким средством?

— Оцениваются нарушения ПДД по по-
следствиям. Если есть ДТП с участием лица, 
управлявшего моноколесом, возбуждается 
административное расследование, по итогам 
которого принимается соответствующее про-
цессуальное решение.

— Вопрос по поводу курьеров — поль-
зователей СИМ. Как происходит взаимо-
действие с ними? Ведь они представля-
ют достаточно большую опасность для 
участников дорожного движения — часто 
ездят на повышенной скорости, резко 
маневрируют.

— Проделана достаточно большая рабо-
та. Системно проводятся контрольные меро-
приятия с целью выявления нарушений данной 
категорией участников дорожного движения, 
в том числе привлекаются к данной работе и 
компании-агрегаторы. Ими осуществляется 
внутренний контроль за нарушителями, вплоть 
до отказа от сотрудничества со злостными на-
рушителями за системное нарушение ПДД. 

Основная методология при работе с этой 
категорией участников дорожного движе-
ния — введение в эксплуатацию велополос 
и велодорожек. Общая протяженность вело-
полос в Москве — более 550 километров. По 
прогнозу Департамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной инфраструктуры 
Москвы, к 2030 году количество курьеров, 
использующих электровелосипеды в улично-
дорожной сети, увеличится в три раза.

— Ведется статистика нарушений ПДД 
РФ водителями транспортных средств, за-
регистрированных в иностранных государ-
ствах? Очень часто возникают ситуации, 
когда человек целенаправленно покупает 
транспортное средство, зарегистриро-
ванное в иностранном государстве, и ис-
пользует его с целью ухода от штрафов и 
камер. К этой категории нарушителей 
какие меры принимаются?

— В отношении этой категории води-
телей на постоянной основе проводятся 
проверочные мероприятия. При остановке 
транспортного средства, зарегистрирован-
ного в иностранном государстве, водитель 
вносится в соответствующую базу данных. 
После внесения в базу за любое допускаемое 
нарушение оформляется штраф уже в авто-
матическом режиме. 

В случае если транспортное средство 
пересекает границу РФ на выезд, но при этом 
имеет неоплаченные штрафы, за неуплату 
составляется протокол и применяются меры 
обеспечения, вплоть до задержания транс-
портного средства до устранения причины 
задержания. То есть транспортное средство 
помещается на специализированную стоянку, 
до тех пор, пока не будет уплачен штраф. Зако-
нодательством РФ предусмотрен серьезный 
административный рычаг.

За 5 месяцев 2025 года выявлено более 
13,8 млн административных дел за нарушение 
ПДД РФ, из них в отношении водителей, управ-
ляющих транспортными средствами, зареги-
стрированными в иностранных государствах, 
составлено более 46 тыс. административных 
материалов.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В России за 2024 год было 
возбуждено более 200 млн 
административных дел за 
нарушение ПДД РФ. В Мо-
скве за тот же период было 
выявлено более 43 млн ад-

министративных дел за нарушение ПДД 
РФ, из них 41 млн нарушений зафиксирован 
средствами фото- и видеофиксации.

Указанная категория нарушителей не 
остается без внимания. В целом принимае-
мые меры положительно сказываются на по-
казателях уровня безопасности дорожного 
движения.

— Александр Игоревич, спасибо за 
интервью. Что бы вы хотели пожелать на-
шим читателям?

— Хочу от души всем пожелать успеха, 
благополучия и безопасных дорог.

Сергей ВАСИЛЬЧЕНКО.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ОБРАЗОВАНИЕ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «ДИЗАЙН-СТУДИЯ» (адрес: 
115114, город Москва, Летниковская ул., д. 10 стр. 
4, эт,пом,ком 2,1,70, ОГРН: 1125476051580, Дата 
присвоения ОГРН: 04.04.2012, ИНН: 5406706237, 
КПП: 770501001), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 23.12.2024 
года по делу № А40-224542/22-171-294Б, 

Конкурсным управляющим утвержден Стер-
лигов Петр Николаевич (ИНН: 772880880298; 
СНИЛС: 079-146-766 06; член Саморегулируемой 
организации «Ассоциация арбитражных управ-
ляющих «Паритет» (ИНН: 7701325056; ОГРН: 
1037701009565, место нахождения: Московская 
область, г. Пушкино, ул. 2-я Домбровская, д. 25 
комн. 16, почтовый адрес: 115184, г. Москва, а/я 
84), проводимые на условиях опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №77 от 26.04.2025 г. (со-
общение №34010073198) признаны несостоявши-
мися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов, конкурсный управляющий 
ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва 
ул. Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878; 
ОГРН 1067746691275 ) Денисов Роман Вячеславо-
вич (ИНН 500803836220 , СНИЛС 120-385-42523, 
тел. +79257408295, адрес: 143403, Московская 
область, г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциации 
«Саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих Центрального федерального 
округа» (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
ГРН 2087799379259, адрес: 109316, г. Москва, 
Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, офис 201, реги-
страционный номер 002), утвержденный опреде-
лением Арбитражного суда города Москвы от 
13.06.2019 г. по делу №А40-238628/16-175-370Б, 
сообщает о проведении торгов на следующих 
условиях: Лот 35 — Здание, назначение: нежилое, 
наименование: Производственная база, Количе-
ство этажей, в том числе подземных этажей: 1-4, 
в том числе подземных 1, площадь 3362 м2, адрес 
(местоположение объекта): обл. Ульяновская, 
г.Ульяновск, ул.Урицкого, д.7, кадастровый номер 
73:24:041501:268 (состоит из: Здание теплового 
пункта лит.Е, инв. № ЦБ0000740, Гараж лит. Ж, Ж1, 
инв. № ЦБ0000741, Вспомогательное здание гара-
жа. Лит Д, Д1, Д2, Д3, инв. № ЦБ0000742, Произ-
водственное здание, Лит Б, Б1, инв. № ЦБ0000779, 
Административное складское здание Лит В, В1, 
В2, В3, инв. № ЦБ0000792, Вспомогательное зда-
ние столярного цеха, Лит А, А1, А2, инв. № 
ЦБ0000795). В силу п. 1 ст. 35 ЗК РФ и п. 3 ст. 552 
ГК РФ к Покупателю лота 35 перейдут все права 
ФГУП «РСУ МВД» на земельный участок с када-
стровым номером 73:24:041501:17 по договору 
аренды земельного участка находящегося в фе-
деральной собственности от 19.11.2021 № 21-36з 
заключенным с МТУ Росимущества в Республике 
Татарстан и Ульяновской области, срок аренды: 
10 лет, а также движимое имущество в количестве 
4 шт. Имущество, входящее в состав Лота 35 об-
ременено правами аренды. Лот 36 — Здание, 
назначение: нежилое, наименование: Нежилое 
здание, Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1, в том числе подземных 0, площадь 
42,1 м2, адрес (местоположение объекта): Том-
ская область, г. Томск, ул. Циолковского, д. 16, 
кадастровый номер 70:21:0100030:600, инв. 
№ЦБ0000065; Здание, назначение: нежилое, наи-
менование: Нежилое здание, Количество этажей, 
в том числе подземных этажей: 1, в том числе 
подземных 0, площадь 1230,1 м2, адрес (место-
положение объекта): Томская область, г. Томск, 
ул. Циолковского, д. 16, строен. 1, кадастровый 
номер 70:21:0100030:606, инв. №ЦБ0000066; Зда-
ние, назначение: нежилое, наименование: Нежилое 
здание, Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1, в том числе подземных 0, площадь 
710,5 м2, адрес (местоположение объекта): Том-
ская область, г. Томск, ул. Циолковского, д. 16, 
строен. 3, кадастровый номер 70:21:0100030:607, 
инв. №ЦБ0000067; Здание, назначение: нежилое, 
наименование: Нежилое здание, Количество эта-
жей, в том числе подземных этажей: 1, в том числе 
подземных 0, площадь 735,7 м2, адрес (местопо-
ложение объекта): Томская область, г. Томск, ул. 
Циолковского, д. 16, строен. 4, кадастровый номер 
70:21:0100030:603, инв. №ЦБ0000068; Здание, 
назначение: нежилое, наименование: Нежилое 
здание, Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1, в том числе подземных 0, площадь 
271,7 м2, адрес (местоположение объекта): Том-
ская область, г. Томск, ул. Циолковского, д. 16, 
строен. 5, кадастровый номер 70:21:0100030:602, 
инв. №ЦБ0000069; Здание, назначение: нежилое, 
наименование: Нежилое здание, Количество эта-
жей, в том числе подземных этажей: 1, в том числе 
подземных 0, площадь 301,8 м2, адрес (местопо-
ложение объекта): Томская область, г. Томск, ул. 
Циолковского, д. 16, строен. 6, кадастровый номер 
70:21:0100030:605, инв. №ЦБ0000070; Здание, 
назначение: нежилое, наименование: Нежилое 
здание, Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1, в том числе подземных 0, площадь 
45,2 м2, адрес (местоположение объекта): Томская 
область, г. Томск, ул. Циолковского, д. 16, строен. 
7, кадастровый номер 70:21:0100030:604, инв. 
№ЦБ0000071; Здание, назначение: нежилое, наи-
менование: Нежилое здание, Количество этажей, 

в том числе подземных этажей: 3, в том числе 
подземных 0, площадь 824,8 м2, адрес (местопо-
ложение объекта): Томская область, г. Томск, 
ул. Циолковского, д. 16, строен. 2, кадастровый 
номер 70:21:0100030:601, инв. №ЦБ0000996. В 
силу п. 1 ст. 35 ЗК РФ и п. 3 ст. 552 ГК РФ к Покупа-
телю лота 36 перейдут все права ФГУП «РСУ МВД» 
на земельный участок с кадастровым номером 
70:21:0100030:59 по договору аренды земельного 
участка находящегося в федеральной собствен-
ности от 10.01.2024 № Д23-4/181-ФЗ заключенным 
с МТУ Росимущества в Кемеровской области — 
Кузбассе и Томской области, срок аренды: 10 лет, 
а также движимое имущество в количестве 2 шт. 
Имущество, входящее в состав Лота 36 обременено 
правами аренды. Начальная цена продажи: Лот 
35 — 52756238,48 рублей; Лот 36 — 70079776,33 
рублей. Ознакомиться с предметом торгов можно 
в рабочее время по месту его нахождения по пред-
варительному согласованию по телефону: 
+79257408295, denisov-r@yandex.ru. Торги по Лотам 
35 и 36 проводятся в форме публичного предло-
жения, открытого по составу участников с закрытой 
формой представления предложений о цене. Заявки 
принимаются в электронной форме посредством 
системы электронного документооборота на сайте 
электронной торговой площадки АО «Сбербанк — 
АСТ», размещенной в сети Интернет по адресу: 
https://utp.sberbank-ast.ru/, с 00 ч. 00 мин. 07.07.2025 
по 23 ч. 59 мин. 04.09.2025. (время Мск.). Начальная 
цена продажи имущества действует 10 календарных 
дней, в последующие периоды цена снижается 
каждые 10 календарных дня. Величина снижения 
цены — 10%. Минимальная цена продажи (цена 
отсечения) — 50% от начальной цены. На следующий 
рабочий день, после окончания периода приема 
заявок (при условии поступления заявки) органи-
затор торгов подводит результаты торгов. Порядок 
и критерии выявления победителя торгов опреде-
лены в п. 4 ст. 139 ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)» 127-ФЗ. Место подведения результатов 
торгов: г. Москва и сайт электронной торговой 
площадки. С даты определения победителя торгов 
прием заявок прекращается. К участию в торгах допу-
скаются лица, которые могут быть признаны поку-
пателями по законодательству РФ, своевременно 
подавшие заявку, соответствующую требованиям, 
установленным законодательством и указанным в 
сообщении о проведении торгов, представившие 
документы, подтверждающие их право быть поку-
пателем, оформленные надлежащим образом, и 
внесшие задаток в установленном порядке. Заявка 
должна соответствовать п.11 ст. 110 ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве)». К заявке на участие 
в торгах должен быть приложен скан документа 
подтверждающего перечисление задатка за участие 
в торгах. Размер задатка для участия в торгах — 20% 
от начальной цены по соответствующему периоду. 
Задаток вносится в течение срока подачи заявок на 
счет Должника по следующим реквизитам: ФГУП 
«РСУ МВД России», ИНН 7709682878, КПП 
770901001, р/с 40502810540000000123 в ПАО Сбер-
банк, к/с 30101810400000000225 в ГУ Банка России 
по ЦФО, БИК 044525225, в назначении платежа 
указывается номер лота, по которому вносится 
задаток. Поступление задатка должно быть под-
тверждено на дату составления протокола об опре-
делении участников торгов. Договор купли-продажи 
подлежит заключению в течение 5 дней со дня полу-
чения победителем торгов предложения о заклю-
чении такого договора. В случае, если до перехода 
к победителю торгов права собственности на 
имущество Должника в законную силу вступит су-
дебный акт, подтверждающий отсутствие права 
хозяйственного ведения Должника на имущество, 
являющееся предметом торгов (часть имущества), 
имущество придет в негодность, договор купли-
продажи подлежит расторжению (полностью или 
в части) вследствие невозможности его исполнения 
(п. 1 ст. 381 и п. 1 ст. 416 ГК РФ). Оплата должна 
быть произведена в течение 30 дней со дня 
подписания договора купли-продажи, денежные 
средства перечисляются на счет Должника 
№ 40502810003800000098 в ФИЛИАЛЕ БАНКА 
ВТБ (ПАО), БИК 044525187, если иной счет Долж-
ника не будет указан в договоре купли-продажи. 
Организатор вправе в любое время отменить 
торги. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается право аренды лесного участка пло-
щадью 8 Га, расположенного по адресу: Москов-
ская область, Одинцовский район, Москворецкое 
лесничество, Пионерское участковое лесниче-
ство, квартал №3, выдел №3 (вблизи поселка 
Горки-2).

Адрес: Московская обл., Одинцовский р-н, 
Москворецкое лесничество, Пионерское участ-
ковое лесничество

Продавец: ООО «ССЕ Лимитед»
Контакты Продавца: Сергеев Николай
+7(967)013-57-26, sng@neftdom.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ. 
Контакты Организатора: Мадайкина Ирина, 
тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), 
e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru.
Прием заявок до: 28.07.2025 
Форма торгов: открытый аукцион по комбини-

рованной схеме в электронной форме
Начальная цена: 87 990 000 руб. с НДС.
Минимальная цена: 69 135 000  руб. с НДС.
Полная информация о конкурентной процедуре 

продажи размещена на официальном сайте Орга-
низатора торгов https://etp.gpb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Право аренды лесного участка

Продается 2 объекта нежилого недвижимого 
имущества общей площадью 4 600 кв.м., а так-
же движимого имущества в административном 
здании, расположенных по адресу: г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 125. На территорию имеется 
прямой въезд с улицы Профсоюзной со своей 
парковкой на 96 машиномест.

Адрес: г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 125
Продавец: ООО «Нефтяной дом»
Контакты Продавца: 
Сергеев Николай +7(967)013-57-26, 
sng@neftdom.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ. 
Контакты Организатора: Мадайкина Ирина, 
тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), 
e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru.
Прием заявок до: 28.07.2025 
Форма торгов: открытый аукцион по комби-

нированной схеме в электронной форме
Начальная цена: 504 223 944  руб. с НДС.
Минимальная цена: 450 000 000 руб. с НДС.
Полная информация о конкурентной процедуре 

продажи размещена на официальном сайте Орга-
низатора торгов https://etp.gpb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа нежилых помещений с движимым имуществом

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 
виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ГИБДД 
ПО МОСКВЕ АЛЕКСАНДР БЫКОВ: 

« МЫ ХОТИМ ПОВЫСИТЬ 
КУЛЬТУРУ ВОЖДЕНИЯ»

c 1-й стр.

Приемная кампания на пике, поэтому 
всех интересует, какие специально-
сти и направления перспективны. Из-
вестный IT-сервис по подбору кадров 
и вакансиям подсуетился с рейтин-
гом, целиком посвященным «горизон-
там» и зарплатам будущих юристов и 
экономистов. Данные неутешитель-
ны и дублируют выводы правитель-
ства и Минобрнауки о переизбытке 
таких специалистов на рынке труда. 
С 2026 года в ведомстве начнут регу-
лировать прием на коммерческие от-
деления вузов, но уже сейчас говорят 
о том, что контролируют плату за ком-
мерческое обучение.

Опубликованные данные говорят о том, 
что доходы молодых специалистов в юри-
спруденции выросли на 5–20 тысяч рублей 
за год. Правда, тут не совсем понятно, как 
именно «усреднены» нотариусы и адвокаты, 
корпоративные юристы, силовики и «судей-
ские». Однако при этом общее число вакансий 
в отрасли за год снизилось на 18%, сообщают 
аналитики. То есть заработаете вы, ребята, 
побольше, но еще попробуйте устройтесь 
на эту работу. 

Проанализировали также и вузы, выпуск-
ники которых проще других трудоустраивают-
ся. В первых строках МГИМО (один из самых 

дорогих вузов, если учиться платно), МГУ, 
СПбГУ и ВШЭ. Выпускников этих топов по 
юридическим направлениям обучения ждет 
начальный уровень зарплат на уровне 100–220 
тысяч рублей.

Также в десятку по уровню заработка 
для выпускников по юридическим и эконо-
мическим специальностям вошли Финансо-
вый университет, ВАВТ (Академия внешней 
торговли), университет им. Плеханова, КФУ 
(Казанский федеральный университет), Рос-
сийская правовая академия Министерства 
юстиции, ННГУ им. Лобачевского в Нижнем 
Новгороде, РАНХиГС, ПГНИУ в Перми и др.

— Я считаю, что эти два направления, 
юриспруденция и экономика, безуслов-
но, нужны, — говорит эксперт в области 

образования Евгений Серов. — Но не зря 
все перспективные модели по подготовке 
кадров и трудоустройству показывают, что 
есть переизбыток. Особенно юристов: эта 
область еще и традиционно династийная.

Никто не говорит о том, чтобы не посту-
пали на юридические отделения или на эконо-
мику, если человек всю жизнь мечтал получить 
эту специальность. Просто надо взвесить 

все шансы — и прежде всего шансы на тру-
доустройство. Сегодня Минтруд РФ выпустил 
рейтинги трудоустройства выпускников кол-
леджей и вузов по программам, направлениям 
обучения, по учебным заведениям, чтобы 
каждому было легко сориентироваться.

«МК» тоже изучил национальные рейтинги 
по трудоустройству выпускников, всего их 
81. Данные основаны на двух показателях: 

доля выпускников-очников, которые нашли 
работу за первый или второй годы после по-
лучения диплома. И размер среднемесяч-
ной зарплаты за второй год после выпуска. 
Впрочем, такой рейтинг впервые появился в 
2025-м, и подходы к подсчетам, возможно, 
будут дорабатываться.

Текущий учебный год — последний для 
поступления на платные отделения вузов и 
колледжей не под контролем государства. С 
1 сентября 2025 года вступает в силу закон о 
том, что квотированию и госрегулированию 
подвергнется не менее 40% мест на коммер-
ческих отделениях вузов и других учебных 
заведений.

«Наибольшая проблема сосредоточена в 
двух крупнейших областях образования: это 
экономика и управление и юриспруденция», 
— отмечал министр науки и высшего образо-
вания Валерий Фальков. Образовательные 
кредиты с господдержкой (под 3% годовых) 
тоже будут выдавать на приоритетные для 
экономики специальности в области инже-
нерии, энергетики, ВПК, медицины, педа-
гогики и др.

Многие эксперты, руководители вузов, 
семьи абитуриентов опасаются, что с при-
ходом госрегулирования цены на платное 
высшее образование еще вырастут. Конечно, 
цены определяются спросом, это закон рынка. 

Но в Минобрнауки обещают «не допускать 
нарушений».

«Законодательно и нормативно уста-
новлено, что размер платного обучения не 
должен быть меньше, чем соответствующее 
нормативное бюджетное финансирование», 
— говорит замминистра науки и высшего 
образования РФ Дмитрий Афанасьев. Мол, 
если цены неоправданно завышать, никто 
не будет поступать на «платку», вуз может не 
получить абитуриентов. 

В 2025 году вузы подняли стоимость 
платного обучения минимум на 15%. На са-
мых востребованных направлениях рост цен 
достиг 40–60%. В МГИМО есть программы 
со стоимостью обучения за первый курс в 
размере 1,2 миллиона рублей, есть вплотную 
подходящие к миллиону (978 тысяч). Схожий 
ценник по IT-направлениям выставляет уни-
верситет Иннополис в Татарстане. В МГУ на 
востребованных специальностях год обучения 
тянет на 800–600 с лишним тысяч рублей. 
Схожая стоимость года обучения «на коммер-
ции» в Физтехе, МФТИ и РЭУ им. Плеханова. 
Самые популярные и дорогие направления: 
информационные/цифровые технологии, ле-
чебное дело, бизнес и управление, междуна-
родный менеджмент, энергетика, искусство 
и дизайн и др.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В рейтинге 
трудоустройства 

и зарплат правоведы 
и экономисты 
не лидируют

Александр Быков.
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ЮРИДИЧЕСКИЙ КАЗУС



Замуж за иностранца — поступок смелый. 
Судя по историям, которыми делятся 
россиянки в Интернете, принять чужой 
менталитет и разгадать «культурный код» 
любимого под силу не каждой. Однако, по-
скольку встречаются и счастливые союзы, 
эта тема всегда вызывает жаркие споры. 
Так выходить или не выходить за «басур-
манина»? О подводных камнях и странно-
стях межнациональных браков рассказали 
наши героини.

Оля и Мустафа: 
достала бывшая

Оля уже десятый год живет в Анкаре. Ее муж — 
из традиционной турецкой семьи, но она не ходит в 
платке и не готовит ему по утрам турецкие завтраки. 
В свои 45 она, как и в юности, носит мини-юбку и 
туфли на высоченных каблуках. Супруг Мустафа не 
против. Он на пять лет младше, и ему льстит, что у 
него такая «молодая» жена, ведь местные женщины 
стареют раньше и не привыкли так тщательно сле-
дить за собой, как славянки. У пары двое маленьких 
детей, и их можно было бы назвать счастливой 
семьей. Если бы не одно «но».

— В сравнении с другими моими знакомыми, 
которые вышли замуж за местных мужчин, я живу 
вполне себе по-европейски, — делится Ольга. — И 
на работу на полставки хожу, и в паб с мужем можем 
зарулить в пятницу. Но все равно чисто ментальные 
«тараканы» у мужа проявляются. 

Во-первых, супруг очень ревнив и примерно раз 
в неделю штудирует список Олиных подписчиков в 
соцсетях. Периодически Мустафа как бы невзначай 
присылает жене юмористические видеоролики с 
демонстрацией турецкой ревности. На одном таком 
видео, например, муж палкой избивает молодого 
поклонника своей жены, а на другом — бегает за 
воздыхателем с ножом. Во-вторых, муж не признает 
русскую еду, и Олю это очень огорчает. В борще 
ему не хватает турецких специй и лимона, да и во-
обще — суп, по его мнению, должен быть протерт 
в блендере. Котлеты тоже «не такие». Готовить Оля 
должна только по его турецким рецептам.

Еще одно разочарование Ольги — это по-
стоянное присутствие в их жизни детей мужа от 
первого брака. Как объясняет она, 23-летний сын и 
17-летняя дочь Мустафы словно созданы для того, 
чтобы притягивать проблемы. Узнав, что Мустафа 
женился во второй раз, бывшая жена начала на-
стойчиво предлагать ему бросить «эту русскую» и 
снова сойтись. Тот ответил категорическим отка-
зом, и тогда экс-супруга пустила в ход оружие — их 
общих детей. Которые, по удивительному совпа-
дению, вдруг начали нон-стопом болеть. Сегодня 
нужно отвезти дочку в поликлинику, потому что у 
нее колики. Завтра — сына в больницу, потому что 
ушиб коленку. А послезавтра бывшая жена слезно 
умоляет свозить детей в аквапарк, потому что она 
им обещала, но сама не может.

— Когда сыночек стал старше, папе пришлось 
оплачивать его репетиторов и обучение в вузе. Сей-
час он его наконец окончил, но работать не хочет. А 
недавно Мустафа узнал, что его первенец набрал 
долгов и кредитов. Расхлебывать все это теперь 
должен мой муж, — кипятится Ольга. — И если в 
России папы не часто заботятся о детях от первого 
брака, то здесь, в Турции, наоборот: стараются как 
можно активнее принимать участие в их воспитании 
и обеспечивать финансово. Мне уже кажется, что 
со своей прошлой семьей муж проводит больше 
времени, чем с нами. Это просто поразительно!

Оля поясняет, что такая проблема есть у многих 
русских жен в Турции — вроде и муж хороший, и до-
статок есть, но к благоверному бесплатно прилагает-
ся «прицеп» в виде назойливой прошлой семьи. 

Лена и Ишвар: помирил Питер 

— Мы познакомились в Питере, куда Ишвар 
приехал работать. Он очень красивый, как герой из 
индийских фильмов, — описывает достоинства мужа 
Лена. — Ишвар немного говорил по-английски — по 
крайней мере фразы «я тебя люблю», «я тебя хочу» 
и «выходи за меня» у него получались практически 
без акцента. 

Через полгода после знакомства жених привез 
Лену на родину и представил своей большой семье. 
Никто не воспринял ее в штыки, все мило улыбались. 
Будущая невеста пришла от первой встречи в вос-
торг и была уверена, что с ролью индийской жены 
справится на пять с плюсом.

Свадьба была очень красивой и трогательной, у 
Лены остались великолепные фотографии в нацио-
нальных костюмах, которыми она сразу поделилась в 
соцсети. Но дальнейших публикаций — о счастливой 
семейной жизни — увы, не последовало, потому 
что эта жизнь оказалась вовсе не такой красочной 
и красивой. 

Во-первых, как только она переступила порог 
дома Ишвара в качестве жены, ей сразу объяснили 
ее место. Главная в их женской иерархии — свекровь, 
за ней — жена его старшего брата, и так далее. За-
дача Лены — помогать родственницам, выполнять их 
распоряжения по дому, то есть быть на побегушках. 
А еще ей запрещено выходить одной на улицу. 

— Ну то есть как запрещено — не то чтобы я 
была пленница, а, как объяснил муж, ходить одной 
женщине по улицам не очень безопасно, ведь вокруг 
столько мужчин, у которых слюнки текут от вида 
белой женщины. Да и вообще, по словам Ишвара, 
такие одиночные прогулки у них в квартале не очень 
поощряются. 

Поначалу играть новую роль ей было, как она 
признается, «прикольно», но уже буквально через 
пару недель Лена буквально завыла волком от скуки. 
Языка она не знала (английским владел только муж, 
а его родня — на уровне «как дела» и «всё о'кей»). 
Спасал только Интернет в телефоне, но муж про-
сил слишком часто не смотреть ролики, потому что 
тратится много мегабайтов. 

Еще одной проблемой стало неприятие ее 
организмом местной пищи. От индийских блюд 
у молодой жены сразу начались рези в животе, 
тогда как в Москве никаких проблем со здоровьем 
у нее не было.

— Неделю все нормально — неделю мучаюсь 

с поносом и рвотой. То ли вода их для меня непри-
вычна, то ли пища слишком острая, то ли анти-
санитария эта... В общем, сплошные мучения, 
— вспоминает Лена. 

— И что, никаких плюсов в браке не было?
— На самом деле было два больших плюса, 

из-за которых я так долго и терпела, — соглашается 
Лена. — Первый — это любовь и поддержка моего 
мужа. Он, бедняга, метался между двух огней — до-
потопных устоев своей семьи и моими страданиями. 
Ишвар быстро понял, что ошибся, приведя меня в 
свой дом. Надо было сразу начать жить отдельно 
— по-европейски, снимать квартиру, но такой воз-
можности у него не было, к тому же мама хотела, 
чтобы мы все жили одной семьей.

— А второй плюс какой?
— Неловко говорить, но это секс. В постели муж 

мой был настолько страстным и затейливым и в то 
же время романтичным, заботливым, нежным, что 
это просто обезоруживало. Всегда говорил: «Я хочу, 
чтобы ты была счастлива, и я буду делать только так, 
как ты хочешь».

Несмотря на непривычный климат, непривыч-
ную еду и положение, Лена не хотела разводиться 
с мужем и уезжать обратно. На третий год брака 
она узнала, что беременна, и поняла, что теперь 
тем более обратного хода нет. Мысль о красивой 
девочке, похожей на индийскую принцессу, напол-
няла ее счастьем. 

— Когда я рассказала мужу, что жду ребенка, 
он очень обрадовался, — вспоминает она. — На 
третьем месяце беременности мы объявили об этом 
его родне — и те тоже стали прыгать вокруг меня и 
поздравлять. 

В пять месяцев супруги поехали на очередное 
УЗИ, и врач объявил: «У вас будет девочка». Лена не 
могла не заметить, что от этой новости лицо ее мужа 
вытянулось и на нем появилось беспокойство. 

— Он признался, что рождение девочки — пло-
хая новость в Индии. В этой стране до сих пор со-
хранилось мнение, что дочка — это обуза, лишний 
рот и так далее. То есть даже в относительно про-
двинутых семьях этой новости не особо радуются. 
Он сказал: «Понимаешь, я-то рад, что будет дочка, 
но вот как сказать об этом семье, не знаю. Мама 
расстроится».

Лена вспоминает, что общение с родней мужа, 
которая и правда начала охать и вздыхать, узнав 
новость о ребенке «неудачного» пола, для нее в тот 
вечер прошло как в тумане. На следующий день она 
объявила Ишвару, что хочет обратно в Питер. И что 
если он не поедет с ней, она с ним разведется.

— Он позволил мне уехать, а через полгода сам 
прилетел в Питер. Теперь мы живем здесь. Но отмечу, 
что мой случай — уникальный. Обычно у индийских 
мужей менталитет и понимание роли женщины очень 
сильно отличается от европейского. 

Юля и Сэм: 
развод и личный психолог

С первого класса Юля налегала на английский. 
Ее мама, филолог, была очень увлечена романо-
германской литературой и привила этот интерес 
дочке. После 11-го класса Юля с легкостью посту-
пила в иняз и параллельно стала штудировать сайты 
знакомств с европейцами. 

Через полгода в нее влюбился Сэм — класси-
ческий англичанин (высокий, худой, в очках, очень 
интеллигентный). Сделал предложение и увез в 
Лондон. Сэм не обманул ожиданий Юли — оказался 
именно таким, каким она его узнала: спокойным, 
рассудительным, интеллигентным и начитанным. 
Только… очень скучным.

— Понимаете, я привыкла к постоянному «движу» 
и перманентному стрессу, как белка в колесе, — объ-
ясняет Юля. — А тут тихая размеренная жизнь на 
окраине Лондона. Все запланировано на год вперед. 
Летом едем во Францию или Грецию, зимой — на 
горные лыжи. Зарплату муж получит — уже заранее 
знаешь, на что она уйдет. Кредиты, «коммуналка» и 
так далее. Мне он карманные деньги не давал. С при-
ходом в дом Интернета я стала зарабатывать онлайн, 
и мне стало хватать на какие-то мелкие «хотелки» 
(например, кофе выпить с русской подружкой). Но 
все равно все это было как-то странно.

Юля признается, что сложностей при жизни с 
мужем-англичанином добавляла разница в темпера-
ментах. Доброго, интеллигентного и нежного Сэма 
она характеризует как «тормоза» и «амебу». 

— Поцелует — никакой страсти не чувствую, а 

кажется, что это просто часть какого-то английского 
ритуала. А собираемся в гости или в театр — так долго 
копается, что меня аж трясти начинает. Сядет ботинок 
надевать, задумается о чем-то, вздыхает, а я на по-
роге стою готовая и с ноги на ногу переминаюсь…

Однако не всегда муж Юли выглядел отстранен-
ным и «амебным». Если дело касалось его работы 
и отношений с коллегами — тут он не мог сдержи-
вать бурных эмоций. Чуть ли не каждый вечер после 
прихода домой Сэм плакался любимой русской 
жене в жилетку. Он рассказывал ей каждую мелочь 
— каким тоном разговаривал с ним начальник, как 
на него посмотрел коллега по отделу, и ей нужно 
было вместе с ним проводить анализ: любят ли его 
в офисе, а не считают ли слишком заносчивым или 
слишком ленивым? 

Если же вопросов по работе не возникало, 
супруг начинал ударяться в детские воспоминания. 
В школе его не ценили, не давали роли в детском 
театре, родители — не вникали в его подростко-
вые переживания, а учитель математики занижал 
оценки. Во время таких разговоров Сэм иногда 
начинал рыдать, и Юле, словно психотерапевту, 
приходилось его успокаивать.

 — Когда однажды я рассказала об этом своей 
подружке, та нисколько не удивилась: «Да, местные 
мужчины очень любят покопаться в себе, пореф-
лексировать». И дала совет: «А ты, как только он 
начнет ныть, сразу наливай ему рюмку рома. До 
краев. Он успокоится и уснет». Но я так делать не 
решилась, испугалась, что своими руками сделаю 
из мужа алкоголика. 

Отношения Юли и Сэма не сложились. Забере-
менеть от него она не смогла, что вогнало ранимого 
англичанина в еще большую депрессию. По дороге 
с работы он начал заруливать в пабы и теперь часто 
приходил домой подшофе. На шестом году брака 
они развелись.

— Мы все сделали цивилизованно, — поясняет 
Юля. — Он оставил мне свою квартиру с не до конца 
выплаченным кредитом. Уже прошло много лет, я 
осталась жить в Англии и построила отношения с 
соотечественником, который тоже очень давно тут 
живет. Сэм женился во второй раз, но мы остались 
друзьями.

Марина и Гога: 
слишком активный 

Улыбчивый добряк Гога встретил свою буду-
щую жену Марину в московском университете. Как 
настоящий восточный мужчина, он не стал ходить 
вокруг да около: на втором же свидании признался 
в любви, а потом и предложение сделал. Марина не 
сразу согласилась, потому что для нее такие страсти 
и такой напор стали полной неожиданностью. 

— После свадьбы жизнь превратилась в какой-то 
безумный круговорот, — говорит Марина. — Гога из 
современных армян, его родители живут в Москве, 
но традиции постоянно ходить друг к другу в гости 
без предупреждения у них остались. В наш дом могут 
завалиться среди ночи Гогины друзья или братья, а 
его мама — появиться на пороге в воскресенье в во-
семь утра. Я должна их всех обслуживать — накрыть 
стол, вести с ними беседы. 

Марина делится, что гиперобщительность и хле-
босольность ее мужа-армянина не знает пределов. 
Он может встретить на улице незнакомого человека, 
разговориться и тут же пригласить его на ужин. А 
услышав однажды от соседа по подъезду хвалебный 
комментарий в адрес Армении, тут же предложил 
ему вместе с женой и детьми поехать с ними летом 
в Ереван. И всерьез стал готовить маршрут досто-
примечательностей для будущего гостя. 

— А еще эти бесконечные звонки мне, когда я 
ухожу к подружке или вообще куда-то отправляюсь 
одна, — вздыхает Марина. — Каждые 15 минут Гога 
интересуется, все ли со мной в порядке. 

Марина признается: у нее нет ни минуты по-
коя и ни метра личного пространства. Скрыться 
от любви горячего армянского мужа невозможно 
даже ночью. Потому что Гога очень хочет ребенка, 
и стоит им лечь в постель, как он тут же предлагает 
«сделать малыша». 

— Я его люблю, он реально очень хороший муж. 
Он и добрый, и ласковый, и надежный, и нежный. Но 
уж больно активный, — объясняет Марина. — Мы как 
лед и пламень. И вот что мне делать? Пыталась ему 
объяснить свои чувства — он не понимает. Сразу 
начинает дуться: «Ты меня не любишь». И тут же 
снова лезет с поцелуями.

Выходить или нет?

— Если вы собираетесь выходить замуж за 
мужчину другой национальности, в первую очередь 
изучите культуру страны, — советует психолог Евге-
ний Левин. — Точнее, традиции в понимании семьи. 
Узнать это проще всего из блогов, групп в соцсетях 
и телеграм-каналов, в которых уже живущие с ино-
странцами женщины делятся опытом и обсуждают 
болевые точки. Это будет самая актуальная и до-
стоверная информация. Так вам будет легче понять, 
потянете новую жизнь или нет, сможете ли принять 
чужую культуру. Понятно, что если оба любят друг 
друга и готовы идти на уступки, привыкнуть будет 
проще. Но, принимая решение, все-таки исходите 
не из эмоций, а из своего собственного «я» и своих 
ценностей. Потому что даже самое сильное чувство 
может «разбиться о быт».

Советы жене иностранца:
1. Если в браке вам что-то кажется странным, 

недопустимым и приносит дискомфорт, честно и от-
крыто скажите об этом мужу. Постарайтесь говорить 
без обвинений, делая акцент на ваших чувствах. 
Не кричите, а говорите спокойно, но в то же время 
твердо. Дайте понять партнеру, что вы его любите и 
дорожите вашими отношениями, и именно поэтому 
так с ним откровенны.

2. При любом конфликте не делайте слишком 
резких заявлений и воздержитесь от оскорблений 
и обвинений. Для начала сделайте глубокий вдох, 
выдох и постарайтесь поставить себя на место мужа. 
Как ситуация выглядит в его глазах — именно с 
учетом его ценностей, жизненного опыта и нацио-
нальной принадлежности?

3. Если ссора возникла из-за обидного слова или 
выражения, помните, что виной может быть языковой 
барьер. Большинство конфликтов межнациональных 
пар возникают из-за неправильного перевода или 
плохого знания супругами языка друг друга. 

4. Входя в семью иностранца, будьте вниматель-
ны и не поддавайтесь первому впечатлению: с одной 
стороны, не впадайте в бурный восторг, а с другой 
— не воспринимайте все в штыки. Присматривайтесь 
к новой родне и налаживайте контакт постепенно. 
Постарайтесь быть дружелюбной, понимающей и 
открытой к изучению их культуры, но в то же время 
сразу обозначьте свои личные границы. 

5. В жизни бывает всякое, и, если после свадьбы 
вы обнаружили, что муж-иностранец или кто-то из 
его родных проявляет по отношению к вам насилие 
(поднял руку, оскорбляет), ограничивает вашу свобо-
ду или имеет зависимость (алкоголь, запрещенные 
вещества, игромания и т.д.), отношения лучше сразу 
прекратить. Это красные флаги. В целях безопас-
ности не забудьте предупредить о своей ситуации 
родных и друзей.

Алена ГРИШИНА.

ТЫ и Я
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

4 июля 2025 года 
  стр.

5КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Старинное здание напротив памятника Маяковскому, 
на другой стороне улицы Горького (то есть поблизости, а 
возможно, и в перекрестье этих литературных имен), фасад 
— витринный, ресторана «София», на задворках этого га-
строномического очага (если обогнуть его справа, потянуть 
казенного вида не антикварную, скорее, фанерную дверь) 
обнаружится редакция журнала «Юность». По затертым ступе-
ням темноватой лестницы на второй этаж, опять простенькая, 
не раритетная дверь, попадаешь из городского грохота в 
тишину гостеприимной коммунальной квартиры (метафора 
правомерна, ибо рос я в дружно сплоченной коммуналке), та 
же коммунальная конфигурация: коридоры, большие и малые 
комнаты, крохотные клетушки — изолированные, смежные, 
распашонки, с незахлопывающимися (потому что намеренно 
не закрывают) створками, секретов нет, присаживайся, рас-
полагайся, тебе рады, — слева от входа, в импровизированной 
просторной (сравнительно с остальными помещениями) прихо-
жей сутулится за столиком вежливый старичок-вахтер, никогда 
не спрашивает, к кому и зачем, за его спиной — отдел поэзии 
(заведует Натан Злотников, помощником — Николай Новиков), 
пять шагов вперед, и справа, после проема-перешейка-устья 
— отсеки главного редактора Бориса Николаевича Полевого 
(золотая звезда Героя на лацкане, ярчайшее достижение со-
ветской классики: «Повесть о настоящем человеке» изучают в 
школах, при этом создатель легендарной эпопеи пользуется 
муниципальным транспортом, пренебрегая персональной 
приданной ему черной «Волгой» секретаря Союза писателей 
СССР) и его зама Андрея Дмитриевича Дементьева (песня 
«Лебединая верность» и прочие любимые народом шлягеры), 
в приемной — неизменная многолетняя сподвижница Поле-
вого Лидия Кузьминична, прямо по коридорчику — актовый 
зал, здесь проходили занятия знаменитой студии «Зеленая 
лампа», по правую руку от него — отдел юмора (единственный 
сотрудник, но какой! — Виктор Славкин), слева — отдел прозы 
(во главе — дипломатичнейшая Мэри Лазаревна Озерова и 
три ассистирующие грации: Татьяна Бобрынина, Елена Зо-
това, Ирина Хургина), отдел писем, отдел иллюстраций (и его 
колоритнейший, общительнейший, неумолчный завсегдатай 
Иосиф Офенгенден, каламбур напрашивается: офигенный 
Офенгенден, разница в возрасте огромная, но сразу предла-
гает на «ты» и экспромтом, единым росчерком создает дивный 
рисунок к моей новелле), далее — вотчина ответственного 
секретаря Леопольда Абрамовича Железнова и его соратника 
Эммануила Борисовича Вишнякова, отдел публицистики (ру-
ководит Юрий Зерчанинов, муж Клары Новиковой)... По стенам 
— картины молодых живописцев, среди них скромно — под 
стать обладателю — тулится полотно Пикассо, подаренное 
автором-гением Борису Полевому: лишнее доказательство, 
что коммунальная обитель воспринимается главредом не по-
бочным, не второстепенным, а подлинно родным кровом, если 
БэНу (Борису Николаевичу) шутя говорили: «Украдут Пикассо, 
охраны никакой!», он флегматично отзывался: «В России Пи-
кассо не возьмут, скорее, шапку слямзят». Его реплики стоят 
отдельного разбора. Когда вызывали в ЦК КПСС на разнос за 
идеологически невыдержанную линию не умевшего стоять по 
стойке «смирно» вольнолюбивого ежемесячника, он хмыкал: 
«Запихну в штаны шахматную доску с фигурами, пущай хлещут, 
грохоту много, а ягодиц не достанут!». Словечки, разумеется, 
использовал похлеще приведенных «слямзят» и «ягодиц», 
изъяснялся доходчиво. Тех, кто его подвел, отечески корил: 
«Ну, вы наср... Больше лошади...» 

Посчастливилось получать сердечные письма от Бориса 
Полевого (ко мне, мальчишке, он обращался без котурн, как 
к равному!), дружить с Натаном Злотниковым (на улице, еще 
когда не были знакомы, он подобрал упавшего старика, отвез в 
1-ю Градскую, оказалось, что это мой восьмидесятипятилетний 
дедушка), повезло публиковаться в отделах юмора и прозы 
(как-никак 4 повести, среди них много передряг хлебнувшие 
«Ловцы троллейбусов»), слушать поразительные воспоминания 
Леопольда Железнова. Сопоставляя «Юность» с параллель-
ными ей периодическими изданиями клеклой брежневской 
эпохи (я наведывался и в казенно пальное «Знамя» Вадима 
Кожевникова, и в тусклую «Москву» Михаила Алексеева, и 
в «Новый мир» постыдного послетвардовского упадка, ре-
дакции этих скулосводяще скучнейших департаментов по-
давляли цепенящей официальщиной), нельзя не вознести 
хвалу незарегламентированной сабантуйской коммуналке и 
обосновавшимся здесь нон-конформизму, веселой непри-
нужденности, доброжелательности, экспериментальности. 
Именно в этой купели хрущевской оттепели, где громкими 
новорожденными криками заявили о себе Евтушенко, Воз-
несенский, Аксенов, Гладилин, Горенштейн, Горин, Арканов, 
должна была уютно примоститься и затеплиться, принимая 
эстафету завещанного декабристами, Пушкиным, Дельвигом 
немеркнущего светильника, маяка с зеленым абажуром, студия 
«Зеленая лампа» — пушкинский лицей, в аудиториях которого 
многоопытные мэтры могли передать творческий навык и 
демократические воззрения слетающейся на приветливый 
огонек литературной поросли. Эпиграфом подразумевались 
камертонные, аксиомные строки Евгения Винокурова: «Худож-
ник, воспитай ученика, чтоб было у кого потом учиться!»

Помню вдохновенную лекцию Юрия Карякина (актовый 
зал битком), тончайшее выступление Владимира Турбина, 
семинарские занятия под дирижированием Виктора Славкина: 
Виктор Иосифович раздавал школярам наклеенные на библио-
течные карточки вырезки из газет — о курьезных эпизодах, 
необъяснимых происшествиях, чудаках и их чудачествах, 
невообразимых глупостях и головотяпствах (эти «блестки» 
он коллекционировал в течение всей своей жизни), требовал 
стремительно сочинить рассказ-вариацию доставшегося чаще 
всего сюрреалистического сюжета. Скрипевший рядом со мной 
перышком (за письменным столом? нет, партой) Саша Портер 
блестяще справился с поставленным условием, я не сдюжил. 
Чтение-обсуждение нетленок затягивалось до полуночи. «Ад-
министрация», сколь долго ни длились бдения, не торопила, 
не гнала, не стучала ногтем по циферблату. Приобщение веч-
ности не терпит спешки! Напротив, подчеркивалось уважение 
к начинашкам и их стараниям. Лучшие опусы получали путевку 
к читателю. В горниле дружества соперничающие амбиции 
переплавлялись в братское единство. По праву лицейского 
товарищества я бывал на спектаклях Славкина «Игра в серсо» 
и «Взрослая дочь молодого человека».

Многих поразительных подробностей о любимом жур-
нале и его корифеях-патриархах не узнал бы, если бы не 
камерные чаепития возле «Зеленой лампы». Например, о том, 
что типографские станки, днем и ночью беспередышечно 

шлепавшие многомилионный тираж «Юности», привезены в 
качестве военного трофея из Германии. Эта деталь логично 
вписывалась в распахнувшуюся передо мной (и другими 
студийцами) бездверно-бесперегородочную панораму, 
существенно дополняла ее, выстраивала последовательную 
логичную цепочку причин и следствий (в молодости ищешь 
фактические подтверждения разумности происходящего, 
у наивных притязателей процесс поиска растягивается на 
более долгие сроки): вместо оголтелой человеконенавистни-
ческой гитлеровской пропаганды гуттенберговские прессы 
оттискивали теперь ироничные фельетоны Галки Галкиной, 
да и Борис Полевой и Леопольд Железнов закалили свою 
не-разлей-вода спаянность на фронтах Второй мировой, 
оба были военными корреспондентами «Правды». Леопольд 
Железнов (его жена погибла жертвой сфабрикованного 
обвинения по делу Еврейского антифашистского комитета) 
поведал однажды: главред «Правды» велел срочно отправ-
ляться в командировку в Ленинград, не назвав цель поездки. 
Маловагонный спецсостав под парами ждал журналистов 
(из других газет тоже) на Ленинградском вокзале. Прибыли 
к месту назначения, тут репортерам объявили: убит Сергей 
Киров. Следовало по горячим следам, оперативно и раз-
ножанрово оповестить об этом население. Но в момент от-
правления поезда, заметил Железнов, лидер ленинградских 
коммунистов был жив. 

Закончились сходки под «Зеленой лампой» (их замеча-
тельно запечатлел фотограф Максим Земнов) вручением 
дипломов. Получивший такой диплом выпускник словно уно-
сил с собой затепленную свечечку. Происходило прощание с 
юностью, прощание с милой нашему сердцу «Юностью» той 
поры. Перед воспитанниками-«светлячками» расстилалась 
не тепличная, не студийная жизнь. Патриархи уступали место 
молодежи. Леопольда Абрамовича Железнова сменил на по-
сту ответственного секретаря Алексей Степанович Пьянов 
(будущий главред «Крокодила»), Полевой и Дементьев хорошо 
знали его по Калининскому обкому партии (они трое были 
выходцы из Твери).

...После напечатанной повести «Плюс-минус десять дней» 
(номер журнала был полностью отдан дебютантам) я принес в 
«Юность» новую повесть: «Светофор. Цвет жёлтый». В коридоре 
стояли озабоченные Полевой и Дементьев: пришла телеграм-
ма о смерти матери Алексея Пьянова. Решали, как помягче 
сообщить ему о грянувшей беде. У Алексея Степановича в 
кабинете уже очень долго находился Вишняков, обсуждал 
свежепоступившую от Анатолия Алексина корректуру. 

— Приду позже, — напутствовал нас Борис Николаевич.
Мы вошли и долго слушали сетования Вишнякова. Он 

говорил: у Алексина слишком большая правка, за нее в ти-
пографии много возьмут.

— Надо его знать, — весело реагировал Пьянов. — Алексин 
видит текст, только когда набран типографски.

— Я его понимаю, — говорил Вишняков. — Но издатель-
ство не понимает.

Наконец, он ушел.
Пьянов начал разбирать на столе бумаги, мурлыкал под 

нос какую-то мелодию. Он не знал и не догадывался.
— Чего невеселые, ребята? — спросил он, поднял голову и 

посмотрел на нас, потом продолжил бумажные пертурбации. 
— Такие славные ребята, и невеселые.

— Несчастье у тебя, Леша, — сказал Андрей 
Дмитриевич.

— А? — Пьянов вскинул глаза и замер, надеясь, что ослы-
шался. — У кого, у меня?

— С Дальнего Востока телеграмма.
В одно мгновение он преобразился. Лицо осунулось, 

сузилось, приняло испуганно заискивающее выражение. Он 
сделал суетливое движение — то ли хотел отодвинуться на 
стуле от нас подальше, то ли спрятаться в ворохе бумаг. Но 
отступать было некуда. 

— Что, мама? Заболела мама? — предпринял последнюю 
попытку он.

— Умерла, Алеша, — сказал Андрей Дмитриевич.
Пьянов прижал ладони к глазам и по-детски заскулил.
— Держись, старик, — сказал Андрей Дмитриевич. — 

Сколько ей было?
— Шестьдесят пять, — глухо, сквозь всхлипы, ответил 

Пьянов.
Когда закончился первый приступ рыданий, он поднял 

лицо. Веки уже припухли и покраснели.
— А я… А я… Даже не похороны полететь не смогу. Мама… 

— И он снова заплакал.
— Вот наша жизнь, — сказал Андрей Дмитриевич — Еще 

полчаса назад шутили, а человека уже не было.
Я посмотрел в окно. Под окном остановился автобус, 

набитый детскими яркими одеялами. Они были уложены на 
сиденье тюками.

Снег на середине мостовой был не тронут, только по 
краям, справа и слева, тянулась перевитые следы задевших 
целину шин. 

Вошел Полевой. Увидев Бориса Николаевича, Пьянов 
опять заплакал. Полевой обхватил вздрагивавшего от рыданий 
Алексея Степановича, прижал его голову к своей груди и стал 
гладить по волосам.

— Ну, успокойся, — говорил он. — Успокойся. 
Пьянов стал всхлипывать реже.
Лидия Кузьминична принесла настойку валерианы и 

ландыша.
— Вот это я понимаю, — сказал Полевой. — Это и я могу 

за компанию выпить.
— Я каждый день на ночь пью, — сказал Дементьев, — 

вместо водки и коньяка.
— И правильно, — поддержал его Полевой. — Еще пу-

стырник надо пить.
— С травами сейчас плохо, — сказал Пьянов. — Мы 

этим летом с Ирой пустырник искали и не нашли. Все луга 
скошены.

— Да он возле каждого туалета растет, — возразил 
Полевой.

— Возле нашего редакционного тоже? — пошутил 
Пьянов.

Он выпил капли.
Я принес воду, чтобы Полевой мог разбавить капли, и 

предупредил:
— С виду стакан не очень чистый, но я мыл.
— Ерунда, — сказал Полевой. — Я с земли из лошадиного 

копыта пил. — И тоже выпил валерьянку.

В ГРОБ СХОДЯ, БЛАГОСЛОВИ...

УЖ ЗАМУЖ
ЗА РУБЕЖ
Российские жены 
поделились опытом жизни 
с «чужеземцами»
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Подсчитано, что Дальневосточный и Ар-
ктический сектора Мирового океана помимо 
всевозможных гидробионтов обладают боль-
шими запасами углеводородных ресурсов, и 
не только. На российском шельфе Баренцева, 
Карского и Охотского морей содержится 25% 
нефти и 50% запасов газа, а запасы шельфа 
Северного Ледовитого океана составляют 
четверть мировых запасов углеводородов.

По словам председателя Дальнево-
сточного отделения РАН академика Юрия 
Кульчина, океан может стать спасением для 
растущего человечества, численность кото-
рого достигла почти 8 миллиардов, на фоне 
иссякающих ресурсов на суше. В нем есть все, 
что нам нужно, но при этом степень изучен-
ности Мирового океана до сих пор не превы-
шает 10 процентов. 

Сколько золота и германия 
под водой?

Между тем мировое научное сообще-
ство не дремлет. Немногие знают о новой 
парадигме добычи металлов в XXI веке — их 
теперь добывают под водой.

Об этом поведал академик-секретарь От-
деления наук о Земле РАН Николай Бортников 
и подчеркнул, что России, чтобы сохранить 
статус великой морской державы, тоже не-
обходимо участвовать в этом процессе.

На сегодняшний день известно, что за-
пасы некоторых металлов, покоящихся на 
дне морском, могут даже превышать конти-
нентальные. Они содержатся в железомар-
ганцевых конкрециях на глубинах от 3 до 6 
километров, и конкреции эти простираются 
на дне до нескольких тысяч квадратных кило-
метров. Есть также кобальт-марганцевые кор-
ки, которые залегают на склонах подводных 
вулканических гор. Исследователям известно 
более 33 тысяч таких гор, содержащих важные 
металлы, распространяющихся на площади 
17 миллионов (!) квадратных километров, что 
составляет 4,7% дна Мирового океана. 

Следующая разновидность запасов — 
глубоководные сульфидные руды. Они были 
открыты в прошлом столетии сначала в Крас-
ном море, затем на Галапагосских островах. 
Они, по словам Николая Бортникова, вероят-
ные источники золота, серебра, меди и цинка. 
Подводные мировые ресурсы меди, по его 
словам, оценены в 50 миллионов тонн. Это 
пока меньше, чем на Урале, где содержится, 
по разным оценкам, от 70 до 385 миллио-
нов тонн меди, но уже звучат предположе-
ния, что глубины раскроют нам в будущем 

до 600 миллионов тонн этого благородного 
металла. 

В свое время советские и российские гео-
логи Российской академии наук при помощи 
глубоководных аппаратов «Мир-1» и «Мир-2» 
открыли большое количество и сульфидов, и 
других руд в Мировом океане. В результате 
этого огромного вклада Российская Феде-
рация заключила с Международной орга-
низацией по морскому дну три контракта по 
разведке кобальт-марганцевых корок и желе-
зомарганцевых конкреций в Тихом океане и 
сульфидов в Атлантике. «Это ответственность 
нашей страны, мы должны выполнить эти 
контракты», — сказал Бортников.

К сожалению, пока у российских ис-
следователей нет возможности полно-
масштабно приступить к выполнению этих 
обязательств. А вот канадская компания 
Metals Company не только разведала, но 
и в 2022 году впервые в мире подняла 

железомарганцевые конкреции в больших 
объемах со дна океана. 

О недостаточной изученности секторов 
российской ответственности в Восточной 
Арктике и в северо-западной части Тихого 
океана сделал доклад академик РАН Григорий 

Долгих. По его словам, мы отстаем в иссле-
дованиях из-за плохого состояния научно-
исследовательского флота, резкого сокра-
щения исследований геолого-физического 
профиля по сравнению с многочисленными 
экспедициями, которые осуществлялись на-
шими учеными 30–40 лет назад в различные 
районы.

Между тем, по словам ученого, получен-
ные ранее результаты говорят о большом 
потенциале российской территории, в част-
ности, в шельфовых областях наших морей. 
Есть данные о наличии железомарганцевых 
конкреций почти во всех российских морях на 
глубинах от 5 до 300 метров, известны участки 
рудного и рассыпного золота, а также других 
благородных металлов. К примеру, по словам 
Долгих, в Восточно-Сибирском море найдены 
вольфрам, никель, молибден, в Чукотском 
море — платина, Японское море конкуриру-
ет по запасам рудных корок с содержанием 
германия до 96 граммов на тонну, что в пять 
раз больше, чем во всем Тихом океане!

Подводные 
гидрокосмические 

группировки
Зачастую поиск и разведка 

морских ресурсов тормозят-
ся у нас из-за нехватки науч-
ных подводных аппаратов. 
«МК» ранее писал о том, 
что в нашей экономической 
зоне, в Курило-Камчатской 
впадине, по согласованию 

с Правительством РФ уже 
работают китайцы на своем 

обитаемом подводном ап-
парате, очень напоминающем 

наши «Миры», и уже совершили ряд 
важнейших открытий, включая при-

знаки больших залежей «топлива будущего» 
— газогидратов. А где же, спрашивается, 
наша техника?

К сожалению, обитаемых аппаратов, типа 
неработающих «Миров», у нас пока нет. По 
словам директора Института автоматики и 
процессов управления, члена-корреспондента 
РАН Роман Ромашко, дальневосточные ученые 
развивают серию беспилотных подводных 
аппаратов.

Он сообщил, что уже сегодня создано 
семейство аппаратов от тяжелых автономных, 
не имеющих ограничений по глубине погру-
жения АНПА (автоматических необитаемых 
подводных аппаратов) до малогабаритных, 

погружающихся до 300 метров. Они могут 
мониторить акваторию, вести поиск, раз-
ведку и добычу ресурсов. К примеру, тяжелый 
«Витязь-Д» в 2020 году погружался на дно Ма-
рианской впадины, достигнув глубины 10 028 
метров. Это стало первым в мире случаем, 
когда полностью автономный необитаемый 
аппарат достиг самой глубокой точки Мирово-
го океана. А АНПА средней тяжести «Морской 
технолог» по поручению Правительства РФ 
успешно выполнил более 30 глубоководных 
работ, в частности, на глубину 4 тысячи ме-
тров, где им была выполнена оценка желе-
зомарганцевых конкреций на российском 
участке в Тихом океане площадью 250 ква-
дратных метров.

Одним из современных технологических 
новшеств являются телеметрически взаимос-
вязанные группировки подводных аппаратов. 
По словам Ромашко, они создаются для об-
следования больших территорий, поскольку 
одиночные аппараты там малоэффективны. 
Ученый представил проект перспективного 
морского робототехнического комплекса 
«Альфа», представляющего собой базовый 
автономный аппарат, который является но-
сителем группы более мелких необитаемых 
аппаратов. 

Они, по словам Ромашко, будут эффек-
тивны для одновременных измерений среды 
в разных точках пространства для построе-
ния донных карт, а также для навигации под 
водой. Планируют ученые и разработку ста-
ционарной донной платформы «Альфа-2» для 
техобслуживания роя подводных аппаратов 
под водой.

Эти перспективные морские комплексы 
предлагается включить в разрабатываемую 
программу.

Морской огурец и губки

Морские организмы — это еще один вид 
ресурсов, который может подарить нам океан 
для получения новых биоактивных и химиче-
ски активных соединений. Условия морской 
среды сильно отличаются от наземной — в 
ней представлены все классы химических 
соединений, причем некоторые очень сильно 
отличаются по своим свойствам от известных 
ученым.

По словам директора Тихоокеанского 
института биоорганической химии имени 
Г.Б.Елякова, члена-корреспондента РАН Павла 
Дмитренка, на сегодняшний день 15 инно-
вационных препаратов на основе морских 
соединений активно используются в мировой 
медицине. Так, среди морских придонных 

соединений выделен самый мощный про-
тивоопухолевый агент, который добыли из 
морских тропических губок, самый сильный 
из обнаруженных в живой природе токсин — 
майтотоксин, продуцируемый водорослями 
динофлагеллятами. Токсины, к слову, входят 
в состав многих медицинских препаратов и 
используются в косметологии. Мировой океан 
подарил нам и высокоактивные антибиотики 
группы цефалоспоринов, и противовирусное 
вещество, и стимулятор иммунитета, добытый 
из дальневосточного съедобного морского 
огурца. Ну а о ценных компонентах пищи из 
рыбьего жира, ракообразных, моллюсков, 
иглокожих и водорослей, думаю, и говорить 
не стоит.

Как и в случае с полезными ископаемы-
ми, российскими биологами недостаточно 
изучены глубины Восточной Арктики и северо-
восточная часть Тихого океана. По словам 
Павла Дмитренка, там, по прогнозам ученых, 
можно будет обнаружить более 200 новых 
биологически активных веществ.

В заключение он привел пример разрабо-
ток своего института. К примеру, на основе не-
которых добытых на дне пептидов биологами 
создано болеутоляющее средство, а препарат 
на основе пектина, добытого из морских трав, 
долгое время применяли на предприятиях 
свинцово-цинковой промышленности для 
профилактики отравления персонала. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Насколько мы смогли стать 
людьми, а не млекопитающими?» 
— спрашивает Юрий Грымов. У него 
юбилей, шесть десятков отмерил по 
жизни, попробовав себя на разных, 
порой взаимоисключающих 
территориях, но в общем-то с одним 
результатом — успешен. 
В рекламе, в кино и даже в какой-
то момент в политике он добился 
много, но… Театр забрал Грымова 
и несколько лет не отпускает. И он 
ставит спектакли, похожие в чем-
то на кино, в чем-то — на рекламу. 
И в спектаклях этих ставит 
вопросы. Например, «насколько 
мы смогли стать людьми, а не 
млекопитающими?». И много 
других. Но сегодня он отвечает 
на наши. 

— Юрий, японцы считают, что 60 — это 
рубеж, после которого у любого человека 
начинается новая жизнь. Вы согласны с 
этим? Почувствовали приближение но-
вой жизни? Ощутили ветер возрастных 
перемен?

—Я думаю, что новая жизнь, о которой 
говорят японцы, гораздо сложнее, чем про-
сто цифра. Мне кажется, что новая жизнь 
— это новые люди рядом. Причем это могут 
быть и люди, с которыми вы вот только сей-
час встретились, и те, кто рядом с вами уже 
долгое время, — просто эти последние всё 
равно меняются. Ведь не меняются только 
дураки. Новая жизнь — это люди, на которых 
вы смотрите по-новому. 

Иногда слышу споры: могут ли появляться 
друзья после сорока, пятидесяти и так далее. 
Мой опыт показывает — да, могут. В моей 
жизни до сих пор возникают люди, которые 
становятся мне очень близки. И люди, о ко-
торых я иногда жалею, что они не появились 
в моей жизни раньше. 

— Юрий Грымов до и после «Модерна». 
В чем разница?

— До «Модерна» я всегда стремился соз-
дать студию, творческую группу — какой-то 
коллектив, который мог бы называться семьей. 
Зная наперед все плюсы и минусы этой затеи, 
понимая ответственность. Всегда хотел. «Мо-
дерн» дал мне такую возможность. Это моя вто-
рая семья. Это близкие мне люди, с которыми 
мы друг друга понимаем, любим и которые не 
подведут. Причем это не только актеры и мои 
помощники по театру; в это понятие я включаю 
также и зрителей. Наши зрители приходят в 
«Модерн» не погреться, не посидеть в удобных 
креслах или съесть эклер в антракте; они по-
нимают, чем мы живем, о чем мечтаем, и для 
них это так же важно, как и для нас. А мечтаем 
мы о том, чтобы превратить окружающий нас 
хаос в космос — осмысленное и совершенное 
пространство, в котором человек существует 
в согласии с миром и самим собой.

— В «Модерне» вы почти десять лет, 
хотя мало кто верил, что задержитесь 
надолго. 

— Я долго к этому шел. Но никогда не 
выстраивал для себя какой-то маршрут, шел 
по своей тропинке. Она вела меня через теле-
видение, издательскую деятельность, через 
дизайн, рекламу, шоу-бизнес. Но никогда не 
думал, что она приведет меня в театр. Поэтому 
часто в последнее время вспоминаю встречу, 
случившуюся в 1999 году. Тогда ко мне подо-
шел наш великий драматург Григорий Горин и 
спросил, не хочу ли я поработать в театре. А я 
совершенно искренне ответил: «Да ну, о чем вы 
говорите. Мне в театре неинтересно. Мне театр 
не нужен». На что он возразил: «А мне кажется, 
вы нужны театру». И вот уже почти десять лет 
я занимаюсь театром — и все это мне очень 
близко и по-настоящему интересно.

Но есть вещи, которые внутри меня не 
меняются на протяжении всей моей жизни. 
Поясню. Моя миграция из одной творческой 
области в другую почему-то всегда вызывала 
вопросы и даже неприятие. Меня регулярно 
пытались и пытаются как-то задеть, отпуская 
комментарии вроде «Грымов все еще ищет 
себя». А я никогда ничего не искал. Всё, чем 
я занимался, было мне просто интересно. 
Интересно погружаться в новую, незнакомую 
среду. Для меня состояние дебюта — очень 
важное состояние. Каждый новый спектакль в 
«Модерне» — это абсолютный дебют для меня 

как для режиссера и худрука. Это ощущение 
не просто остается во мне; я всеми силами 
стараюсь его не потерять.

Иногда звоню актерам и представляюсь: 
«Вам звонит начинающий режиссер». Неко-
торые считают, что это я так кокетничаю. В 
то время как я вкладываю в эти слова другое 
содержание: я режиссер, который начинает 
работу над новым спектаклем или фильмом 
— вот и всё. 

Хотя и обычное значение слов «начинаю-
щий режиссер» мне тоже знакомо. Когда в 1998 
году я снимал свою первую картину «Му-Му», 
для первого кадра фильма — когда Герасим 
погружает лемех плуга в нетронутую землю 
и начинает пахать — я сделал 68 (шестьдесят 
восемь!) дублей. Я не мог начать. Это было 
по-настоящему непросто. Дошло до того, что 
Юрий Клименко, выдающийся оператор, с 
которым я тогда работал, уже спросил: «Может 
быть, хватит?» А я просто не мог признаться 
себе в том, что снял первый кадр моего перво-
го фильма. Мне не хватало элементарного 
мужества. 

— Можно ли сказать, что в вашей дея-
тельности театр занимает главенствую-
щую позицию? Или у него есть конкуренты 
— например, кино?

— Путешествуя по разным областям и 
жанрам творчества, я пришел к выводу, что 

сегодня для меня театр стоит на первом месте. 
Уточню: театр и люди, которые в театре служат. 
Не только актеры — все: монтировщики сцены, 
гримеры, администраторы — все. 

В кино приходят люди другого склада, 
другой культуры и другого отношения к делу. 
Люди театра — это, кстати, не обязательно 
люди какого-то высокого образования. Но 
они служат своему делу — так же, наверное, 
как принято служить Богу в Церкви. Тут я со-
вершенно согласен с покойным Дмитрием 
Сергеевичем Лихачёвым, который, вспоминая 
свой лагерный опыт, говорил, что встречал там 
глубоко интеллигентных людей даже среди 
крестьян. Это правда: внутренняя культура 
вырабатывается не только образованием, это 
какая-то более тонкая материя.

Еще немного о преданности делу: вот 
наш театр ушел в отпуск. В течение сезона 
мы играли по 32 спектакля в месяц, почти 
все — на аншлагах. Конечно, люди устали. Но я 
просто знаю, что пройдет неделя, полторы — и 
актеры начнут искать повод позвонить мне или 
появиться в театре. Они не могут без театра.

А конкуренции между кино и театром для 
меня нет — театр побеждает всегда. Для ре-
жиссера, для актера это вершина искусства. 
Я это интуитивно понимал и раньше, может 
быть, даже не отдавая себе отчета: когда сни-
мал фильмы, я, как правило, не рассматривал 
кандидатуры тех актеров, которые не работали 
в театре.

Кино вообще более примитивный вид ис-
кусства. Я рад, что в нем отметился, что в моей 
жизни были выдающиеся, великие мастера 
кинематографа, но сегодня кино меня не слиш-
ком привлекает. И хотя я настоящий киноман и 

люблю хорошее кино, все больше склоняюсь к 
мысли, что век кинематографа ушел. 

Хочу ли я снимать кино? Непреодолимого 
желания нет. Есть идеи. И, может быть, когда-
то все сложится, и я смогу их реализовать. 
Но, повторюсь, кино примитивно. Особенно 
сегодня, когда к услугам создателей ком-
пьютерные технологии, нейросети и прочие 
«костыли». То, что получается на выходе, — 
слишком ненастоящее. Такое кино изо всех 
сил пытается обмануть наш мозг, погружая 
зрителя в выдуманную реальность, но на деле 
все эти «штучки» лишь накапливают интуитив-
ное недоверие и отторжение. 

Даже за самыми успешными фильма-
ми очень редко можно рассмотреть Автора 
(примеры вроде Тарантино — лишь исключе-
ние, подтверждающее правило), в кино такое 
понятие просто уничтожено. В театре Автор 
остался: это драматург, это актер, режиссер, 
художник. 

— Ваши последние постановки прак-
тически все поднимают актуальные и 
сложные темы. Как театру говорить об 
актуальном, чтобы не стать программой 
ТВ, ТГ-каналом с повесткой дня и прочим 
ресурсом?

— Если вы искренни (даже если вы ис-
кренне заблуждаетесь) и берете ответствен-
ность на себя (а я всегда поступал только 
так), вы будете интересны. Я не ставлю задачу 
разнообразить досуг зрителя, приходяще-
го в «Модерн». Моя задача — пообщаться 
с умным человеком. Мне такого общения 
сегодня очень не хватает. Думаю, я не один 
такой. Хочу пофилософствовать, хочу разо-
браться в себе и людях, понять, меняется ли 
вообще что-то в нас — на фоне сменяющих 
друг друга эпох? Далеко ли мы с вами ушли 
от первобытных нравов наших далеких пред-
ков? Насколько мы смогли стать людьми, а не 
млекопитающими? 

Отчасти поэтому у нас в театре родились 
трилогии — это совершенно разные само-
стоятельные спектакли, связанные одной об-
щей темой. Это позволило нам посмотреть на 
какие-то сложные и волнующие нас вопросы с 
разных точек зрения, из разных исторических 
эпох, глазами совершенно разных людей. 
Кстати, это не был заранее продуманный ход. 
Когда я ставил «Человека с глазами Моцарта», 
я не знал, что потом появится «Цветы нам 
не нужны», а закончится это наше исследо-
вание отвратительного феномена фашизма 
спектаклем по Ремарку «Ночь в Лиссабоне». 
Точно так же вышло с «Затерянным миром», 
«Дивным новым миром» и «Войной и миром». 
Только трилогию «Антихрист и Христос» я за-
думал заранее; сразу было понятно, что все 
три эти постановки — «Иуда», «Леонардо» и 
«Пётр» — будет связывать одна проблема, 
которую каждый из нас решает самостоятель-
но, — проблема постоянного, ежесекундного 
нравственного выбора. 

— В новом сезоне «Модерн» будет при-
держиваться курса актуальности?

— Театр (если мы имеем в виду хороший 
театр) всегда актуальный. Но это не значит, 
что театр должен превратиться в плакат. Театр 
и плакат — разные вещи, разные жанры, они 
служат разным целям. 

Последний спектакль, «Ночь в Лиссабоне» 
по Ремарку, мы выпустили, не давая названия 
на афише. Зрители покупали билеты не зная, 
на что идут, не понимая, к чему им надо быть 
готовыми. Название — это уже подсказка. 
Лозунг, плакат, транспарант — это тупик для 
театра. Плакат — это готовый ответ. А театр 
— это вопрос, это многоточие. И скорее про-
цесс, чем результат. 

Некоторые театры сегодня на себя наве-
шивают табличку: «Мы — классический театр». 
Хочется спросить: «А что вообще вы имеете в 
виду?» Что это за слово такое? Это противо-
поставление актуальности? Дань традициям? 
Реконструкция навсегда ушедшего? С моей 
точки зрения, театр — это всегда обновление. 
Был Островский, пришел новый автор — Чехов. 
Затем пришел Горький. Театр — это всегда 
по-новому. Поэтому «Модерн» не претендует 

ни на то, чтобы назваться актуальным, ни на 
то, чтобы считаться классическим. Мы хотим 
быть просто хорошим театром.

— А о вечном можно? Его губит ак-
туальность и злободневность, которые 
меняют людей до неузнаваемости.

— Я считаю, что сегодня на злободнев-
ности и актуальности слишком часто и от-
кровенно спекулируют — в первую очередь 
масс-медиа. Я работал на четырех телекана-
лах, и два из них поднимал с нуля. И прекрасно 
знаю, что на любой редколлегии звучит вопрос: 
«Кровь сегодня есть?» — «Есть». — «Ставьте 
первой новостью». Схема проста: вовремя 
пришедший поезд никого не интересует; всем 
нужен лишь поезд, который опоздал.

Информация сегодня распространяется 
почти со скоростью мысли. Без внутренних 
фильтров можно просто захлебнуться, за-
дохнуться от огромного количества фактов, 
мнений и откровенной лжи. С моей точки зре-
ния, фильтры эти — это образование, культура 
и религия.

— Красота спасет мир?
— Красота мир не спасла. И, думаю, вряд 

ли спасет. Если бы это было так, то после эпохи 
Возрождения мы должны были бы избавиться 
от всех бед. Да что там Возрождение — после 
наскальных рисунков! Ведь когда мы смотрим 
на эти фигурки бегущих антилоп, человечков 
с луками и копьями — они же совершенны! 
Это не мазня какая-нибудь, это настоящее 
искусство, красота. Да, понимаю, что Досто-
евский, возможно, имел в виду какую-то иную 
красоту — душевную, духовную; но пока эта 
формула не сработала.

Так вот, как красота не спасает мир — 
так же и художник не может изменить мир к 
лучшему. Он может сохранить только себя. 
Ставя спектакли или снимая фильмы, я всегда 
обращаюсь прежде всего к себе самому — как 
к зрителю.

— Людям живется все труднее (я не 
про материальное). Все обесценивается. 
Значит ли это, что все пропало? И на что 
остается надеяться? Прежде всего вне 
театра.

— Есть вещи, которые не обесценива-
ются никогда. Да, в моей жизни случались и 
случаются разочарования. Но момент моего 
очарования человеком, влюбленности в чело-
века — он всегда ярче, и он оставляет внутри 
меня больше, чем забирает разочарование.

Я надеюсь, у каждого из нас есть какие-то 
вещи, идеи, люди, которые не могут нас под-
вести или, тем паче, уничтожить. Во всяком 
случае, я искренне желаю каждому, чтобы 
такие краеугольные камни были в его жиз-
ни. И тут я не буду оригинален: образование, 
культура, религия — этим держались люди до 
нас и будут держаться после.

— Вы во многом изменили «Модерн». А 
«Модерн» изменил вас? Если да, то как?

— Всякий новый человек, приходящий в 
театр (особенно если это новый руководитель 
со своей художественной программой), — ко-
нечно, он меняет театр. «Ленком» при Эфросе 
был одним театром, при Захарове — другим, 
но столь же любимым и популярным. 

В театре я встретил людей, которые на 
меня повлияли и влияют до сих пор. Кстати, на 
меня влияют и молодые ребята, которые при-
ходят к нам после театрального училища. На 
меня влияет ситуация. Влияет происходящее 
вокруг и внутри театра и моя ответственность 
за происходящее.

Я воспринимаю театр как родной дом. Да, 
я худрук театра, но и менеджер, госслужащий, 
который поставлен, чтобы управлять или даже 
обслуживать это имущество Москвы. Поэтому 
всё — от буфета до оформления программок, 
от ковровых дорожек до занавеса, от светового 
оборудования до удобных кресел в зале — это 
беспокоит меня точно так же, как и то, о чем я 
говорю со сцены.

Театр «Модерн» — это мой дом уже по-
тому, что на вывеске указано мое имя. Если 
завтра в театре появится новый художествен-
ный руководитель, это будет уже другой театр, 
естественно.

Изменил ли меня театр? Конечно. В свое 
время Георгий Рерберг, с которым я начинал 
в кино, сказал мне: «Режиссер — это очень 
большое терпение». Я не отличался таким 
терпением, снимая кино. Театр же развил во 
мне это качество настолько, что в какой-то 
момент я ощутил совершенно парадоксальный 
эффект: вдруг я начал заниматься силовыми 
упражнениями в спортзале! Никогда в жизни не 
«тягал железо» — не хватало на это терпения. 
И вот — я уже довольно долго этим увлекаюсь, 
и мне это нравится! Ощущаю, что гантели, 
штанги — это не только про тонус мышц, это 
еще и про внутреннюю сосредоточенность и 
душевный баланс. Так что теперь моего тер-
пения хватает не только на людей, но даже и 
на железки.

— Вы верите в силу искусственного 
интеллекта?

— Я воспринимаю искусственный интел-
лект как еще один инструмент естественного 
отбора. Он не способен заменить людей, об-
ладающих талантом. Зато он запросто заменит 
тех, кто делал вид, что он художник, дизайнер 
или финансовый аналитик, не являясь таковым 
на самом деле. Если человек хочет оставаться 
человеком, он призван развиваться. И со-
перничество с ИИ сегодня для нормального 
человека означает просто новый вызов и новую 
высоту, которую нужно взять. Для лентяя же 
это, конечно, катастрофа.

Потом никакой ИИ не может заменить или 
воспроизвести или почувствовать то, что чув-
ствовал я, впервые тяжело заболев в детстве. 
Он никогда не узнает, что такое первый секс. 
Или что такое запах любимой бабушки, которая 
приехала поздравить тебя с днем рождения. 
Именно это и позволяет мне — несовершен-
ному и неэффективному с его точки зрения 
разуму — быть лучше, чем он.

— Когда скажете: «Я доволен!»? Ка-
кая вершина пока не взята: в театре, в 
жизни?

— У меня был период в жизни, когда мне 
казалось, что мне очень нужны профессио-
нальные награды. Сначала это были награды 
в рекламе, видеоклипах. Потом я решил, что 
надо добиться наград в кино. Хотел этого ис-
кренне и получал. Жаловаться грех: у меня 
десятки различных наград во всех областях, 
какими я занимался. Со временем отношение 
поменялось. Теперь я не хочу ничего подобно-
го. Да и награды уже не те.

Что касается удовлетворения от сделан-
ного, то, наверное, для меня важна оценка 
очень маленького, узкого круга людей, мнение 
которых позволит мне понять, сделал ли я что-
то действительно важное, получилось ли. К со-
жалению, этих людей становится все меньше. 
Я бы, конечно, очень хотел сегодня услышать 
мнение о моих спектаклях Петра Наумовича 
Фоменко, но это невозможно. Именно он изме-
нил мое отношение к театру. Только благодаря 
Фоменко я понял, что театр — это может быть 
очень интересно. 

— И дежурный вопрос по случаю: ког-
да, где и с кем отметите юбилей?

— Юбилей отпраздную, наверное, уже в 
сентябре. Я знаю, что многие мои знакомые хо-
тят меня поздравить. Это приятно, и я, конечно, 
организую какое-то мероприятие — наверное, 
вечер в театре с небольшой программой, со 
всеми необходимыми атрибутами. Это будет 
замечательный вечер уже хотя бы потому, что 
мы встретимся с друзьями, коллегами, всеми, 
кто дорог мне и кому интересен я. А день рож-
дения отмечу дома, в семье. 

Марина РАЙКИНА.
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ПРОЕКТ

«Красота мир не спасла. 
И, думаю, вряд ли 
спасет»

Есть расхожее мнение, что Мировой океан изучен учеными хуже, чем 
дальний космос. А между тем эта удивительная субстанция, которая 
занимает 70% нашей планеты, может и накормить, и исцелить, 
и подпитать необходимой энергией. На прошлой неделе состоялось 
заседание Президиума РАН, посвященное обсуждению концепции 
программы освоения ресурсов Мирового океана «Гидрокосмос». 
В период с 2026 по 2030 год она должна будет охватить множество задач 
по исследованию дальневосточных морей России, Тихого океана 
и Восточного сектора Арктики.

В РАН 
рассказали, 

как будут 
исследовать 

ресурсы 
Мирового 

океана
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ЕСТЬ ЛИ У НАУКИ

АНПА «Витязь-Д» — первый  автоматический  аппарат, опустивший ся 
на дно Марианской  впадины.
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Железомарганцевая конкреция.

АНПА «Клавесин».
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«Ночь в Лиссабоне».
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Креативный сектор экономики — 
понятие широкое. Он объединяет 
множество видов бизнеса, от IT-
технологий до модной одежды. 
Общее для всех его разновидностей 
— то, что они притягивают людей 
амбициозных, энергичных, 
творческих. А еще то, что 
креативная индустрия развивается 
стремительно, а в Москве растет 
в два с половиной раза быстрее, 
чем вся экономика города в 
целом. В этом немалая заслуга 
столичных властей, разработавших 
целый комплекс мер поддержки 
креативных отраслей бизнеса. И 
меры эти тоже очень творческие и 
изобретательные. 

В 2024 году в столице России открылось 
более 7000 креативных бизнесов. Это и ви-
деоигры, и индустрия моды, кино, разработ-
ки в сфере информационных технологий и 
многое другое.

Всего же прирост предприятий креа-
тивной индустрии составил 12% за четыре 
года, в целом в Москве сейчас их уже около 
113 тысяч. По данным на январь 2025 года, в 
этом секторе экономики Москвы было занято 
около 1,4 миллиона человек. Среди прочего 
можно вспомнить и уже ставшую легендарной 
московскую «фабрику грез» — кинопарк «Мо-
скино». Кстати, по словам Сергея Собянина, 
деятели киноиндустрии из Китая и Индии 
заинтересовались московскими площадками 
и уже снимают тут фильмы.

Для развития креативных производств 
многое значат и Московская неделя моды, 
и проводящаяся с большим размахом Мо-
сковская неделя предпринимательства. Для 
представителей индустрии дизайна город 
проводит конкурсы —  «Фабрика дизайна» 
и «Дизайн-цех». А, например, проект «Изда-
тельские сезоны» помогает представителям 
издательского бизнеса, в том числе и в выходе 
на международные рынки.

Москва создает все условия и для 
развития креативного IT-бизнеса: гранты, 

акселераторы, коворкинги — 
всё для успешного старта. 
Примером может служить 
поддержка индустрии ви-
деоигр, и, в частности, 
московский акселератор 
«Фабрика видеоигр». Со 2 
июля начался прием зая-
вок на участие в его новом, 
четвертом сезоне.

Что такое «Фабрика ви-
деоигр»? Это проект, создан-
ный по инициативе Агентства 
креативных индустрий, призванный 
помочь отечественным разработчикам 
видеоигр. В его рамках проходят лекции и 

вебинары, тестирование 
новых видеопродуктов. 

Участники проек та 
прокачивают навыки 
«геймдева» — работа 
с движками, дизайн, 
графика, звук, тести-
рование — вплоть до 

раскрутки проекта на 
рынке. И, кстати, по-

мощь при маркетинге для 
участников отнюдь не вир-

туальная. Главная цель аксе-
лератора — довести конкретные 

игровые проекты до их презентации 
перед экспертной комиссией, в которую 

входят и специалисты по созданию игрового 
видеоконтента, и издатели игр, и потенци-
альные инвесторы. А это уже реальный шанс 
на финансирование, вывод готовой игры на 
рынок и — почему бы и нет? — всемирный 
успех и продажи миллионными тиражами. Не 
стоит забывать, что компании-разработчики 
получают возможность представить свои 
проекты на международных выставках. В 
этом году, например, московские компа-
нии посетят бизнес-мероприятия в Китае, 
Индонезии, Саудовской Аравии, Индии и 
других странах.

За первые три сезона, с июня 2024 года, 
разработчики представили 60 пилотных 
версий видеоигр разных жанров и стилей, 

в интерьерах Дикого Запада, мистической 
Москвы, фантастической России будущего, 
сказок Пушкина, космических кораблей и 
многого другого. Многие проекты «взяли под 
крыло» инвесторы, авторы этих игр в общей 
сложности привлекли около 150 миллионов 
рублей.

К участию в новом сезоне акселератора, 
по словам заммэра Москвы Натальи Сергу-
ниной, впервые приглашены специалисты со 
всей России — художники, дизайнеры, про-
граммисты. Онлайн-прием заявок продлится 
до 18 июля.

Ну а в очень скором времени поддерж-
ка индустрии видеоигр выйдет в Москве на 
качественно новый уровень. Уже в этом году 
в «Сколково» откроется первый в России 
инновационный кластер видеоигр и анима-
ции. Сейчас в здании ведутся отделочные 
работы, устанавливается оборудование. 
По словам мэра Москвы Сергея Собянина, 
компании-разработчики получат доступ к 
высокотехнологичной профессиональной 
аппаратуре, смогут создавать игры любого 
уровня сложности.

И в самом деле, в кластере можно будет 
осуществить полный цикл создания видеои-
гры — от задумки до конечного продукта. 
Кластер оборудуют, в частности, студиями 
захвата движения и лицевой анимации, при 
помощи которых можно будет создавать 
персонажей с максимально реалистичной 
графикой. Создателей игр ждут и студия 
звукозаписи, кинозал с экранами высокого 
разрешения, позволяющими отсматривать 
разработки. И, конечно, здесь будет много 
офисов, коворкингов, переговорных, а также 
конференц-зал и лекторий для проведения 
семинаров и обучающих сессий для студен-
тов и молодых специалистов, ведь одна из 
главных функций кластера — образователь-
ная. Весной 2025-го заявки на резидентство 
в кластере подали более 60 компаний. Все 
серьезно: к конкурсному отбору были допу-
щены компании, имеющие в активе минимум 
один готовый релиз и ведущие активную 
разработку нового проекта.

Владимир ДМИТРИЕВ.

ЮБИЛЕЙ

МОЯ МОСКВА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каждая участница ка-
стинга к новому телесериалу. 4. Спецпиджак 
для аристократа-курильщика. 10. Комбайн сре-
ди кухонной утвари. 11. Пешеходная дорожка 
вдоль проспекта. 13. Снежный «особняк» ка-
надского эскимоса. 14. И большая гармоника, и 
легендарный древнерусский певец-сказитель. 
15. Муза, вдохновившая женатого мужчину 
на развод. 16. Накидка для ябеды, которому 
темную устроили. 18. Биатлонная гонка с парой 
огневых рубежей. 20. Приятель из списка в 
памяти телефона. 22. Пиршество с русскими 
народными песнями. 23. «Ремесло» базарной 
бабы. 24. Слабое место на голове грудничка. 
27. «Информатор» властей среди соседей. 
30. Власть, называемая «матерью порядка». 
32. Валюта, популярная у пиратских попугаев. 
34. Не шуршащая, а звенящая денежка. 35. 
Музыкальный инструмент Петра Дранги. 36. 
Сигнал мужику, чтоб тот перекрестился. 38. 
Заразный «поцелуй» вампира. 39. Продукт, 
разливаемый по бутылкам. 40. Плотный ко-
мочек комбикорма. 41. Закуска из селедки в 
еврейской кухне. 42. Шкаф в фамилии автора 
«Дон Кихота».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Однолюб и семьянин 
для холостого бабника. 2. Ирландское на-
циональное блюдо с бараниной, картофе-
лем и луком. 3. «Вставка» в оконную раму. 5. 
Надувной лежак, качающийся на волнах. 6. 
Себастьян среди друзей русалочки Ариэль 
в мультфильме. 7. Взрывной «подарок» для 
вражеского танка. 8. Анатомия человеческого 
тела. 9. Принятый в стране образец продукции. 
10. Математика, где решают уравнения. 12. 
Сторонник коренных реформ среди политиков. 
17. Офицерское звание в начале карьеры. 
19. Кошачий приплод, продолжающий род. 
20. Заноза в пальце коллекционера кактусов. 
21. Режим правления античного узурпатора. 
25. Внук, слоняющийся без дела все лето. 
26. «Подсобное помещение» в квартире. 27. 
Изможденный путник, похожий на скелет. 28. 
Пернатая жертва Дня благодарения в США. 
29. Цитата, предваряющая сочинение. 31. 
Чудо, которого чукча ждет в чуме. 33. Острый 
«паркер» расписывающегося Зорро. 34. Лич-
ное суждение в комментарии. 37. Вклад Мен-
дельсона в свадебный обряд. 38. Трофеи, 
компенсирующие цену спиннинга.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дуэлянт. 4. Прогноз. 10. Скандал. 11. Разгром. 13. Мята. 14. Горн. 
15. Конденсат. 16. Ерунда. 18. Апломб. 20. Филолог. 22. Заусенец. 23. Надбавка. 24. 
Кардамон. 27. Пенальти. 30. Насилие. 32. Сиеста. 34. Пьянка. 35. Колесница. 36. Джин. 
38. Диск. 39. Теленок. 40. Инженер. 41. Куранты. 42. Атрофия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джемпер. 2. Лука. 3. Нянька. 5. Регата. 6. Грог. 7. Зазноба. 8. Владелец. 
9. Кринолин. 10. Стружка. 12. Моховик. 17. Диссидент. 19. Параллель. 20. Феномен. 21. 
Гадание. 25. Аппетит. 26. Насмешка. 27. Паланкин. 28. Транжир. 29. Всадник. 31. Санкция. 
33. Акцент. 34. Патент. 37. Нега. 38. Депо.

 

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

сниму
❑ адекватная семья снимет квартиру. 

8-901-524-22-53
Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Если человек открыл свой стиль в театре, 
можно считать, что он попал в историю. 
Актер и музыкант, выпускник ГИТИСа Вла-
димир Панков, предложивший термин 
Saundрама, будучи молодым, уже двад-
цать лет назад оказался в истории театра 
и музыки. В его Центр драматургии и 
режиссуры на Соколе давно протоптана 
дорожка. Ну а теперь этот подвальный 
театр незримо соединен с центровым 
«Ленкомом». И как-то незаметно про-
летело время — молодой лидер стал ма-
ститым художником. Сегодня Владимир 
Панков отмечает юбилей — ему 50.

Панков — это всего много и сразу. На 
сцене много актеров, музыкантов. Они под 
его управлением из современной пьесы или 
небольшого классического рассказа могут 
устроить симфонию. Там слово вплавлено в 
звук, а звук — в слово так, что просто удив-
ляешься: как же они друг без друга прежде 
существовали. Спокойно существовали, до 
тех пор, пока не пришел Володя Панков со 
своим инструментарием: редким фольклором, 
который он находил в экспедициях, диковинны-
ми музыкальными инструментами и умением 
слышать слово, причем на разных языках. И с 
помощью этого он читал старые и новые тек-
сты, создавал и создает спектакли, о которых 
говорит вся Москва. 

Не будучи физиком-математиком, он до-
казал, что пространство — понятие условное. У 
него огромная форма может ожить и прекрасно 
себя чувствовать на крохотных метрах. У него 
задействованы горизонталь и вертикаль, каж-
дый квадратный метр, а порой кажется, что и 
сантиметр. Многочасовые постановки (один 
«Скоморох Помфалон» идет на Поварской 
почти шесть часов) пролетают со скоростью 
— опомниться не успеешь, как грянет финал.

Не одно уже поколение учеников освоили 
его Saundраму, став по-настоящему универ-
сальными артистами. А ему всего-то пятьдесят. 
А он подвижный, как ртуть, экспрессивный, 
напрочь лишенный пафоса — этого вечного 
спутника статуса. Внешне все еще как маль-
чишка, но мудрый, как старец, познавший что-
то такое, чему верят те, кто идет за ним.

Сейчас он репетирует в «Ленкоме» свою 
первую постановку. Конечно же, большую. 
Конечно же, на всю труппу — «Репетицию ор-
кестра» по одноименному сценарию Федерико 
Феллини. Неслучайно Феллини — для Панкова 
жизнь как большой оркестр со своей непости-
жимой клоунадой. Где свобода как несвобода. 
И об этом тоже мы говорим с Владимиром 
Панковым.

— Володя, что значит для тебя сегодня 
понятие свободы и ограничений?

— Свободы без ограничений не бывает. 
Свобода находится в балансе. Ты должен ба-
лансировать, как на канате, иначе она может 

превратиться во вседозволенность. Свобода 
обнаруживает себя именно в ограничении, 
тогда ее больше ценишь. 

— Ответственность художника. В чем 
она?

— Я бы перефразировал: в искусстве воз-
можно все? Нет, не все. Если я в этот рисунок 
могу поставить своего папу, маму, своих детей 
— тогда это решение допустимо. В обратном 
случае — нет. Вот тот принцип, который меня 
сдерживает опять же от вседозволенности, 
пошлости и так далее. 

— Музыка важнее слов? Ведь, как по-
казывают события последних лет, причем 
во всем мире, слова ничего не стоят? 

— Мне кажется, слово все-таки перво-
степенно. И это говорит вам человек, который 
занимается музыкой. Потому что музыка и 
слово — для меня практически одно и то же. 

Но если говорить о слове, которое ты дал 
и держишь его, остаешься ему верен, — это 
ценности, которые должны передаваться через 
воспитание, через педагогику. Если родители 
не держат свое слово, то и ребенок не станет. 
То же самое относится и к педагогам. Детей не-
возможно научить, потому что они запоминают, 
какой человек ты сам. Мы же все немножеч-
ко зеркалим друг друга. Человека во многом 
определяет круг людей, с которыми он связан. 
Этот круг людей тоже воспитывает. 

— Если бы у тебя было право выключить 
слова, воспользовался бы ты им? Без них 
мир возможен?

— Мне кажется, это философская история. 
Это было бы возможно, если бы люди до такой 

степени объединились, что могли бы вместе 
помолчать. Бывает же такое, когда у тебя есть 
человек, с которым ты можешь помолчать, 
потому что все понятно без слов. Но в начале 
было слово, и слово было у Бога — это нельзя 
забывать.

— Тебе снится музыка?
— Сам по себе сон — это тоже музыка по 

большому счету. Это вибрация.
— Актеры нового поколения: они жерт-

вы соцсетей и искусственного интеллекта? 
Как все это сказывается на театре и актер-
ской профессии? 

— Новое время — уже данность. Человек 
живет, развивается. Искусственный интеллект 
— это данность, цифровизация — данность, и 
от нее мы никуда не уйдем. Как в свое время 

появился джаз, как появился рэп. Я не могу 
сказать, что они — жертвы. Конечно, появи-
лись подводные камни с приходом цифровых 
технологий и соцсетей — за свои слова никто 
не готов отвечать, можно брякнуть все что 
угодно, нахамить кому угодно и остаться без-
наказанным. Самое, мне кажется, страшное, 
что ты за слова не отвечаешь. 

— В чем слабость и сила в профессии 
нового поколения? Например, по сравне-
нию с твоим поколением? 

— Их сила в том, что они более свободны, 
у них есть больше выбора. Они более бес-
страшные, готовы на разные эксперименты. 
С другой стороны, их слабость в малодушии 
и инфантилизме. Когда есть большой выбор, 
человек меньше чем-то дорожит: попробовал 
— бросил. Мы отличались тем, что у нас был 
трепет. Трепета у них мало.

— Что нужно, чтобы люди театра пере-
стали бороться за влияние?

— В музыке, особенно в джазе, надо уметь 
пропускать. Пропускать партнера, пропускать 
солиста. Сегодня ты — солист, завтра другой 
— солист. И в одном концерте они могут ме-
няться. В чем проявляется интеллигентность: 
открылся троллейбус, и все, расталкивая друг 
друга, бегут. Интеллигентность заключается 
в том, чтобы пропустить всех и только тогда 
зайти. А если уже не будет места, то зайти в 
следующий. В первую очередь должно быть 
уважение к другому человеку.

— И чтобы театральное сообщество на-
конец объединилось и снова стало тем, чем 
было еще совсем недавно, — братством. 
Только подлинным братством, а не декла-
ративно заявляемым в День театра?

— Я не верю в это братство. Раньше я 
старался в это поверить. Сейчас могу сказать, 
что в актерское братство — не верю. Я верю, 
что театр может объединиться внутри команды, 
как театр — дом, театр — семья. В это верю. 
Разные художники по своей сути очень рев-
ностно относятся друг к другу. Но это тоже их 
топливо, нельзя этого не замечать! 

— А может быть, тебе все равно — каж-
дый художник в мире искусства сам по себе 
и выживает как может? 

— Мы все взаимосвязаны, но только не-
вербально. Мы все связаны, смотрим друг за 
другом, что-то подсматриваем друг у друга, 
это естественный процесс.

— Во что сегодня можно верить? И кому 
можно верить?

— В первую очередь надо верить Богу. 
И начать верить в человека. Попытаться. Это 
очень сложно. 

—  Метафора, которая сегодня лучше 
всего подойдет ЦДР?

— Надежды маленький оркестрик под 
управлением любви.

Марина РАЙКИНА.

Уже не впервые в Музее 
им. Андрея Ру-
блева умудря-
ются сделать 
компактную, но 
крайне интерес-
ную экспозицию. 
В предыдущий раз 
в небольшом зале 
сделали экспози-
цию из трех уди-
вительных икон, на 
этот раз здесь всего 
шесть предметов, 
но каждый — уни-
кальный. Выставка 
«Обаяние драго-
ценного металла» 
показывает произ-
ведения религиоз-
ного искусства мо-
сковских мастеров 
XVII века, сохранить 
которые до наших дней было крайне 
непросто.

Есть среди залов в Музее Рублева одна 
небольшая комнатка. Сотрудницы музейных 
залов всегда любезно приглашают посетите-
лей заглянуть туда. И не зря — там прячутся 

настоящие сокровища. На 
этот раз в «тайной комна-
те» поселились шесть из-
делий, декорированных 
эмалью. Почему именно 
они были отобраны как 
объект внимания для це-
лой выставки? Все дело в 
том, что эмаль — доволь-
но хрупкий материал, и 
сохранить такие изде-
лия довольно непросто. 
На антикварном рынке 
такие экземпляры — 
редкость, тем более 
XVII век! И для выстав-
ки удалось собрать из-
делия, отображающие 
самые разные грани 
творчества москов-
ских мастеров, кото-

рые занимались подоб-
ной работой. 

В шести работах на экспозиции вопло-
тились разнообразные техники работы с 
металлом в сочетании с богатой палитрой 
эмали. Узорчатые, кружевные декоратив-
ные элементы, тончайшая работа мастеров… 
Причем три работы из частного собрания 

экспонируются впервые. Кто знает, когда 
эти произведения выйдут в свет вновь? А с 
учетом хрупкости материала экспонировать 
их долго и часто тоже нельзя… 

Каждый из шести предметов иллюстриру-
ет этап развития искусства работы с эмалью в 
XVII веке. Икона «Богоматерь Владимирская» 
изготовлена в Оружейной палате Московского 
Кремля — на ней мы можем увидеть тончай-
шую технику создания узоров. Они выполне-
ны с помощью серебряных и золотых нитей, 
свернутых в жгут или представленных в виде 
ленточки. Получившийся контур узора внутри 
заполняется эмалевым порошком. Эффект 
потрясающий — фон иконы словно цветущий 
сад, переливающийся на солнце. Эта икона 
первая, которую мы увидим, зайдя на экспо-
зицию. Многие подумают, что она выложена 
драгоценными камнями, но это транспарант-
ная (прозрачная) эмаль. Она пропускает через 
себя свет и действительно обладает блеском, 
похожим на сияние драгоценных камней. 

Напротив — «Богоматерь Курская-
Коренная». Здесь техника иная — оклад вы-
полнен по принципу рамы и закрывает только 
поля иконы. Тончайшие жгуты и ленты из ме-
талла здесь тоже присутствуют. Но любопытно 
еще и то, что с помощью серебряных нитей 
выполнены и надписи на иконе. Еще один 
любопытный прием здесь — «эмалевая жемчу-
жина»: в середине белая эмаль, обрамленная 
металлическим жгутом. Такими «жемчужинка-
ми» выложена рама иконы по контуру. 

Не иконой единой: следующий экспонат 
— панагия «Богоматерь Знамение», позади 
нее стоит зеркальце, чтобы мы могли раз-
глядеть предмет со всех сторон. И если на 

внешней стороне мы видим уже знакомые 
нам по иконам приемы, то сзади обнаружим 
особенность изделия — десять круглых ячеек 
для хранения мощей. В русских памятниках 
ячейки обычно имели прямоугольную фор-
му. Аналогичный прием нашли в греческих 
образцах. А в художественном оформлении 
образа Богоматери использована техни-
ка черни — нанесение черного рисунка на 
серебро. Рядом — дорная тарель «Бого-
матерь Знамение», уникальная благодаря 
гравировке на обороте памятной надписи, 
фиксирующей дату изготовления, а также 
то, что она была выполнена по заказу архи-
мандрита Варфоломея и вложена в Данилов 
монастырь в Переславле-Залесском. Не-
часто можно найти на подобных изделиях 
надписи с датой изготовления. 

Пятый шедевр — крест-мощевик благо-
словенный. Разместили его специально таким 
образом, чтобы можно было увидеть изделие 
с обеих сторон — оно того стоит. В нем во-
плотились чудеса ювелирного искусства той 
эпохи — в оформлении использованы все 
виды эмали и сразу несколько техник работы 
с материалом, особенно сложная — эмаль по 
рельефу. Фигура Спасителя выполнена как раз 
в ней. Тело Спасителя покрыто белой эмалью, 
есть красная эмаль — кровь. Рядом с крестом 
еще одна панагия «Господь Вседержитель» — 
в ее оформлении используется эмаль по золо-
тому рельефу. Фигура Спасителя выполнена 
при помощи чеканки из золотой пластины и 
покрыта разноцветной эмалью. Любопытно, 
что мастера попытались создать объем за счет 
теней — тоже при помощи эмали. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ЧТО СКРЫВАЕТ ТАЙНАЯ КОМНАТА?
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Все имеет 
свое начало и свой 

конец. Еще одна российская ко-
манда готовится отойти в небытие. Казанский 
«Сокол», основанный в 2018 году и выступаю-
щий в дивизионе «Б» Второй лиги, сыграет 6 
июля последний матч в первенстве с «Крыльями 
Советов-2», после чего будет распущен. Об 
этом заявил спортивный директор «Сокола» 
Ильяс Минневалиев в интервью ТАСС.

Примечательно, 
что эта игра состоится 
на стадионе «Трудовые 
резервы» в Казани, 
который находится 

через дорогу от Ар-
ского кладбища рядом 

с базой ХК «АК Барс». Как 
уточняется, на прощаль-

ный матч «соколы» выйдут 
в траурной форме, а для 

всех пришедших на стадион 
будут организованы «поминки». 

Зрителей будут угощать кутьей, 
гороховой кашей и киселем.

Причиной прекращения жизне-
деятельности клуба стали финансовые 

проблемы. За последние два года после 
того, как команда стала выступать во Второй 
лиге ФНЛ, в СМИ появлялись сообщения о 
многомиллионных долгах «Сокола», у него 
поменялся спонсор, а один раз объявление 
о продаже клуба было даже опубликовано 
на «Авито», правда, на очень непродолжи-
тельный срок.

Как сообщается на сайте команды, «Со-
кол» — первый частный профессиональный 
футбольный клуб столицы Татарстана. Также 
он известен тем, что является чемпионом 
Татарстана, обладателем Кубка МФС «При-
волжье» и Кубка Республики Татарстан 2023 
года. Да и тренер команды — довольно из-
вестная личность в футбольной семье. Это 

экс-футболист ЦСКА и бывший игрок сборной 
России Евгений Варламов.

«Очень печально. Если у выпускников 
спортивных школ Казани был хоть какой-то 
ориентир и они понимали, что можно попасть 
в профессиональный футбол и играть за свой 
город, то теперь это все уходит в небытие», — 
добавил в интервью ТАСС Минневалиев.

● ● ●
Казалось бы, что здесь такого? Был 

частный проект, не удалось разобраться с 
финансированием, поэтому, согласно ры-
ночным законам, убыточное предприятие 
закрывается. Тем более что были примеры и 
погромче «Сокола». Самыми яркими из них 
являются судьбы «Тосно» и «Москвы».

Футбольный клуб «Тосно» из Ленинград-
ской области выиграл 9 мая 2018 года в Вол-
гограде Кубок России в 2018 году, одолев в 
финале турнира курский «Авангард», а до 
этого выбив из соревнования московский 
«Спартак», и по регламенту УЕФА получил 
право играть в Кубке Европы, что было по 
меркам нашего футбола настоящим чудом 
— команда официально была создана всего 
за пять лет до этого, в 2013 году (хотя пред-
шественники у нее, конечно же, были). Но 
воспользоваться этой возможностью «Тосно» 
не смогло, так как не получило лицензию на 
право играть в этом евротурнире и из-за 
многомиллионных долгов по зарплате. И в 
итоге владельцы команды заявили о ее за-
крытии. А в Лиге Европы играла «Уфа».

Футбольный клуб «Москва», созданный 
в 1997 году, был одной из реинкарнаций сто-
личного «Торпедо». За время своего суще-
ствования «москвичи» доходили до финала 
Кубка России, играли в Кубке Интертото и 
Кубке УЕФА, тренерами в команде работали 
такие известные специалисты, как Борис Иг-
натьев, Леонид Слуцкий, Миодраг Божович, 
Валерий Петраков и Олег Блохин. Но в 2010 
году владельцы команды заявили о закрытии 
проекта в связи с намерением развивать 
другие, более выгодные направления своего 
бизнеса. Как говорится, ничего личного.

И все же речь идет не о какой-то про-
мышленной компании, а о спортивных клу-
бах. Со своими молодежными и детскими 
командами, значительными штатами со-
трудников и болельщиками. Последнее 
время мы все чаще и чаще начинаем от-
носиться к профессиональному спорту как 
к еще одной отрасли народного хозяйства. 
Действительно, у профессиональных клубов, 
выступающих в командных видах, есть все 
признаки промышленных предприятий. Но 
они нечто большее, чем какое-то конвейерное 
производство. 

И хорошим подтверждением этому яв-
ляется то, что команду, у которой есть свои 
болельщики и которая дала путевку в фут-
больную жизнь хотя бы одному известному 
игроку, нельзя закрыть простым росчерком 
пера — она все равно продолжит жить...

...Вместе с прекращающим свое суще-
ствование «Соколом» в Лиге «Б» Второго 
дивизиона играет команда «Амкар-Пермь», 
являющаяся наследницей закрытого из-за 
финансовых проблем «Амкара», который не 
один сезон выступал в Российской премьер-
лиге. Футбольный клуб «Тосно» играет в чем-
пионате Северо-Западного федерального 
округа, и на 5 июля у него запланирован 
выездной матч против команды «ГУОР-
Карелия».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Июнь оказался насыщенным на 
события в российском хоккее. 
Наиболее горячей темой 
стало появление в столичном 
«Динамо» экс-наставника 
СКА Романа Ротенберга, 
которого утвердили членом 
совета директоров клуба. Также 
в центре внимания оказался 
подмосковный «Витязь» — из-
за отказа главного спонсора от 
финансирования прекратившего 
свое существование клуба. Эти и 
другие важные темы «МК» обсудил 
с экс-наставником «Авангарда» и 
«Витязя» Дмитрием Рябыкиным.

— Начнем с самой обсуждаемой ново-
сти последних дней — прихода Романа Ро-
тенберга в столичное «Динамо». 44-летний 
функционер вошел в совет директоров 
клуба и будет отвечать за молодежное на-
правление, а также привлечение спонсо-
ров. Что вы думаете об этом весьма 
неожиданном переходе?

— Ротенберг показал всему 
хоккейному сообществу в Рос-
сии, что он может быть хоро-
шим руководителем. Я имею 
в виду, менеджером, управ-
ленцем. Поэтому, если, дай 
бог, он в «Динамо» привне-
сет еще и дополнительные 
деньги, то это может быть 
только плюсом для этого 
столичного клуба. Сейчас 
не совсем простое время, и 
по трагической судьбе «Витязя» 
мы видим, что вопрос финанси-
рования выглядит отнюдь не рито-
рическим. Что же касается его работы с 
детско-молодежной вертикалью, то давайте не 
будем бежать впереди паровоза и посмотрим, 
какие шаги он будет предпринимать в этом 
направлении.

— Болельщики бело-голубых рас-
кололись на два лагеря — одни, которых 
большинство, считают, что его появление 
не пойдет на пользу клубу, другие — что он 
вернет динамовскую молодежь на высокие 
позиции. Вы на чьей стороне?

— Мне здесь тяжело что-то конкретное 
сказать. Я видел на протяжении нескольких 
лет, поскольку мой сын занимался в академии 
«Динамо», когда каждый новый руководитель, 
приходя в детскую хоккейную школу, всем ра-
достно рассказывал, как все красиво и замеча-
тельно будет. И не всегда происходило так, как 
обещали. Могу только подтвердить, что два-три 
последних года у динамовской молодежки не-
большой провал, скажем так, был. 

— Многие опасаются, что Роман Бори-
сович не ограничится только менеджерски-
ми функциями и будет метить на 
тренерский мостик «Динамо», 
стараясь потеснить или во-
обще убрать Алексея Куда-
шова от управления пер-
вой команды. Такое может 
произойти? 

— Никогда не говори 
«никогда»! Понятно, что бо-
лельщики бело-голубых силь-
но переживают на этот счет, 
но я думаю, что руководители 
«Динамо» их не будут спрашивать, 
кого они хотят видеть у руля команды. 
Я лично не общался с Романом Борисовичем и 
не знаю, чего он хочет вообще. Понятно, что он 
видит себя в нашем хоккее, но хочет ли он быть 
именно тренером? Или его больше прельщает 
менеджерская должность? Все здесь зависит 
от его желания и от того, чего он хочет. Если 
он грезит быть тренером, я не удивлюсь, что 
через год или даже раньше мы увидим его тре-
нером в «Динамо». От него всегда не знаешь, 
что ожидать. Ротенберг непредсказуем в своих 
действиях и поступках. Сколько слухов ходило 
после его отставки из СКА — где он окажется, 
во сколько клубов его отправляли? А он где в 
итоге оказался?

— Стоит ли нам ожидать от Романа 
Ротенберга большого интервью или про-
граммного заявления, в котором он сам 
расскажет, что он собирается и планирует 
сделать в ближайшие часы, дни, месяцы 
на новой должности в «Динамо»?

— Не знаю, будет 
ли он выпускать такое 
программное заявле-
ние. Я в этом сомне-

ваюсь, потому что ему 
вначале надо понять и 

разобраться, что про-
исходит и происходило в 

детской динамовской школе, 
в молодежном хоккее. Ему все 

равно необходимо какое-то время 
на адаптацию, и не надо думать, что сейчас он 
пришел, и все кардинально поменяется. Надо 
дать ему время поработать в клубе, показать 
себя и тогда уже оценивать.

● ● ●
— Давайте теперь поговорим на дру-

гую важную тему июня — о крахе команды 
«Витязь», которой вы руководили два се-
зона назад. Насколько для вас это стало 
неожиданным?

— В наше такое сложное время я не удив-
лен тому, что случилось с «Витязем». Потому 
что эта команда держалась на одном челове-
ке — на Александре Ивановиче Медведеве. 
Вот и всё.

— Как вы считаете, могли ли спасти 
«Витязь» — лига, спонсоры, правительство 
подмосковного региона?

— Отвечу вам вопросом на вопрос: кому 
нужна команда с полумиллиардным долгом? 
Если вы ее забираете, то должны погасить не 
только его, но и потратить какие-то деньги на 

развитие и дальнейшее выступление, а 
это минимум еще 500–600 миллионов 

на один сезон. Видимо, никто так 
и не нашелся, кто готов был по-

тратить такие деньги. Это же не 
просто так. Тем более, насколько 
я понимаю, еще до своего офи-
циального закрытия клуб начал 
распродажу игроков. И новый 

владелец столкнулся бы с тем, 
что у него не только долги, но и 

нет хоккеистов. В итоге никто не 
стал брать такой клуб — это было бы 

очень глупое решение.
— Наверное, какое-то сожаление и у 

вас есть от того, что этой команды, которой 
вы руководили в сезоне 2023/24 годов, 
базирующейся в подмосковном регионе, 
в ближайшие годы точно не будет...

— Конечно, горечь есть от того, что клуб, 
который существовал столько лет, просто взя-
ли и в одночасье сняли с соревнований. Хотя 
руководство «Витязя» предоставляло какие-то 
гарантии в апреле. Поэтому у меня есть вопрос 
к КХЛ: почему не принимают санкции против 
этих руководителей, которые их дали? Мутная 
какая-то история, да? Надо бы еще разобрать-
ся: вы предоставляете гарантии и спокойно 
готовитесь к следующему сезону, а в конце мая 
говорите, что, может быть, сниметесь с сорев-
нований, — это бред! Надо тогда понимать, кто 
эти гарантии предоставлял, и с этих гарантов 
получать деньги, выплачивать долги, платить 
зарплату. В «Витязе» же не только хоккеисты 

играли, правильно? Там массажисты, доктора, 
обслуживающий персонал, тренеры. Получает-
ся, их просто взяли и выкинули на улицу, поста-
вили перед фактом, еще и в долгах оставили. 
Вот это крайне печально. Понятно, что не все 
хоккеисты себе работу найдут, но кто-то из них 
найдет. Гораздо тяжелее найти работу ребятам, 
которые помогают этим игрокам добиваться 
результатов, — массажистам, докторам, адми-
нистраторам. Тем более перед началом 
сезона, когда их просто поставили 
перед фактом, не выплатив за-
работанных денег. Я вот счи-
таю, что с этим лига должна 
серьезно разбираться. Не 
просто закрыли, и всё, а 
спросить, кто гарантии 
предоставлял. Потребо-
вать этого гаранта по-
гасить долги. Вот тогда 
у нас что-то будет.

— В связи с выхо-
дом этого подмосков-
ного клуба из состава 
участников КХЛ тольят-
тинскую «Ладу» переве-
ли в западный дивизион 
— считаете ли это решение 
правильным, ведь географически 
казанский «Ак Барс» находится запад-
нее Тольятти?

— Что Западная, что Восточная конфе-
ренция КХЛ — они примерно одинаковые по 
силам. Если бы Казань перешла на «Запад», то 
«Восток» стал бы значительно слабее. С пере-
водом «Лады» баланс сил соблюден. На место 
«Витязя» на «Западе» вошла «Лада», у которой 
тоже, скажем так, смена руководства, новый 
тренер, игроки, стиль. Поэтому я считаю, что 
это правильное решение лиги.

● ● ●
— Переход какого игрока в июне про-

извел на вас наибольшее впечатление и 
стал неожиданным?

— Для меня огромной неожиданностью 
стало то, что «Витязь» продал Дмитрия Бу-
чельникова, права на которого принадлежали 
питерским армейцам, в московский ЦСКА. Это 
для меня такой нонсенс — куда смотрел СКА? 
Как такое могло произойти? Мне вот этот транс-
фер очень интересен. Хотя, возможно, нам так 
и не раскрыли всех нюансов перехода этого 
молодого и очень перспективного игрока.

— Многие сейчас гадают, где продол-
жит свою карьеру Евгений Кузнецов. Его 
агент заявил, что этот мастеровитый игрок 
возвращается в НХЛ. Как вы считаете, это 
правильное решение или два раза в одну 
воду не входят?

— Женя такой человек, что легко может 
войти два раза куда угодно (смеется). Един-
ственный вопрос — на какие деньги он рас-
считывает за океаном? Кузнецов может играть 
практически в любом клубе НХЛ, он очень хо-
роший, мастеровитый хоккеист. Единственный 
вопрос — ему надо быть в отличной форме, 
ведь боссы североамериканских клубов не 

дураки и они не будут просто так платить ему 
6–7 миллионов долларов, правильно? Да, я ду-
маю, и аппетит у агента и самого нападающего 
сейчас чуть-чуть поменьше будет. Так что скоро 
увидим, где он в итоге окажется.

— В четверг стало известно, что лучший 
российский игрок минувшего сезона КХЛ 
Максим Шабанов из «Трактора» подписал 
контракт с «Нью-Йорк Айлендерс». Получит-

ся ли у этого 24-летнего форварда 
проявить себя в сильнейшей 

лиге планеты?
— Мне очень импо-

нирует этот игрок. Да, 
он чуть-чуть терялся 

в обороне, но в ата-
ке действует просто 
превосходно. Наде-
юсь, что он сможет 
зацепиться в основ-
ном составе «Айлен-
дерс». Для него это 

один из самых лучших 
вариантов. Потому что 

это не такая звездная 
команда и у него там бу-

дет шанс. Но посмотрим, 
в каком он будет состоянии и 

как пройдет адаптация к новым 
для него условиям, ведь, кроме родного 

Челябинска, он больше нигде не играл.
— В прошедший выходной состоялся 

драфт юниоров НХЛ, на котором впервые 
за 20 лет только вратаря «Красной Армии» 
Петра Андреянова выбрали в первом кру-
ге. Это говорит о том, что уровень нашего 
молодежного хоккея ослабел, или просто 
год неурожайный?

— Ну, год на год не приходится. На всем 
нашем молодежном хоккее очень сильно сказы-
вается то, что мы не выступаем на международ-
ной арене. И давайте здесь будем честными. 
Когда ты выходишь на лед против канадцев, 
американцев и шведов, это лучше, чем играть 
против казахов и белорусов. Когда ты играешь 
с сильным соперником, то все равно разви-
ваешься, ты растешь. А когда ты действуешь 
против слабого соперника, ты не растешь, 
ты деградируешь. Посмотрите, как сборная 
Белоруссии сильно поднялась сейчас. В по-
следних играх они ни в чем нам не уступают, 
хотя лет пять назад они были далеко позади 
нас. Никто и никогда не переживал за результат 
против этой сборной, сейчас уже никто так не 
скажет. Почему я подробно говорю, что очень 
сказывается отсутствие международных тур-
ниров? Их также смотрят североамериканские 
агенты и скауты. Понятно, что почти у каждого 
клуба НХЛ есть свои представители в России, 
но все равно не они принимают окончательное 
решение. Они только доносят информацию до 
главного менеджера организации, что у тебя 
есть свое видение на того или иного игрока. Не 
каждый отечественный скаут может убедить, 
что вот этот именно хоккеист достоин быть в 
первом раунде.

Павел САВЧИК.

В рифму
НЕБЫЛИЦЫ

Сюжетов вереницы:
в каком повеселиться?
Сегодня прогуляться 
среди богинь и граций?
К жрецам и чародеям? 
К русалкам, эльфам, феям? 
К драконам и жар-птице!
В сражения. В темницу,
спасая царь-девицу. 
За справедливость драться.
За мать сыру землицу.
Устать. Ума набраться.
Испить живой водицы.
И больше в небылицы
без спроса не соваться…

Михаил СТАРОДУБ.

Осенило
• Для мгновения счастья и вечности мало.
• Как правило, с курса сбиваются в стаю. 
• Непреодолимые трудности помогают 
преодолеть себя.
• Сколько ни переводи деньги на ветер — 
не вернет.

Владимир КАФАНОВ.

Из записной книжки 
читателя
Вристина
Конфузианство
Мечталитет
Офигений
Плоскоглазие
Толстоевский
Трусофобия
Убоинг
Эвридикость
Натуралиссимус

Владимир БУТКОВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТСАТИРА И ЮМОР

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.07.2025:
1 USD — 78,7831; 1 EURO — 93,1277.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

4 ИЮЛЯ
Армен Гаспарян (1975) — российский жур-
налист, радиоведущий, писатель, публицист, 
общественный деятель
Фрунзик Мкртчян (1930–1993) — актер 
театра и кино, театральный режиссер, на-
родный артист СССР
Артем Тарасов (1950–2017) — предпри-
ниматель, политик, первый в СССР офици-
альный миллионер
Юрий Тюкалов (1930–2018) — заслужен-
ный мастер спорта и заслуженный тренер 
по академической гребле, двукратный олим-
пийский чемпион
5 ИЮЛЯ
Алла Будницкая (1937) — актриса театра 
и кино, телеведущая
Александр Лазарев (1945) — баянист, 
дирижер, народный артист РСФСР
Валерий Медведцев (1964) — биатло-
нист, тренер, чемпион Олимпийских игр, 
4-кратный чемпион мира, первый в истории 
абсолютный чемпион мира по биатлону
Павел Нахимов (1802–1855) — русский 
флотоводец, адмирал
Николай Немоляев (1938) — кинооператор, 
заслуженный деятель искусств РСФСР
6 ИЮЛЯ
Юрий Грымов (1965) — режиссер театра 
и кино, сценарист, продюсер, заслуженный 
артист РФ
Виктор Кузькин (1940–2008) — советский 
хоккеист, трехкратный олимпийский чем-
пион, 8-кратный чемпион мира и Европы, 
тренер
Юрий Маликов (1943) — музыкант, соз-
датель и руководитель ВИА «Самоцветы», 
народный артист России
Нурсултан Назарбаев (1940) — первый 
президент Казахстана (1990–2019)
Александр Таиров (1885–1950) — режис-
сер, основатель и руководитель Камерного 
театра, народный артист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
14...16°, днем 25…27°. Переменная облач-
ность. Кратковременный дождь. Местами 
гроза. Ветер западный, северо-западный, 

5–10 м/c, местами порывы до 15 м/c. Вос-
ход Солнца — 3.52, заход Солнца — 21.14, 
долгота дня — 17.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

4 ИЮЛЯ
День отдыха от праздников
1865 г. — вышло первое издание книги 
Льюиса Кэрролла «Приключения Алисы в 
Стране чудес»
1900 г. — из Кронштадта на поиски мифи-
ческой Земли Санникова вышла экспедиция 
Эдуарда Толля 
1920 г. — спектаклем «Маугли» открылся 
Первый государственный театр для детей, 
созданный 17-летней Натальей Сац
1958 г. — на атомной подводной лодке К-3 
«Ленинский комсомол» впервые запущен 
атомный реактор
2007 г. — город Сочи выбран столицей зим-
ней Олимпиады-2014
5 ИЮЛЯ
День Достоевского
День трудоголиков
Всемирный день бикини 
1710 г. — ocнoвaнa импepaтopcкaя 
зaгopoднaя peзидeнция Цapcкoe Ceлo
1770 г. — с боя в Хиосском проливе началось 
Чесменское сражение между российским и 
турецким флотом
1829 г. — к западу от Урала, на золотом 
прииске, 14-летний крепостной Павел Попов 
нашел первый в России алмаз
1943 г. — нaчaлacь Куpcкaя битвa в xoдe 
Вeликoй Oтeчecтвeннoй вoйны
6 ИЮЛЯ
День работников морского и речного 
флота России
Дeнь кapдиoлoгa в России
Всемирный день поцелуя
1785 г. — доллар официально стал нацио-
нальной валютой США
1885 г. — уcпeшнo иcпытaнa вaкцинa пpoтив 
бeшeнcтвa
1935 г. — ледокол «Садко» начал первую 
советскую арктическую высокоширотную 
экспедицию в целях исследования глубоко-
водных районов Арктического бассейна
1945 г. — в США начата кампания «Скрепка» 
по поиску и переправке в Америку немецких 
ученых (в первую очередь ядерщиков)
1980 г. — начал выходить на русском языке 
еженедельник «Московские новости»
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— Мужик, ты правила учил? У тебя была 
помеха справа! Ты должен был уступить… 
Ну и как теперь ремонтировать самосвал 
будем?
— Петрович, вообще-то он машинист на 
тепловозе…

Останавливает гаишник машину, а за ру-
лем — собака. На заднем сиденье сидит 
мужик.
Гаишник:
— Мужик, ты что, вообще с ума сошел, 
собаку за руль посадил???
— А я здесь при чем??? Я проголосовал, 
она остановилась…

Муж:
— Может, дать денег этому бомжу?

Жена:
— Ты хочешь, чтобы эти деньги были по-
трачены на бухло?
Муж:
— Нет.
Жена:
— Тогда дай...

Сколько мне лет? Ну, я помню, как спортив-
ный комментатор рассказывал, какого цвета 
костюм у фигуристки.

Она:
— Хочу в отпуск!
Он:
— А я хочу в отпуск, отпуск на Мальдивах, 
а там номер в роскошном отеле и мисс 
Вселенную...
Она:
— Зачем тебе мисс Вселенная? Это же жен-
ский титул!
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Казанский «Сокол» прекратит существование, 
устроив поминки после матча 
рядом с кладбищем
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для него условиям в

«Витязь»
за долги не ответил

Главные 
итоги 

первого летнего 
месяца хоккейного 

межсезонья 
от авторитетного 

специалиста

СКАНДАЛ

В Казани 
закрывается 

первый частный 
футбольный клуб 

Республики Татарстан, 
как себя позиционирует эта 
команда. Местный «Сокол» 

прекратит существование 
6 июля, устроив поминки 

после матча рядом с 
кладбищем.

ФФутбольная кутья

не
стал

Роман 
Ротенберг.

Евгений 
Кузнецов.

Казанский «Сокол» на одном 
из своих последних матчей.
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